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КУБОК ГАГАРИНА-2017
1/4 финала

ВОСТОК

Стр. 10

МЕТАЛЛУРГ Мг 8
КУНЬЛУНЬ 2

(счет в серии - 4-1)

АВАНГАРД 6
АДМИРАЛ 0

(счет в серии - 3-2)

АК БАРС 2
САЛАВАТ ЮЛАЕВ 1 ОТ

(счет в серии - 4-1)

ТРАКТОР 1
БАРЫС 2 ОТ

(счет в серии - 2-3)

Кто смешнее всех изображал Эмери, 
как не заснуть на балете 
и на кого ставить последние 
100 долларов? 
Защитник красно-белых 
перед возобновлением сезона 
дал большое интервью 
обозревателю «СЭ» Юрию ГОЛЫШАКУ.

В своей авторской колонке для «СЭ» 
бывший голкипер «Зенита» и сборной 
России высказывает мнение о ситуации 
в клубе из Санкт-Петербурга 
перед ключевой встречей чемпионата 
России и оценивает перспективы 
сине-бело-голубых в золотой гонке 
со «Спартаком».

Международный союз биатлонистов 
вчера лишил нашу страну 
чемпионата мира-2021 
в одностороннем порядке 
из-за доклада Макларена. 
Союз биатлонистов России и Тюмень 
намерены отстаивать право 
на проведение турнира в суде.

Дмитрий КОМБАРОВ - 
О «СПАРТАКЕ», СМЕШАННЫХ 

ЕДИНОБОРСТВАХ И ВЕРЕ

Вячеслав МАЛАФЕЕВ - 
О ЛУЧЕСКУ, ЦСКА 

И ЧЕМПИОНСКОЙ ГОНКЕ

У ТЮМЕНИ ОТНЯЛИ 
ЧЕМПИОНАТ МИРА 

ПО БИАТЛОНУ

Стр. 5Стр. 2Стр. 13

Сегодня матчем «Томь» - «Ростов», который пройдет в Ростове-на-Дону, возобновится чемпионат России

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-й тур

Время пришло!
Хватит с нас трансферных слухов и пред-

стартовых раскладов. Мы сыты по горло но-
востями со сборов. Ожидание вечеринки это 
хорошо, но пора бы уже и на саму вечеринку! 

Сегодня она наконец-то начнется. И про-
длится до самого мая. 

Аккуратнее! Особенно, если вы пропусти-
ли матчи Кубка, переход может получить-
ся резковатым. Эти выходные без раскачки 

бросят вас в самый жар борьбы за золото. 
Советуем начать с пятничной игры «Росто-
ва» с «Томью» - в ограниченных дозах она по-
может организму привыкнуть к российско-
му футболу.  Ведь уже на следующий день, в 
субботу, нас всех ждет большой матч ЦСКА 
- «Зенит», где может случиться все что угод-
но. Что за команду построил Виктор Гонча-
ренко? Держит ли удар Мирча Луческу? Го-
товы ли два гегемона российского футбола 

последних лет к гонке за «Спартаком»? Кое-
что из этого мы обязательно узнаем после 
финального свистка.

А в воскресенье - настоящая кульминация, 
битва набравшего ход «Краснодара» с лиде-
ром чемпионата. О «Спартаке» в эту зиму бы-
ло столько всего сказано, его товарищеские 
матчи вызвали столько противоречивых мне-
ний! Но ни одна контрольная встреча на сбо-
рах не стоит и десяти минут официальной иг-

ры с «Краснодаром». Вот где Массимо Каррера 
ответит и про умение заложить форму, и про 
пресловутый багаж. Во всяком случае, нач-
нет отвечать.

Мы рады, что чемпионат России - снова на 
наших стадионах, экранах и страницах «СЭ». 
Будем смотреть и переживать вместе. Мяч - на 
центр. Поехали!

О матчах предстоящего тура - 
стр. 2 - 6

 И В Н П М О

 1. СПАРТАК 17 13 1 3 26-13 40
 2. ЗЕНИТ 17 10 5 2 33-13 35
 3. ЦСКА 17 9 5 3 21-11 32
 4. ТЕРЕК 17 8 4 5 21-21 28
 5. КРАСНОДАР 17 7 7 3 24-14 28
 6. АМКАР 17 7 6 4 16-12 27
 7. РОСТОВ 17 7 4 6 19-12 25
 8. УФА 17 7 4 6 12-13 25
 9. РУБИН 17 6 5 6 20-19 23
10. ЛОКОМОТИВ 17 5 8 4 21-13 23
11. АНЖИ 17 5 5 7 13-18 20
12. КР.СОВЕТОВ 17 3 6 8 17-20 15
13. УРАЛ 17 3 5 9 11-25 14
14. ОРЕНБУРГ 17 2 6 9 11-21 12
15. АРСЕНАЛ 17 2 6 9 6-23 12
16. ТОМЬ 17 2 3 12 8-31 9

В 18-м туре встречаются:
Сегодня: ТОМЬ-РОСТОВ (19.00).
Завтра: ОРЕНБУРГ - АРСЕНАЛ (14.00), ЦСКА - ЗЕНИТ (16.30).
5 марта: УРАЛ - АМКАР (11.30), КР.СОВЕТОВ - ЛОКОМОТИВ (14.00), 

КРАСНОДАР - СПАРТАК (16.30), ТЕРЕК - УФА (19.00).
6 марта: АНЖИ - РУБИН (19.30).
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С ВОЗВРАЩЕНИЕМ!



3 марта 2017 года2

В мире спорта ежедневно проходит множество соревнований - болельщику далеко не всегда легко разобраться в их многообразии. 
«СЭ» помогает своим читателям: мы публикуем «Табло недели», которое становится путеводителем по событиям ближайших дней.

ТАБЛО НЕДЕЛИ

Подготовили Кирилл БУРДАКОВ и Алексей МОРОЗ
* Здесь и далее коэффициент по версии Winline.

Футбол П1 Н П2

22.30 Чемпионат Германии Аугсбург - Лейпциг 4.47* 3.48 1.89

22.45 Чемпионат Испании Бетис - Реал Сосьедад 2.78 3.19 2.73

19.00 Чемпионат России Томь - Ростов 20.0 6.82 1.19

Баскетбол П1 Н П2

19.00 Евролига УНИКС - Анадолу Эфес 1.82 - 2.00

23.00 Евролига Барселона - ЦСКА 3.03 - 1.39

19.30 Кубок Европы Химки - Валенсия 1.45 - 2.56

20.00 Кубок Европы Зенит - Локомотив-Кубань 1.56 - 2.25

3 МАРТА, ПЯТНИЦА

Футбол П1 Н П2

14.00 Чемпионат России Оренбург - Арсенал 1.99 2.98 4.11

16.30 Чемпионат России ЦСКА - Зенит 2.75 3.09 2.55

17.00 Чемпионат Италии Рома - Наполи 2.08 3.65 3.39

17.30 Чемпионат Германии Боруссия Д - Байер 1.52 4.48 5.93

20.30 Чемпионат Англии Ливерпуль - Арсенал 2.05 3.57 3.54

20.30 Чемпионат Испании Вильярреал - Эспаньол 1.75 3.63 4.91

4 МАРТА, СУББОТА

Футбол П1 Н П2

11.30 Чемпионат России Урал - Амкар 2.67 2.75 2.92

14.00 Чемпионат России Крылья Советов - Локомотив 3.47 3.02 2.17

16.30 Чемпионат России Краснодар - Спартак 2.41 3.13 2.89

19.00 Чемпионат России Терек - Уфа 1.80 3.08 4.99

5 МАРТА, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол П1 Н П2

19.00 Чемпионат России Анжи - Рубин 2.91 2.94 2.52

23.00 Чемпионат Англии Вест Хэм - Челси 5.59 4.14 1.59

6 МАРТА, ПОНЕДЕЛЬНИК

Футбол П1 Н П2

22.45 Лига чемпионов Наполи - Реал 2.79 3.64 2.40

22.45 Лига чемпионов Арсенал - Бавария 2.97 3.62 2.28

7 МАРТА, ВТОРНИК

Футбол П1 Н П2

22.45 Лига чемпионов Барселона - ПСЖ 1.51 4.67 5.75

22.45 Лига чемпионов Боруссия Д - Бенфика 1.35 5.09 8.66

13.00 Первенство России Тюмень - Спартак-2 2.26 3.10 2.99

17.00 Первенство России Динамо - Спартак-Нальчик 1.32 4.44 8.60

8 МАРТА, СРЕДА

Футбол П1 Н П2

21.00 Лига Европы Ростов - Манчестер Юнайтед 5.14 3.56 1.74

23.05 Лига Европы Сельта - Краснодар 1.71 3.64 5.22

23.05 Лига Европы Лион - Рома 2.54 3.43 2.74

9 МАРТА, ЧЕТВЕРГ

Сергей ЯРЕМЕНКО, Артем РЯБОВОЛ
из Санкт-Петербурга

- «Зенит» провел уже две официаль-
ные встречи, а ЦСКА пока не играл. В 
этом ваше преимущество?

- Сложно сказать. Они на сборах 
проводили матчи, играли только пер-
вым составом. Если мы использова-
ли всех футболистов, которые были 
на сборах, то они больше акцентиро-
вали внимание на основе. Уверен, это 
не помешало нам провести все по на-
меченной программе и привести всех 
к максимальным кондициям к нача-
лу чемпионата. Пожалуй, у нас есть 
определенное преимущество из-за 
двух официальных матчей. Это бы-
ли игры хорошего уровня. В обеих мы 
пробежали по 18 километров - это го-
ворит о том, что команда хорошо гото-
ва физически. Последний матч с «Ан-
дерлехтом» вселяет уверенность. Толь-
ко невезение не позволило нам пройти 
дальше. Впереди важная встреча. Уве-

рен, все наши футболисты готовы к 
этой игре, находятся в хороших кон-
дициях и понимают, насколько важен 
матч. Жду зрелищного футбола - ар-
мейцам тоже важен результат. Гон-
чаренко поменял схему игры ЦСКА. 
Поначалу им было сложно, но сейчас 
они полностью адаптировались - су-
дя по тем товарищеским матчам, ко-
торые удалось увидеть.

- У вас есть понимание, кто будет 
играть в воротах, - Лодыгин или Лунев?

- Пока нет предпосылок, чтобы ме-
нять Лодыгина. В последнем матче вся 
команда выглядела достаточно убеди-
тельно. Возможно, будут какие-то из-
менения, но радикальных перемен не 
ждите. Впереди много матчей - сыг-
рают все. Выйдут на поле и новички - 
Цаллагов, Эрнани, Молло - все они со-
ответствуют уровню «Зенита». Просто 
нужно найти момент, когда они проя-
вят себя с лучшей стороны.

- Вы читали интервью агента Олега 
Шатова? Как-то можете прокомменти-

ровать его слова о тяжелой атмосфе-
ре в команде?

- Когда приближаются ответст-
венные матчи, откуда-то такое появ-
ляется. Видимо, это делается для то-
го, чтобы создать ажиотаж перед иг-
рой. В этом интервью много неправды 
и провокаций. Если он имеет такого 
хорошего игрока в «Зените», то дол-
жен был подумать, прежде чем гово-
рить и создавать проблемы Шатову и 
остальным.

- «Зенит» комплектовался с учетом 
необходимости выступать в двух турни-
рах. Сейчас проблем со слишком длин-
ной скамейкой не будет?

- Самая большая проблема в том, 
что пришла пора все-таки омолодить 
«Зенит». Многие игроки достигли пре-
дельного возраста. Поэтому мы взяли 
на сборы молодых игроков, проверили 
их возможности. Может быть, сейчас 
еще не пришло время для того, чтобы 
они играли в основе, но такой момент 
скоро наступит. 

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-й тур. Завтра ЦСКА - «ЗЕНИТ»ФУТБОЛ

Накануне матча с ЦСКА главный тренер команды из Санкт-Петербурга 
назвал преимущества сине-бело-голубых и ответил на критику в свой адрес 

Мирча ЛУЧЕСКУ: «В СЛОВАХ 
АГЕНТА ШАТОВА МНОГО 

НЕПРАВДЫ И ПРОВОКАЦИЙ»

В преддверии этой встречи 
гораздо больше, как мне 
кажется, обсуждают петер-

бургский клуб. Причина - вылет из 
Лиги Европы по итогам противо-
стояния в 1/16 финала с «Андер-
лехтом». Кубок России сине-бе-
ло-голубые покинули еще рань-
ше. Остается только чемпионат, 
в котором для команды Мирчи 
Луческу ситуация тоже не самая 
простая. Во всяком случае, бо-
лельщиков «Зенита» она пока не 
очень устраивает. 

Однако давайте сначала о не-
давних матчах с бельгийцами. На 
мой взгляд, причина неудачи - 
череда нюансов. Первая выезд-
ная встреча после зимних сборов 
всегда дается «Зениту» тяжело. 
Где-то не хватает сыгранности, 
где-то еще не «проснулись» мо-
тивация с концентрацией. Плюс 
тонус еще не на должном уров-
не. А вот в Петербурге команда 
в феврале постоянно выглядела 
лучше, чем в гостях. В результа-
те по сумме двух игр «Зенит» ред-
ко вылетал, что называется, без 
шансов - даже когда крупно усту-
пал на чужом поле. Поэтому ког-
да сейчас в Брюсселе случилось 
поражение со счетом 0:2, у меня 
не возникало сомнений в том, что 
на «Петровском» побдим. Вопрос, 
с каким счетом. 

Кстати, считаю, что если бы 
основное время ответного пое-
динка закончилось бы с таким же 
результатом, то «Зенит» прошел 
бы дальше. Ребята сохранили бы 
преимущество и дожали бы со-
перника в дополнительное время 
либо в крайнем случае на кураже 
вырвали бы путевку в 1/8 фина-
ла в серии пенальти. А так, после 
третьего гола создалось впечат-
ление, будто наши футболисты 
испугались самих себя и того, что 
нужный счет можно и не удержать. 
Так оно в итоге и произошло. 

Понятно, что после этого мно-
гие начали обсуждать, что про-
исходит с командой. То ли дело в 
том, что функционально она еще 
не совсем готова, то ли ошибки 
на поле носят системный харак-
тер. В таких ситуациях в фокусе 
поиска причин неудач, как прави-
ло, оказывается главный тренер. 

Это всегда - знаковая фигура, 
тем более если ты возглавляешь 
«Зенит». Критики ищут промахи 
в тактике. Говорят, что как-то не 
так была выстроена подготовка 
на сборах. Что не с теми прово-
дились спарринги. Что игроки не 
готовы психологически и так да-
лее. Но подобное постоянно мус-
сируется.

Мое мнение таково: бросать-
ся с кулаками на Луческу, спускать 
на него всех собак и делать винов-
ником всех бед не стоит. Думаю, 
в «Зените» сейчас далеко не все 
так плохо. И нужные шаги после 
«Андерлехта» тренерский штаб 
сделает.

Другое дело, если со време-
нем результат так и не придет, 
руководство клуба, видимо, бу-
дет просто вынуждено сделать 
определенные выводы. Возмож-
но, начнутся поиски альтернатив-
ных вариантов на следующий се-
зон. Ведь оставшийся до конца 
этого чемпионата весенний от-
резок достаточно короток. По-
этому, на мой взгляд, замена тре-
нера по ходу этой части турнира 
РФПЛ маловероятна.

Но говорить об этом сейчас 
большого смысла нет. Особен-
но, перед важнейшим для «Зени-
та» матчем с ЦСКА. В нем коман-
да должна показать себя на сто (и 
даже больше) процентов. В том 
числе, чтобы прекратить разго-
воры о неудачном начале года. И 
без раскачки вступить во вторую 
часть чемпионата.

Противостояния сине-бело-
голубых и армейцев по тради-
ции очень интересны. На этот раз 
встреча, как и матч «Краснодар» - 
«Спартак», может оказаться опре-
деляющим в борьбе за медали, 
несмотря на то, что до финиша 
еще 13 туров. С одной стороны, 
интрига после может закрутить-
ся еще круче, а с другой - между 
лидерами могут возникнуть более 
серьезные разрывы.

Не исключаю, что по сравне-
нию с «Андерлехтом» Луческу 
внесет какие-то изменения в со-
став или тактику, но кардиналь-
ных перемен не жду. После побе-
ды над брюссельцами на «Петров-
ском» это выглядело бы несколько 
странно. Несмотря на общее по-
ражение от бельгийцев, домаш-
няя игра вселила в меня опти-
мизм, в том числе - по качеству 
футбола. Надеюсь, он окажется 
обоснованным, и 4 марта в матче 
с ЦСКА «Зенит» сделает мне по-
дарок на день рождения.

НЕ НУЖНО 
СПУСКАТЬ 

НА ЛУЧЕСКУ 
ВСЕХ СОБАК

Бывший голкипер «Зенита» и сборной 
России в своей авторской колонке 

высказывает свое мнение о ситуации 
в питерском клубе перед ключевым 

матчем чемпионата России

Вячеслав 
МАЛАФЕЕВ

МИНУТЫ 
СЛАВЫ
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Среда. Санкт-Петербург. 
Олег ШАТОВ на тренировке «Зенита».

Главный тренер питерцев 
Мирча ЛУЧЕСКУ.
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ОТ НАЗНАЧЕНИЯ ГОНЧАРЕНКО ДО ДЗЮБЫ-КАПИТАНА
ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-й тур. Завтра ЦСКА - «ЗЕНИТ»

12 декабря. Армейцы официально подтвер-
ждают: наследником Леонида Слуцкого стал 
Виктор Гончаренко. Белорус, который работал 
в штабе красно-синих до ухода в «Уфу», заявля-
ет: «Никакой революции не будет. Будут лишь 
шаги, позволяющие посмотреть на команду с 
другой стороны».

13 декабря. Гендиректор Роман Бабаев в 
интервью «СЭ» предупреждает, что времени на 
раскачку Гончаренко никто не даст: «Для ЦСКА 
уже долгое время нет других задач, кроме чем-
пионства. Понятно, кадровая ситуация непро-
стая. Но нынешняя позиция позволяет штур-
мовать вершину».

14 декабря. Первым делом армейцы воз-
вращают из аренды в той же «Уфе» Васина. По-
хоже, центральный защитник, которому уже 28 
лет, созрел для больших дел. «На тренировках 
он ни в чем не уступает Березуцким и Игнаше-
вичу», - говорит Гончаренко.

31 декабря. «В уходящем году мы снова 
стали чемпионами, а потом столкнулись с труд-
ностями, которые сделали нас еще сильнее», - 

отмечает президент Евгений Гинер в новогод-
нем обращении, снятом на фоне новой арены.

4 января. Нападающий Страндберг подпи-
сывает полноценный контракт с «Брюгге». В те-
кущем сезоне он провел за ЦСКА 8 матчей и за-
бил 2 гола. «Сумма сделки в несколько раз пре-
вышает ту, которую в свое время мы заплатили 
за шведа», - информирует Бабаев.

9 января. Форвард Витинью возвращается в 
расположение армейцев после двухлетней арен-
ды в «Интернасионале». В 2016 году игрок при-
нял участие в 28 матчах и забил 8 голов. Прав-
да, его команда сенсационно покинула высшую 
лигу Бразилии.

10 января. Гончаренко проводит свою пер-
вую тренировку в качестве главного трене-
ра ЦСКА.

11 января. Красно-синие расторгают кон-
тракт с полузащитником Цауней. За армейцев 
он выступал с 2011 года, но постоянные трав-
мы так и не дали ему раскрыться в полной мере. 

15 января. Нападающий Траоре приезжа-
ет на сбор ЦСКА, но в клубе не скрывают, что 

не рассчитывают на ивуарийца. Агент Дмитрий 
Селюк активно подыскивает игроку варианты.

18 января. Тренировка армейцев на сборе в 
Испании отменяется из-за снега, не выпадавше-
го в тех краях много лет. Тренерский штаб нерв-
ничает, ведь при перестроении на новую схему 
с тремя защитниками важно каждое занятие.

22 января. Два первых товарищеских мат-
ча - две победы. В каждой игре отличается мо-
лодой Жамалетдинов.

26 января. К команде присоединяется гол-
кипер Акинфеев, лечивший до этого колено.

28 января. Контракт с ЦСКА заключает фор-
вард Оланаре. Нигериец полностью восстано-
вился от травмы, полученной за армейцев в фи-
нале Кубка России против «Зенита».

31 января. Траоре переходит в хихонский 
«Спортинг». В историю ЦСКА он вошел как че-
ловек, забивший первый мяч на новом стадионе.

2 марта. УЕФА рассматривает апелляцию 
по «делу Еременко», но вердикт не объявля-
ет. Шансы на то, что полузащитника оправда-
ют, минимальны.

ЦСКА - действующий чемпион. «Зенит» - обладатель предыдущего розыгрыша 
Кубка. Но в этом сезоне проблем хватает у тех и у других. В первом весеннем 

туре они полны решимости, причем встречаются между собой. «СЭ» напоминает,  
что происходило с красно-синими и сине-бело-голубыми в зимние месяцы.

ЦСКА - «ЗЕНИТ». ХРОНИКИ ЗИМЫ

«ЗЕНИТ»
12 декабря. Соперником питерцев по 1/16 

финала Лиги Европы становится «Андерлехт». 
«Очень удобный жребий. Но все будет зависеть 
от самого «Зенита», - философски отмечает те-
лекомментатор Геннадий Орлов.

16 декабря. Контракт с «Зенитом» подпи-
сывает Эрнани. Предполагается, что бразилец 
заменит Витселя, который должен вот-вот ула-
дить детали контракта с «Ювентусом».

23 декабря. Голкипер Лунев переходит в 
«Зенит» из «Уфы». «Когда судьба предоставля-
ет такой шанс, надо им пользоваться», - говорит 
вратарь, который полтора года назад нерегуляр-
но играл во второй лиге за «Сатурн» и выслуши-
вал угрозы банковских коллекторов.

25 декабря. Председатель правления «Газпро-
ма» Алексей Миллер рассказывает, что «Зенит» - 
любимый клуб России, который ежегодно зараба-
тывает более 85 миллионов долларов и может спо-
койно существовать и развиваться без «Газпрома».

30 декабря. Сергей Семак, входивший в 
штаб Мирчи Луческу, возглавляет «Уфу». «Если в 
будущем Семаку предложат возглавить «Зенит», 
мы не будем его удерживать», - отмечает генди-
ректор уфимцев Шамиль Газизов. Ему можно ве-
рить: Гончаренко не удерживали.

30 декабря. Еще одним новичком коман- 
ды становится защитник Цаллагов. «Зенит» 
покупает его у «Крыльев» за скромные 400 ты-
сяч евро.

3 января. Витсель ошарашивает футбольный 
мир, отказывая «Ювентусу», и подписывает кон-
тракт с китайским «Тяньцзинь Цюаньцзянь». За 
4 года бельгиец заработает в Поднебесной око-
ло 80 миллионов евро. «Зенит» получает от про-
дажи 21 миллион.

9 января. «Зенит» выходит из отпуска. Мед-
осмотр с командой проходит полузащитник 
«Крыльев» Молло, чтобы на следующий день 
подписать с питерцами контракт на 3,5 года.

21 января. Луческу удивляет огромным ко-
личеством товарищеских матчей. К примеру, с 
16 по 21 января «Зенит» провел пять встреч. По-
чти во всех крупно выиграл, клубу из Омана во-
обще забил 14 мячей, но методы румына мно-
гих настораживают.

31 января. Переговоры сине-бело-голубых 
с ПСВ о покупке полузащитника Преппера захо-
дят в тупик, зато в Санкт-Петербург прилетает 
легенда «Челси» Иванович и успешно проходит 
медосмотр. А его почти однофамилец молодой 
Йованович уезжает в аренду в «Бордо».

2 февраля. Новым капитаном «Зенита» ста-
новится экс-спартаковец Дзюба. «У нас были 
проблемы с судейством, для общения с арби-
трами нужен капитан-россиянин», - объясня-
ет Луческу.

10 февраля. На третий сбор в Бельгию не 
летят братья Кержаковы. Вратарь Михаил ухо-
дит в аренду в «Оренбург», а форвард Александр 
выпускает автобиографию и снимается в клипе 
Ирины Дубцовой.

16 февраля. «Зенит» проигрывает в го-
стях «Андерлехту» 0:2. Неудачный матч про-
водит Иванович. «Я ошибся, как дети ошиба-
ются на первых занятиях футболом», - сокру-
шается серб.

23 февраля. В ответной встрече на «Петров-
ском» «Зенит» ведет в счете 3:0, но ответный гол 
«Андерлехта» в самой концовке ставит крест на 
выступлении питерцев в еврокубках.

2 марта. На фоне неудачи в Лиге Европы 
вокруг команды возник негативный фон: агент 
Шатова заявляет, что футболисты не любят и 
не понимают Луческу, а Кокорину грозит ли-
шение водительских прав за езду в Москве по 
встречной полосе.

Филипп ПАПЕНКОВ

ЦСКА

Нападающий и капитан «Зенита» Артем ДЗЮБА.Главный тренер ЦСКА Виктор ГОНЧАРЕНКО.
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«НАДЕЕМСЯ, ЧТО УЕФА ВЫНЕСЕТ РЕШЕНИЕ 
ПО ЕРЕМЕНКО ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА»АНТИ-СЛУЦКИЙ

ФИФА ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОЦЕНИЛА 
СТАДИОН «СПАРТАКА»

Вчера совместная делегация представителей ФИФА 
и оргкомитета «Россия-2018» посетила «Открытие Арену», 
которая во время всех мероприятий, проводимых ФИФА, 

будет именоваться просто как стадион «Спартак».

Вчера в штаб-квартире Союза европейских фут-
больных ассоциаций в Ньоне состоялось заседа-
ние апелляционного комитета УЕФА, рассмотрев-
шего апелляцию 29-летнего полузащитника ЦСКА 
и сборной Финляндии Романа Еременко. В ноябре 
2016-го он был дисквалифицирован на два года за 
нарушение антидопинговых правил - в пробе фут-
болиста обнаружили следы кокаина. Хавбек обжа-
ловал это наказание.

- Апелляционный комитет УЕФА пока решение 
не озвучил. Это будет сделано в ближайшее вре-
мя. Надеемся, что до понедельника, - сказал «СЭ» 
юрист Михаил Прокопец, представляющий инте-
ресы Еременко.

Сергей АСТАХОВ

Летом арена в Тушине при-
мет четыре матча Кубка 
конфедераций - в том чи-

сле встречу Россия - Португа-
лия и поединок за третье место.

Вокруг стадиона продолжа-
ются строительные работы, на 
прилегающей территории воз-
водятся необходимые по нор-
мам ФИФА объекты. Но деле-
гация осматривала в основ-
ном внутренние помещения, 
и никаких нареканий по ито-
гам экскурсии и инспекторов 
не возникало.

- Это четвертый день наше-
го инспекционного визита, ко-
торый сфокусирован на ста-
дионах Кубка конфедераций, 
- сказал генеральный дирек-
тор оргкомитета «Россия-2018» 
Алексей Сорокин. - «Спартак» 
- стадион действующий, давно 
принимает матчи. И здесь мы 
обсуждаем не вопросы строи-
тельства, а непосредственно то, 
как будут организованы матчи 
турнира. Весной на всех аре-
нах пройдут тестовые игры, 

но основное наше внимание в 
этом плане будет уделено аре-
нам, которые только вводятся 
в эксплуатацию. Тупиковых во-
просов нет нигде, а в Москве - 
тем более.

- Это наш пятый и послед-
ний визит перед Кубком конфе-
дераций в таком расширенном 
составе, - отметил директор де-
партамента ФИФА по проведе-
нию соревнований и меропри-
ятий Колин Смит. - Стадионы 
разные. В Казани он давно вве-
ден в эксплуатацию, в Санкт-
Петербурге идет отладка, в Сочи 
арену, можно сказать, возвра-
щали к жизни, приспосабли-
вали к футболу. А «Спартак» - 
современный стадион, где иг-
рает клуб с богатой историей и 
страстными болельщиками. Са-
ма арена вопросов не вызывает. 
Поле в идеальном состоянии. 

- Оцените уровень подготов-
ки России к Кубку конфедераций 
на сегодня?

- В целом мы удовлетворены 
ходом работ во всех городах, хо-

тя есть еще над чем потрудить-
ся. Мы обсуждаем, как будет 
выстроена работа СМИ, веща-
телей, как подготовить приле-
гающую территорию, обустро-
ить зону гостеприимства. Что 
касается вопроса работы с фа-
натами, то мы доверяем мест-
ным органам власти. Недавно 
был представлен паспорт бо-
лельщика. Он поможет огра-
дить стадион от негативных 
элементов.

- Как обстоят дела с прода-
жей билетов?

- Билеты на Кубок конфе-
дераций есть в наличии, пока-
затели продаж средние, вче-
ра стартовал второй этап. Мне 
рассказали, что в России при-
нято покупать билеты непо-
средственно перед событием. 
Это своего рода ваша традиция 
- откладывать все на последний 
момент. Но я призываю болель-
щиков позаботиться об этом за-
ранее. Регистрируйтесь, поку-
пайте!

Филипп ПАПЕНКОВ

15  июля 2007 года сбор-
ная Бразилии выигра-
ла Кубок Америки, сде-

лав это в последний раз в своей 
славной истории. В финале бы-
ла повержена Аргентина - 3:0,  и 
больше всех окончанию турни-
ра, вероятно, радовались в тот 
момент два человека на другом 
конце земного шара.

Президент ЦСКА Евгений Ги-
нер и главный тренер Валерий 
Газзаев, оставшись почти на 
месяц без своей звездной ата-
ки в лице Вагнера Лав и Жо (уле-
тевшего в юношескую сборную 
Бразилии), прожили один из са-
мых неудачных отрезков в но-
вейшей истории клуба. В атаке 
у действующего чемпиона иг-
рала пара Бурмистров - Тихо-
нов, резко контрастирующая со 
всем тем, что было еще недавно. 
Красно-синие сыграли по 0:0 с 
«Томью» и «Кубанью», проигра-
ли «Крыльям» и «Динамо» по 0:1.

Четыре матча, в которых без-
упречно (или почти безупречно) 
играла оборона из трех цент-
ральных защитников в лице Иг-
нашевича и Березуцких - и со-
вершенно невразумительно дей-
ствовала атака.

И один матч без забитых го-
лов в чемпионате для того газ-
заевского ЦСКА был редкостью. 
А уж четыре подряд…

Вагнер вернется с «Локомо-
тивом», выйдет на поле практи-
чески с трапа самолета и сде-
лает дубль в важнейшей с точки 
зрения дальнейших перспектив 
игре. Но упущенного уже не вер-
нуть. ЦСКА финиширует толь-
ко третьим, отстав от чемпио-
на «Зенита» на восемь очков, и 
злые языки начнут уверять, что 
именно в те дни в голове могу-
щественного президента ар-
мейцев начнет зреть план реа-
лизации перехода чемпионата 
России на схему «осень-весна», 
когда Кубок Америки никак не 
повлияет на результативность 
армейской атаки.

Тогда, в 2007-м, было слож-
но представить, что ЦСКА будет 
искать усиления в атаке с помо-
щью трансферов совершенно 
иного порядка, и Виктор Гонча-
ренко зимой 2017-го столкнет-
ся с той же проблемой, которая 
не давала спокойно спать Газза-
еву десять лет назад - только на 
постоянной основе.

В эту субботу у Гончаренко 
официальный дебют в клубе. И 
сразу матч с «Зенитом», где на 
кону путевка в Лигу чемпионов 
- в последние сезоны главный 
источник финансирования сто-
личного клуба. «Зенит», несмо-
тря на тяжелый эмоциональный 
отрезок, когда после поражения 
от «Андерлехта» в еврокубковой 
дуэли пылали страсти в разде-
валке, и когда, по мнению не-
которых, каждый провал может 
стать для Мирчи Луческу по-
следним в России, подходит к 
первому весеннему туру, имея 
не только две официальные иг-
ры в году, но и кое-что еще. Ру-
мын, какие бы сомнения у кого 
не вызвала эта предсезонка, - 
матерый, опытный тренер. Кото-
рый, насколько известно, «отпу-
стил» команду после Лиги Евро-
пы, снизив нагрузки, и в Москве 
его игроки должны бежать.

Что противопоставит им 
ЦСКА? Команда, прошедшая 
зимой через едва ли не самую 
серьезную реформацию за мно-
гие последние годы. Пришел но-
вый тренер, сильно поменялась 
тактика, схема, состав. И пред-
ставление о том, как красно-си-
ние подходят к важнейшей игре, 
есть, пожалуй, только у тренер-
ского штаба.

А вот о том, как ЦСКА будет 
выглядеть в оставшейся части 
сезона в целом догадывают-
ся многие.

Все тренеры, с кем погово-
рил, уверены, что с трио Игна-
шевич - Василий Березуцкий - 
Васин в центре обороны забить 
этой команде будет практиче-
ски нереально.

Но все они сразу же добав-
ляют: у Гончаренко имеется се-
рьезная проблема, связанная 
с тем, что в этой схеме самы-
ми сильными фигурами долж-
ны стать два нападающих. Кото-
рых у ЦСКА пока что нет. 

Есть набор джокеров в лице 
Оланаре и Витинью. Возмож-
ности, которые сейчас оценить 
крайне затруднительно.

Есть Ионов, в которого Слуц-
кий не верил, но кто вцепил-
ся в шанс, выпавший ему при 
появлении Гончаренко (точно 
так же, как собиравшийся ухо-
дить Игнашевич) - и стал фут-
болистом основы, Не только за 
счет своей скорости, но и, по-
лагаю, после понимания, что 
«Динамо» со своим немалым 
контрактом он не нужен и вы-
бор прост: либо биться за ме-
сто в ЦСКА, либо искать себе 
клуб, что сегодня задача не са-
мая легкая.

Есть Чалов. Потенциал кото-
рого тоже до конца не выявлен 
- как и многие другие таланты 
его возраста форвард эпизода-
ми играет близко к гениальнос-
ти, а потом ошибается в про-
стых ситуациях. Есть Жама-
летдинов, про которого приме-
нительно к взрослому футбо-
лу можно сказать то же самое, 
что и про Чалова, если даже не 
меньше.

Поэтому почти все убеждены, 
что ЦСКА будет играть в остав-
шихся матчах надежно, качест-
венно, но не зрелищно. Потому 
что нет ни Вагнера, ни Думбья, 
ни Мусы.

К этому вроде бы не при-
выкать. Слуцкого тоже посто-
янно упрекали в незрелищном 
футболе, что временами его 
злило - достаточно вспомнить 
нашумевшее интервью после 
Euro-2016, когда он, опери-
руя цифрами, доказывает, что 
ЦСКА играет более зрелищно, 
чем «Краснодар».

Кстати, это, возможно, од-
на из редких общих черт у тре-
неров. Мы поначалу были уве-
рены, что Гончаренко - это но-
вый Слуцкий.

Но чем дальше, тем сильнее 
уверенность, что нет. Что скорее 
во главе ЦСКА анти-Слуцкий.

Очень жесткий. Очень тре-
бовательный. Сразу поставив-
ший себя в ЦСКА как абсолют-
но самостоятельная величина, 
а не наследник. Сразу устано-
вивший дистанцию в общении. 
Для примера - на матч с «Зе-
нитом» прилетает авторитет-
ный президент бывшего клу-
ба Гончаренко БАТЭ Анатолий 
Капский. Так вот, была исто-
рия, когда Гончаренко не отве-
чал на звонки босса, потому что 
тот не выполнял те требования, 
которые ему выдвигал тренер, 
- нужные для дела.

И еще во главе ЦСКА очень 
закрытый человек. Привыкший 
добиваться того, что нужно для 
получения результата.

Что интересно - когда не-
сколько лет назад впервые за-
говорили о том, что Гончаренко 
может сменить Слуцкого, мно-
гие это восприняли как свиде-
тельство финансовых затруд-
нений в клубе. А сегодня его 
назначение вопросов уже не 
вызывает. Обсуждают тактику, 
а не деньги.

Гончаренко, как кажется, уже 
стал для армейской среды сво-
им. Почти.

Если выиграет у «Зенита» с 
таким подбором игроков в ата-
ке, станет точно.

Илья 
КАЗАКОВ

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

«ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ» 
ПЕРЕВЕЛ ИГРОКАМ 

ЗАРПЛАТУ 
ЗА ОКТЯБРЬ

Клуб из Владивостока начал погашать долги по 
зарплате перед футболистами. Об этом «СЭ» рас-
сказал капитан команды Алексей Ребко.

- Пришло эсэмэс о начислении - это деньги за 
октябрь, оставшиеся 80 процентов за тот месяц. 
Когда последуют остальные платежи? Сказать не 
могу, ждем, - отметил Ребко.

- В понедельник «Луч-Энергия» обещает выпла-
тить еще одну часть, скорее всего, тоже за один 

месяц. Главное, что процесс пошел. Средства ста-
ли поступать на счета игроков, - заметил, в свою 
очередь, генеральный директор общероссийско-
го профсоюза футболистов Александр Зотов.

Сергей АСТАХОВ

БИЛЕТЫ НА МАТЧИ 
С БЕЛЬГИЕЙ СТОЯТ 

ОТ 250 РУБЛЕЙ
Билеты на контрольные сборной России с Кот-

д’Ивуаром (24 марта, Краснодар) и Бельгией (28 
марта, Сочи) поступили в продажу, сообщили «СЭ» 
в РФС. Их стоимость на первую встречу начинается 
от 400 рублей, на вторую - от 250 рублей.

Йоан МОЛЛО: «МНЕ НРАВИТСЯ ДЗЮБА. 
ОН - ТАКОЙ ЖЕ, КАК Я»

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-й тур. Завтра ЦСКА - «ЗЕНИТ»

ЛУЧЕСКУ ПРОСИТ РАБОТАТЬ 
ГОЛОВОЙ

- Вы были разочарованы тем, что не 
попали в заявку на Лигу Европы?

- Если скажу нет, то совру. Но и гово-
рить «разочарован» тоже не хочу. В «Зе-
нит» я переходил не для пустых разго-
воров, а чтобы показать свой уровень. 
Если вы думаете, что, не попав в заяв-
ку Лиги Европы, я опустил  голову и ре-
шил, что это конец, вы ошибаетесь. Хо-
рошая проверка для меня. Можете пого-
ворить с любым зенитовцем - я и после 
этого продолжил  работать с высокой 
интенсивностью, с огромной мотива-
цией. Это мой образ мышления.

- Как впечатление от сборов с «Зени-
том»?

- Это команда топ-уровня, здесь мно-
го хороших игроков, и, конечно, мне 
нужно было время, чтобы адаптиро-
ваться. Физически пришлось нелегко, 
но сейчас чувствую себя хорошо. По-
нимаю, что хочет тренер, лучше чувст-
вую партнеров.

- Все обсуждают огромное количест-
во товарищеских матчей, проведенных 
командой.

- Когда тренер говорит: «У вас пять 
игр за пять дней», первая мысль: «Неу-
жели это возможно?» А потом убежда-
ешься - ничего страшного нет. И еще: 
футбол - это не только физическая на-
грузка, но и большой умственный труд. 
В этих матчах тренер хотел, чтобы мы 
больше работали головой, нежели нога-
ми. Он говорил: «Если ты готов мораль-
но, значит, готов и физически».

- Впереди матч с ЦСКА. Есть шанс 
попасть в состав?

- На поле я могу очень многое, са-
мое главное для меня - стартовать. А 
вообще мне нравится дух соперниче-
ства, конкуренции в нашей команде. 
Это побуждает еще больше работать, 
проявлять себя, никогда не сдавать-
ся. Знаю: если буду равнодушен к сво-
ей работе, эти парни точно займут мое 
место в составе.

79 ТЫСЯЧ НА «СТАД ДЕ ФРАНС»
- В составе «Крыльев Советов» вы в 

свое время стали главным героем матча 
с «Зенитом».

- Помню ту игру, я хорошо поработал 
тогда. Мне вообще очень нравится играть 
против сильных соперников. Как тот же 
ЦСКА. Только в таких матчах можно по-
казать, насколько ты хороший игрок. Для 
меня это возможность продемонстриро-
вать свой уровень. Когда попадаю в по-
добную атмосферу, чувствую адреналин.

- Давайте вспомним ваши первые шаги 
в футболе?

- До восьми лет играл центрального за-
щитника. А потом сказал отцу: хочу поме-
нять позицию и попробовать себя флан-
говым атакующим полузащитником. Па-
па ответил, что я сошел с ума. Спустя еще 
какое-то время заявил ему, что хочу быть 
форвардом. Реакция отца оказалась при-
мерно такой же: парень, что ты делаешь? 
В итоге перепробовал себя везде: справа, 
слева, в защите, полузащите.

- Ваша любимая позиция на поле в дан-
ный момент?

- В полузащите слева. Больше всего 
именно на этой позиции отыграл. Но 
если тренер поставит справа или в цен-
тре, спорить не стану. Однако на своем 
фланге мне комфортнее.

- Вы поиграли во многих французских 
клубах. В каком чувствовали себя по-
настоящему счастливым?

- Два года в «Монако» были хороши. 
Но лучшим отрезком карьеры во Фран-
ции считаю время в «Сент-Этьене». Иг-
рал с потрясающими партнерами, в 2013 
году мы взяли Кубок французской лиги. 
Для меня этот трофей очень значим. Ко-
манда выиграла его на глазах 19 тысяч 
своих болельщиков, каждый из которых 
желал победы. А всего на «Стад де Франс» 
собралось 79 тысяч! Выходили на поле с 
улыбками и понимали: вот он, момент, 
чтобы насладиться игрой и подарить лю-
дям шоу. Считаю, быть футболистом сто-
ит именно ради таких моментов.

- Но ведь потом у вас возникли разно-
гласия с клубом?

- Сложилась непростая ситуация. 
Фанаты поддерживали меня, а тренер 
относился немного иначе.

НЕ ПЬЮ, ПОТОМУ ЧТО БЫСТРО 
СТАНОВЛЮСЬ «ХОРОШИМ»

- Ваши впечатления о Самаре?
- Пришел в не самую большую ко-

манду, с трудным положением дел вну-

три. Но ощущал себя хорошо, потому 
что окружающие делали все для нашего 
комфорта. С огромным желанием бился 
за клуб. Считаю, «Крылья» хорошо фи-
нишируют в этом сезоне. Они занимают 
особое место в моем сердце. В том числе 
потому, что дали мне возможность ока-
заться в «Зените». А еще «Крылья» дали 
любовь и поддержку. Я же отплатил им 
своей игрой.

- Знаменитое волжское пиво в Сама-
ре попробовали?

- Я практически не употребляю ал-
коголь. Когда отдыхаю с семьей, могу 
себе немного позволить. Совсем чуть-
чуть, ради встречи с отцом, например. 
Но всего несколько глотков, и я уже «хо-
роший». Поэтому не пью.

- В Волге поплавать успели?
- Нет, но я ее видел! Бывали с ребята-

ми на набережной - русские игроки лю-
бят такие выходы. Мне же, если честно, 
пешие прогулки не очень нравятся. Но 
когда погода по-настоящему теплая, Са-
мара предстает во всей красе.

- Был ли у вас в «Крыльях» языковой 
барьер?

- Нет, нет... Футбольный язык уни-
версален. Например, мой нынешний 
тренер Мирча Луческу знает француз-
ский, но на нем со мной не разговарива-
ет. Что, в свою очередь, не мешает нам 
понимать друг друга. Я общаюсь с ним с 
помощью своих ног. Может, незнакомы 
какие-то слова, но зато понимаю в так-
тике и могу сообразить, что он от меня 
хочет. Это самое важное.

- Ваш хороший друг Обамеянг из дорт-
мундской «Боруссии» поздравил вас с 
переходом в «Зенит». Общаетесь?

- Этот парень обладает большим та-
лантом. Но для меня он в первую оче-
редь друг. Не смотрю на него, как на су-
перзвезду. Мы с ним похожи, одинако-
во думаем.

ВО ФРАНЦИИ СОВЕРШИЛ 
БОЛЬШУЮ ОШИБКУ

- Чем именно вам нравится Россия?
- Россияне - большие патриоты. Это 

качество объединяет здесь всех. За это 
очень уважаю вашу страну. Что касает-

ся российского  футбола, поначалу мое 
отношение к нему было немного неод-
нозначным. Но со временем увидел, что 
многие команды прибавляют в техниче-
ском, физическом и тактическом смы-
сле. В общем, я доволен.

- Вы тоже засверкали именно в России. 
Выходит, во Франции вас недооценили?

- Когда начиналась моя профессио-
нальная карьера, мне было лет 18 - 19. 
Тогда я совершил одну большую ошиб-
ку. Был молод. О чем именно идет речь, 
позвольте умолчать. Но некоторые лю-
ди во Франции оказались довольно зло-
памятны. Не знаю почему, но на ошиб-
ки одних футболистов в моей стране 
закрывают глаза, а на ошибки других - 
нет. Что ж, приходится учиться на сво-
их ошибках. Кстати, знаете, почему еще 
мне нравится играть в России? Здесь 
люди меня не судят. Я мужчина, а не ре-
бенок. Во Франции же могут составить 
мнение в первую очередь через личное 
отношение к человеку, совершенно не 
обращая внимания на его профессио-
нальные качества. Но если ты меня не 
знаешь, почему судишь?

- Знаете, что в Самаре, а теперь в 
Питере болельщики порой называют 
вас…

- Знаю-знаю - Иваном, Ваней! Отно-
шусь к этому нормально. Россияне  мо-
гут меня хоть Олегом называть, хоть 
Олегом-Иваном. Я всей душой полюбил 
как саму страну, так и живущих здесь 
людей. Прекрасно себя здесь чувствую.

- Вы - второй француз в «Зените». Зна-
ете первого?

- Себастьян Пюигренье. Мы играли с 
ним в «Нанси». Он выиграл с «Зенитом» 
Суперкубок Европы.

- Все привыкли, что Дзюба - главный 
шутник в команде. Согласны?

- Дзюба - хороший парень и профи. 
Теперь это наш новый капитан, если 
на поле нет Данни. Мне Артем нравит-
ся, потому что он очень простой. Лю-
блю именно простых людей, потому что 
и сам такой. Мне не важно, есть у тебя 
деньги или нет, я - такой же, как и ты. 
Дзюба, по-моему, думает так же.

- О чем мечтаете?
- Человек каждый день должен ста-

новиться лучше, идти вперед, позна-
вать больше нового. Это мои принципы. 
А как игрок я хотел бы узнать свой пото-
лок, а прежде - раскрыть свой реальный 
потенциал. Это моя мечта.

Сергей ЦИММЕРМАН

Французский новичок «Зенита», не игравший в Лиге Европы, 
может дебютировать за сине-бело-голубых в матче с ЦСКА. 

Накануне возобновления чемпионата полузащитник дал интервью «СЭ».

До восьми лет играл централь-
ного защитника. А потом сказал от-
цу: хочу поменять позицию и попро-
бовать себя фланговым атакующим 
полузащитником. Папа ответил, что 

я сошел с ума.

Кстати, знаете, почему еще 
мне нравится играть в России? Здесь 
люди меня не судят. Я мужчина, а 

не ребенок.

Вчера. Санкт-Петербург. 
Тренировка «Зенита». 

Доменико КРИШИТО, Артем ДЗЮБА, 
Йоан МОЛЛО и Артур ЮСУПОВ 

(слева направо).
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21 февраля 2016 года. Марбелья. 
Главный тренер ЦСКА Леонид СЛУЦКИЙ 
со своими помощниками Виктором ОНОПКО, 
Сергеем ОВЧИННИКОВЫМ и Виктором 
ГОНЧАРЕНКО (слева направо).
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Вчера. Ньон. Роман ЕРЕМЕНКО (в центре).
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Дмитрий Комбаров смо-
трит иронично - мало 
ли к нему ходило корре-

спондентов. Оттаивает вопро-
се на четвертом, и вижу я сов-
сем другого человека. Порядоч-
ного, разумного и с юмором. 

Разойдемся полтора часа 
спустя. Кажется, довольные 
друг другом. Для игрока на тя-
желенных сборах даже интер-
вью - развлечение. А мне в ра-
дость поговорить с хорошим 
футболистом. Который вдоба-
вок оказался славным парнем…

«В НАШЕ ВРЕМЯ ПОЛЯ 
ВООБЩЕ НЕ ПОЛИВАЛИ», - 

СКАЗАЛ КАРРЕРА
- Интервью за последнее 

время раздали немало. Каким 
вопросом особенно допекли?

- Да знаете, все вопросы оди-
наковые… Могу рассказать, что 
мне не нравится! Хотите?

- Очень хочу, Дмитрий.
- Не нравится, когда трене-

ров просят сравнить между со-
бой. Остальное - все по делу. 
Хоть и повторяются. Но меня 
такое не раздражает. На лю-
бой вопрос год спустя можно 
ответить по-другому, так ведь?

- Вы правы. От многих слы-
шал - чем ближе клуб к победе 
в чемпионате, тем меньше раз-
говоров об этом внутри. У вас 
все так же?

- Так и есть. Вслух говорить 
не хочется. Даже думать не хо-
чется. Наводя суету, отвлека-
ешься от цели. Пока мы вы-
полняем установку. Все! Вокруг 
«Спартака» всегда много раз-
говоров. Смешит, когда рассу-
ждают люди, вообще не знако-
мые с ситуацией внутри клу-
ба… 

- Какую мелочь изменил Кар-
рера - что вы так рванули впе-
ред? 

- Мы сплотились. Ребята 
бьются друг за друга. 

- Хотите сказать - прежде 
этого не было?

- В этом году у нас особен-
ная атмосфера в команде. Я 
чувствую! Вот как это обрисо-
вать? Ощущения, что все - дру-
зья. Нет никаких группировок, 
как раньше: иностранцы, рус-
ские… Когда все это подкрепля-
ется результатом, каждый до-
рожит обстановкой. 

- Давайте продолжим фразу: 
«Каррера меня научил…»

- Сложный вопрос. Давайте 
следующий.

- Аленичев чему-то научил?
- Тоже следующий. 
- У Кобелева два любимых 

слова: «нет» и «зачем?». У Кар-
пина - «ну и?..». Любимые сло-
ва Карреры?

- Эмоции подкрепляет не-
цензурными словечками. Не 
буду повторять. 

- На русском?! Уже научили?
- Ну что вы, на итальянском! 

Думает, мы не понимаем. Но, 
во-первых, у нас Сальва (Бок-
кетти. - Прим. «СЭ») долго иг-

рает, да и я часто ездил в сбор-
ную к Капелло, тот через пере-
водчика общался. У него тоже 
проскакивали фразочки. А у 
меня отложилось.

- Человек в «Ювентусе» 
играл. Неужели ничего не рас-
сказывал?

- Да время от времени рас-
сказывает. Вот сегодня сказал: 
«В наше время поля не полива-
ли вообще!» Но историй не так 
много, мы работаем.

- Самые забавные тренер-
ские фразы на вашей памяти?

- Это надо подумать… Кар-
пин много интересного говорил 
- но вот эту интонацию пере-
дать на бумаге? Увидит что-то 
техничное со стороны футбо-
листа, усмехнется: «Какая Бра-
зилия?!» Или сам с нами игра-
ет, забьет гол - снова: «Какая 
Бразилия?!» А я как-то ответил: 
«Какая Россия?» 

«ПОЕХАЛИ МЫ КАК-ТО  
В ПАЛЕСТИНУ…» 

- Вы о Карпине заговорили 
- недавно Валерий Георгиевич 
меня удивил. Мол, при слове 
«суперпрофессионал» на память 
сразу приходит Паршивлюк…

- Я бы человек пятнадцать 
назвал - а начал бы с Темы Ре-
брова. Потом - Глушак. Об этом 
судишь по мелочам, корреспон-
денту все не расскажешь. Как 
разминается футболист, как 
работает в зале… Раз в неде-
лю каждый может - а тут ви-
дишь, что человек повторяет 
изо дня в день. 

- В жизни каждого игрока 
была хоть одна необычная уста-
новка. 

- Отправились мы как-то с 
«Динамо» в Палестину…

- Ого, как интересно.
- Договорилось наше на-

чальство о каком-то коммерче-
ском матче. Приезжаем - а там 
вооруженная охрана на всем 
пути следования. Чуть ли не 
снайперы на крышах. Что ж, 
думаем, будет на поле-то? Вы-
ходим - а там ковыли какие-то, 
сорняки растут. Мы на первен-
ство района в детстве играли, 
такие поля случались. Андрей 
Николаевич (Кобелев. - Прим. 
«СЭ») увидел это, помрачнел. 
Зашел в раздевалку, оглядел 
нас исподлобья. После паузы 
дал установку из двух предло-
жений: «Давайте там, играй-
те… Только без травм!» 

- Меня в Палестине сразили 
два момента - на каждом углу 
пятиметровые портреты Ара-
фата и шестидверные «мерсе-
десы». Что вы разглядели кро-
ме сорняков на поле?

- Как нас охраняли - это на-
до было видеть! А еще - ника-
кой возможности куда-то вый-
ти, погулять, достопримеча-
тельности посмотреть. Когда 
мы еще в Палестине окажем-
ся? Но все было строго: аэро-
порт - отель - футбольное поле 
- прием, ужин… 

- У Кобелева, говорят, сборы 
были жесткие. 

- Тяжелее нынешних со 
«Спартаком»!

- Надо же.
- Вторые в это межсезо-

нье были тяжелые, но Кобелев 
умел удивить нагрузками. Как-
то прямо на первом сборе дает 
задание: пять забегов по тыся-
че метров, потом шесть, семь, 
фортлеки и так далее… В Сочи 
Андрей Николаевич в бассейн 
команду загнал: «Играйте в вод-
ное поло!» Причем это было не 
восстановительное мероприя-
тие, а самая настоящая трени-
ровка. У Карпина, кстати, тоже 
непросто приходилось. 

- Вы Глушакова вспомнили. 
Лучший ваш друг - не считая 
брата?

- Один из лучших. У меня их 
несколько. Антон Шунин, на-
пример. Стараемся каждый год 
летать куда-то одной компани-
ей - там и Глушак, и Кирилл, и 
Антон, еще ребята… Кто-то на 
время выпадает из компании, 
жены беременные. Вот у Ки-
рилла недавно ребенок родил-
ся, не поехал с нами в отпуск. 

- Глушаков - один из самых 
ярких футболистов прошедше-
го года. Но вы-то его знаете с 
неожиданных сторон. Вспомним 
историю - чтоб все удивились?

- Это гиперответственный 
человек! Невероятно!

- Вот бы не подумал.
- А я вам точно говорю. Он 

же два раза в год устраивает 
футбольные турниры в Мил-
лерове. Один - летний, другой 
- зимой в зале. Торжественное 
открытие, гала-матч… Надо ви-

деть, как серьезно к этому отно-
сится. Никому не доверяет, все 
лично контролирует. От теле-
фона не отрывается. Представ-
ляете, как тяжело организовы-
вать на расстоянии? А у него - 
ни единой помарки! 

НИЧТО  
ТАК НЕ ЗАПОМИНАЕТСЯ,  

КАК ИГРЫ С ЦСКА
- Лучший по качеству футбо-

ла матч «Спартака» за послед-
ние годы?

- Два можно?
- Разумеется.
- Когда обыграли «Динамо» 

на их стадионе 4:0, если пом-
ните. С «Аяксом» дома тоже здо-
рово смотрелись, 3:0 все закон-
чилось. Сейчас рассказываю - 
и почему-то вспоминается, как 
только пришел в «Спартак». Иг-
раем с «Марселем», после мое-
го прострела французы заго-
няют в свои ворота. Хотя ни-
что так не запоминается, как 
игры с ЦСКА. 

- Даже автору первого гола 
на новом спартаковском ста-
дионе?

- Вот этот гол я запомню 
на всю жизнь! Как и матч с  
«Црвеной Звездой». Никакой 
разницы, что матч товарище-
ский. Захожу в музей, вижу 
этот самый мяч - прямо ком к 
горлу подкатывает, я не шучу. 
Вообще музей поразил. Ходил 
как зачарованный - эти фото-
графии, подсветка… Столько 
вещей необычных отыскали…  

- Как-то Дмитрий Парфенов 
мне рассказывал - поражен был 
старым стадионом «Арсенала». 
В раздевалке кирпичные стены, 
какие-то гвозди вместо крюч-

ков, низенький проход к полю. 
Самый удивительный стадион 
в вашей жизни?

- «Маракана» - сумасшедшее 
зрелище! Если ты этого не ис-
пытал сам, то не поймешь. Вот 
выходишь на поле, а на тебя сто 
тысяч человек смотрит. Когда в 
«Лужниках» с ЦСКА играли, бы-
ло на двадцать тысяч меньше, 
и то будоражило. Все смотрят 
на тебя, на «Спартак»! 

- Вы кажетесь человеком 
вдумчивым. 

- Да, часто пересматриваю 
матчи. Анализирую свою игру: 
что сделал не так? Где?

- Открываете для себя что-то 
новое в старых матчах?

- Я же не первый день в фут-
боле… Бывает, что-то удивит. 
Начинаешь копаться в памяти 
- а что было в тот день? Вспо-
минаешь - и становится все по-
нятно. Думаешь - почему здесь 
не добежал? А вышел на матч 
с простудой, нос забит и гор-
ло жжет. С первой минуты бе-
гал на морально-волевых. На-
пример, с «Зенитом» был та-
кой матч на выезде. Да много…

- Может, стоит говорить себе 
в такой ситуации - проявления 
мужества ни к чему?

- А я себе выбора не остав-
ляю. Надо - и все. 

- Если регулярно смотрите 
матчи из прошлого - какой осо-
бенно зацепил?

- Перед дерби с ЦСКА пока-
зывали два подряд наших мат-
ча с армейцами. Интерес по-
догревали. Один мы выиграли 
3:0, я тогда забил. Еще - пора-
жение на «Открытии». Так вот 
первый я посмотрел, второй - 
не стал. 

- Так обидно?
- Мы тогда по пенальти про-

играли, вылетели из Кубка. Я 
как раз не забил. Помню, как 
упал на поле и прийти в себя не 
мог. У меня реально слезы бы-
ли после той игры. Ну и зачем 
такое пересматривать? 

«ЩЕЛКУНЧИК» И ЛАС-ВЕГАС
- Тогда давайте о другом. Вы 

же и сами занимались едино-
борствами и следите за ними?

- Люблю это дело. Мой друг 
Миша Малютин сейчас в ко-
манде «Ahmat Team». Пригла-
шает на бои, даже идею подал 
- быть его секундантом.

- От такого можно отказать-
ся?

- Так у нас же сборы… Но 
идея шикарная! Мы вообще хо-
дим на турниры MMA. В основ-
ном, правда, московские. UFC 
- это американская история. В 
России ее пока нет. В зале за-
ряжаешься такими эмоциями, 
что адреналин зашкаливает. 
Вроде ты в стороне - но будто 
сам на ринге! 

- Бой, доставивший особен-
ное наслаждение?

- Вживую смотрел бой Васи-
левского с каким-то бразиль-
цем, а после еще с Емеевым. 
Это называлось «Битва в го-
рах», впервые попали на такое 
мероприятие. У парней даже 
лиц видно не было.

- То есть?
- Всё в крови. Но никто не 

падал, не сдавался.
- Для меня много лет особен-

ный кайф - наблюдать за Арлов-
ским. Артистичный парень. У вас 
любимцы есть?

- Как же я жду поединка 
МакГрегора с Хабибом Нурма-
гомедовым! Хабиб давно заслу-
жил настоящую битву за пояс. 
За Мишей Малютиным всегда 
наблюдаю, это понятно. 

- С Хабибом общаетесь?
- Нет. Есть общие знакомые. 
- В чем-то он сильнее Кон-

нора?
- Главное, сила духа у него 

другая. Не сдастся ни при ка-
ких обстоятельствах. В борь-
бе намного сильнее. Послед-
ние сто долларов я бы поста-
вил на Хабиба. 

- Хочу все прояснить. Может, 
тоже поставлю. Слабое место 
МакГрегора?

- Борьба! Если сравнивать 
первый его бой с Диасом и вто-
рой - чувствуется, хорошо все 
проанализировал. Подтянул и 
технику, и тактику… У нас с 
другом постоянные споры. Он 
за Коннора, я - за Нурмагомедо-
ва. Здесь до боя еще далеко, но 
мы уже пари заключили. 

- Как интересно. На что же?
- Если Хабиб побеждает - 

друг организовывает нам по-
ездку в Батуми. Не просто са-
молет оплачивает, а весь тур. 

- Если проигрывает?
- Я организовываю поездку 

в Лас-Вегас.
- Ох, вы лишаете меня рас-

судка. Вы, кажется, уже были 
в Вегасе?

- Недолго, четыре дня. Зато 
попали на лучшее шоу цирка 
Du Soleil. Вообще ходили смо-
треть все представления, кото-
рые только могли. Но Du Soleil - 
это нечто. Не только за гранью 
человеческих возможностей, 
но и технически как устрое-

но! Когда видишь это впервые 
- кажется, что сходишь с ума. 
Сцена переворачивается вверх 
ногами, образуется пропасть, 
люди туда падают с высоты в 
двадцать метров - понять не мо-
жешь, куда… Шоу было в бас-
сейне. Круг вроде циркового на-
полнен водой. Проходит три се-
кунды - никакой воды уже нет. 
Куда делась?! Меня не так про-
сто поразить, но тогда я был со-
вершенно растерян. Как это все 
сделано? Человек поднимает-
ся под высоченный купол, все 
внимание на него. Падает - ка-
жется, в воду. А ее нет!

- Билеты туда дорогущие.
- Все от места зависит. 

Вполне сопоставимо с москов-
скими ценами.

- Самый дорогой билет, кото-
рый покупали в жизни? 

- На матчи НБА я ходил - это 
очень дорого. Мы сидели где-то 
в районе 15 – 20-го ряда. Счита-
ется, шикарные места, вся пло-
щадка как на ладони. Но разве 
в Москве на классное представ-
ление билеты дешево стоят? 
Вот ходили с ребенком в Боль-
шой театр на «Щелкунчик». Ту-
да перед Новым годом вообще 
невозможно попасть. На цены 
никто не смотрит. 

- Когда-то сборную России 
повели на балет. Кто не заснул 
сразу - тот переместился в 
буфет, не дожидаясь антракта. 

- Это давно, наверное, было?
- Два футбольных поколения 

назад.
- Может, они не выспались 

накануне? Я и сам «Щелкунчи-
ка» смотрел с большим удоволь-
ствием, и дочке все нравилось. 
Мы выбираем такие представ-
ления, на которых точно не за-

снем. А не просто чтоб выйти из 
дома. Хотя это был первый ба-
лет в моей жизни.

ЗАКАТЫ НА БАЛИ
- Что такое - 30 лет?
- Я сам как-то задумался над 

этим вопросом… Прислуши-
вался к себе, когда исполни-
лось: щелкнуло что-то в голо-
ве, нет? 

- Выводы?
- Грустить нечего - у меня 

самый расцвет, лучшее время. 
Чувствую себя отлично! 

- Вы сегодня как футболист 
сильнее, чем два года назад? 

- Я в том возрасте, когда на-
до с каждым годом становиться 
сильнее. Если ты профессионал 
и с головой дружишь. Еще не те 
годы, чтоб сдавать физически. 

- Отпуск вы каждый год про-
водите с такой выдумкой, что 
любой позавидует. Три лучших 
отберем?

- У меня четыре «лучших от-
пуска». Два раза были на Бали 
- в первый заезд не успели все 
посмотреть, что хотелось. Объ-
единяем его в один. Номер два - 
Америка: Нью-Йорк - Майами - 
Лас-Вегас… Это вообще другой 
мир. Третий - Мальдивы этого 
года, впервые отдыхали всей 
семьей. Ребенок подрос уже, не 
надо с пеленками возиться. Мы 
никому не мешали, нам никто 
не мешал.

- Какой же четвертый?
- В Батуми ездил с другом. 

Несколько раз там бывал. Впер-
вые - после военных действий, 
когда все отстроили. Мы-то ду-
мали, увидим разруху, Совет-
ский Союз… Оказалось - Евро-
па! Первая линия - вообще кра-
сота. Очень яркий отпуск.

- Хоть один неудачный отпуск 
был?

- Ни разу.
- Место, где еще не были - но 

съездите обязательно?
- В Таиланд хочу, столько 

рассказывают… Мне почему 
еще интересно туда попасть 
- там же кемпы по тайскому 
боксу! Вот туда надо заглянуть 
непременно. Посмотреть, что 
творится. 

- Самый невероятный пей-
заж, который видели своими 
глазами? 

- На Бали закат потрясаю-
щий. Сидишь в ресторане на 
скале, а солнце садится в оке-
ан…

- От ресторана «Ромашка» вы 
избавились. Это больно?

- Больно.
- Почему?
- Потому что признаешь 

свою ошибку. Все было нор-
мально, но что-то не предус-
мотрел. Мы оказались не гото-
вы к кризису. 

- Кризис можно было пред-
видеть?

- Конечно! Можно было ина-
че составить договор. Если ты 
куда-то вкладываешься - зна-
чит, рассчитываешь на при-
быль. А не получилось. 

- Знакомый хоккеист занялся 
ресторанным бизнесом. Устано-
вил скрытые камеры - и пора-
жен был масштабом воровства. 
Воровали все!

- Могу подтвердить - в этом 
смысле сложнейший бизнес. 
С каждого помидора, с каждой 
морковки что-то пытаются 
украсть. Списать. Это я про по-
суду и технику не говорю. В 99 
ресторанах из ста воруют! 

- Особенно поразивший вас 
случай?

- В голове не укладывалось, 
что такое могло случиться. Ра-
ботал у нас охранник. Сидел и 
сидел. А однажды взял телеви-
зор и ушел. Я уж думаю: может, 
для этого и нанимался? Понят-

но, что его нашли моментально. 
Камеры висели, он об этом знал. 
Самый тупой случай воровства, 
который можно выдумать!

- Как-то объяснил?
- Меня уже не интересова-

ло. Все решалось в рамках зако-
нодательства. Понятно, украл, 
чтоб продать…

- Всякому футболисту долж-
ны?

- Ага. Сейчас я аккуратнее 
в денежных делах. Много по-
лучил ножей в спину. Раньше 
одалживал всякому, кто попро-
сит. Сейчас - исключительно 
близким. 

- Футболисты как вкладыва-
лись в рестораны, так и будут 
вкладываться. Три совета от 
человека, прошедшего этой 
дорогой?

- Главный совет: если ты не 
готов лично постоянно при-
сутствовать в ресторане и все 
контролировать, лучше в это 
дело не соваться. А футболи-
сты - люди занятые. Совет по-
нятен?

- О ресторанах забыть?
- Отложить на окончание 

карьеры. 
- Совет номер два?
- Когда закончишь играть и 

откроешь-таки ресторан - за-

пишись на курсы. Пойми осно-
вы коммерческой деятельнос-
ти. А еще лучше устроиться 
в какой-то ресторан и посмо-
треть изнутри, как все заведе-
но. Третий совет - сразу най-
ми отличного повара с именем. 
Лучше будет, если придет с ко-
мандой. Чтоб вкусно было с пе-
рового дня. 

- Сколько надо в Москве пла-
тить хорошему повару?

- От ста тысяч - это понят-
но. Плюс бонусы. 

ГОСПОДЬ ДАЛ ЕЩЕНКО ШАНС 
ПЕРЕОСМЫСЛИТЬ ЖИЗНЬ
- Легендарный хоккеист Сер-

гей Федоров рассказывал про 
лучший подарок брата: день 
рождения, просыпается в Маг-
нитогорске. На пороге стоят 
родители, прилетели из Амери-
ки. Брат организовал. Лучший 
подарок брата вам?

- Да мы особо подарками 
друг друга не баловали… О, 
вспомнил! На свадьбу мне фар-
форовую статуэтку вручил, руч-
ной работы, необычайно тон-
кая. Ангел, вокруг лепесточки 
из фарфора чуть толще бумаж-
ного листа. Пять лет прошло - 
ни один не отломился. Я берегу! 

- Последний человек, кото-
рому удалось вас сильно насме-
шить?

- Макеев и Ещенко - это шут-
ки постоянные! Ещенко тот че-
ловек, на которого смотришь - и 
поднимается настроение. С от-
крытой душой. Если он на ку-
раже, просто за живот хвата-
ешься. Как-то пароль от собст-
венной карточки забыл, начал 
в банкомате угадывать. Все за-
блокировалось, естественно. 
Вроде несчастье у человека - а 
так рассказывает, что мы ка-
таемся. 

- Сейчас вспоминал кадры - 
как Ещенко на хлипкой машинке 
под корень срезает столб. Слу-
чай-то смертельный, а на нем - 
ни царапины.

 - Была царапина - неболь-
шой ушиб колена. Мы тоже рас-
спрашивали. Машина спортив-
ная была, Nissan GTR. Помню, 
говорит, как ехал, потом удар. 
Он же сам вышел из автомо-
биля! 

- С ума сойти.
- Я думаю, Господь отвел. Дал 

шанс переосмыслить жизнь. Да 
у всех в жизни были погранич-
ные ситуации. У нас с Кириллом 
в юности тоже бывало. Едешь 
в метро в час пик - ты кого-то 
толкнул, тебя толкнули…

- Вы рассказывали в интер-
вью - могли в детстве подрать-
ся со взрослым мужиком.

- Дракой-то это не назовешь. 
Одна секунда - и все. Пара уда-
ров в том же метро. Мы с Кирил-
лом всегда друг за друга стояли. 
Врежешь - и бегом оттуда. Но 
случалось, месили нас. 

- Смешно вспоминать?
- Смешно вспоминать другое 

- как школу прогуливали на си-
стематической основе. Переби-
рались из спартаковской в дру-
гую, и как-то пошло - прогул за 
прогулом… Пока однажды ба-
тя в школу не нагрянул. Вот это 
потрясение я помню до сих пор. 
Мы с Кириллом замерли!

- Папа у вас строгий. Чем 
дело закончилось?

- А ничем. Слава богу, не до-
несли на нас. 

- Выглядите вы с братом точ-
но не двоечниками.

- Мы хорошистами были! 
Просто прогуливали. Вот су-
масшедший случай - родитель-
ское собрание. Для нас каждое 
собрание катастрофа, было 
что рассказать. Хулиганить 
умели. А тут вдруг классный 
руководитель нас с Кириллом 
в пример ставит как идеаль-
ных учеников - все, мол, дела-
ют правильно. 

- Обомлели?
- Мы не присутствовали. Ма-

ма выходит с собрания, на нее 
смотрим - что ж будет-то?! А она 
обнимает нас, целует: «Какие 
вы у меня молодцы, как хвали-
ли сегодня…» 

- Близнецы чувствуют друг 
друга на расстоянии. 

- Это правда. 
- Как у вас?
- Не раз бывало - едем в ма-

шине, полная тишина. Вдруг 
одновременно начинаем напе-
вать одну и ту же песню. Рас-
сказываешь людям - не верят. 
В такие секунды понимаешь, 
насколько близкая связь. Мы с 
детства круглые сутки вместе, 
выросли в одной комнате. 

- Вы, кажется, верующий 
человек?

- Перед чемпионатом Евро-
пы специально поехал к свое-
му священнику. Долго говори-
ли обо всем, подарил мне икон-
ку. Какие-то особенные были 
наставления. Я поражался - как 
можно сохранить такую добро-
ту, живя в этом мире. Необык-
новенный священник. 

- Кирилл - тоже верит?
- Кирилл недавно устанавли-

вал крест в храме на Ходынке!
- Ничего себе новость.
- Его попросил тот самый 

батюшка, к которому он ходит 
на исповедь и причастие, детей 
у него крестил. Построили но-
вый храм, Кирилл все-таки из-
вестный человек. С радостью 

откликнулся. В тот день шел 
дождь, вымок до нитки, про-
мерз… Спрашиваю: «Как, не за-
болел?» Нет, отвечает. Устано-
вили - и такая благодать сни-
зошла. 

- Как у любого верующего.
- Я верю в Бога беспреко-

словно. Знаю, что есть жизнь 
после смерти. Человек не уми-
рает, душа все равно остается 
где-то здесь. 

- Снятся ушедшие родствен-
ники?

- Бывает, деды снятся. Про-
сыпаешься, вспоминаешь - то 
ли приснились случаи, то ли в 
самом деле были…

- Чувствуете их присутствие 
рядом?

- Вот дедов я хорошо помню. 
Это внимание, заботу. Как па-
хали на заводе в трудные вре-
мена. Мы с Кириллом много 
от них взяли. Сейчас расска-
зываю вам, и всплывает в па-
мяти подвал, оборудованный 
под столярную мастерскую. 
Мы с братом туда заходим, дед 
что-то мастерит. Просим, чтоб 
клюшку нам сделал. Или ро-
гатку.

- Делал?
- Конечно! 
- Самая завораживающая 

вещь у деда в мастерской?
- Какие-то заготовки раз-

ложены повсюду. Отчетливо 
помню, как дед своими рука-
ми ремонт делал по всей квар-
тире. Не просто обои поклеил 
- еще шкаф сколотил, кровать 
и стулья. 

- Что-то сохранилось?
- Шкаф и антресоли до сих 

пор живы. 
- Вот сейчас закроете глаза 

- что еще вспоминается из того 
времени?

- Как в хоккей играем. 
Коньки надевали прямо до-
ма, цокаем лезвиями по бетон-
ному полу. Идем к катку. Не 
сам хоккей почему-то вспоми-
нается, а вот эта дорога. Вто-
рого деда вспоминаю! Тот, по 
отцовской линии, был бога-
тырь. Отец рассказывал - мог 
кулаком быка завалить. Ду-
маю, это правда. Настоящий 
русский мужик.

КТО ЛУЧШЕ ВСЕХ 
ПАРОДИРОВАЛ ЭМЕРИ? 

ДОГАДАЙТЕСЬ САМИ
- Вы с братом тоже ребята 

крепкие. Самый тяжелый труд в 
жизни, не связанный с футболом?

- Как-то мебель перетяги-
вали из одной комнаты в дру-
гую. С утра вскочили с энтузи-
азмом: «Сейчас быстро разбе-
ремся!» Один шкаф перенесли, 
второй. Потом уже на полусог-
нутых, до вечера. Еще деревян-
ные окна меняли с Кириллом. 
Старые здоровенные рамы на-
до было снять, а потом выдал-
бливали проем. Таскали с Ки-
риллом мешки с битым кирпи-
чом. Ох, тяжело. 

- Отец братьев Смертиных 
гонял их наперегонки с лифтом. 
Ваш тоже выдумал упражнение - 
по кругу бежали перед его авто-
мобилем. Долго?

- Километров пять-шесть. 
Тогда популярная штука бы-
ла - тест Купера, вот его выпол-
няли. Помню, снежная-снеж-
ная была зима, наша «девятка» 
постоянно застревала. Каждый 
день с Кириллом выталкивали! 
Чем не упражнение?

- Ну да. Мама рассказывала, 
у вас семейное - высокий боле-
вой порог. Терпеть готовы сколь-
ко угодно. Какую боль особенно 
тяжело было перетерпеть?

- С четырех лет с мамой езди-
ли на электричке в Москву, та-
скал рюкзак на спине. Случа-
лось, так спину защемляло, что 
чуть ли дышать не переставал от 
боли. Мама правильно сказала - 
если человек подготовлен, может 
перенести самую сильную боль. 
Вот представьте сами: если те-
бя каждый день бьют по ногам, 
болевой порог становится выше 
и выше. Привыкаешь! Это еще с 
тех пор пошло, как мы единобор-
ствами занимались. Там удары 
по ногам каждую секунду. 

- Самый живописный шрам 
на ваших ногах - память о еди-
ноборствах?

- Нет, как раз о футболе. В 
детстве играли, поставили во-
рота в чистом поле. С каким-
то парнем сошлись в борьбе бе-
дром в бедро, а у того молния на 
шортах. Резаная рана, шрам.

- Недавно Слуцкого спраши-
вал: «Какой матч в жизни осо-
бенно хотелось бы переиграть?» 
Он сразу ответил: «С Уэльсом»…

- Вот с Уэльсом я бы тоже пе-
реиграл! На втором месте - пора-
жение от «Динамо» в Лужниках 
1:5. Бывает, ничего у команды не 
клеится - чувствуешь себя не то 
что беспомощным, но… Мысль: 
«Скорее бы все закончилось!» 

- Про Эмери вы как-то выска-
зывали - не хватило ему в «Спар-
таке» кнута…

- Да, кнута у него не оказа-
лось.

- Зато у каждого тренера есть 
черточка, над которой команда 
посмеивается. Бесков, например, 
выходя из «мерседеса», отвинчи-
вал значок с капота и клал в кар-
ман. Футболисты были в востор-
ге. За Эмери что замечали?

- Он так жестикулировал! 
Настолько ярко это смотрелось, 
что можно было наблюдать бес-
конечно. А посмеивались над 
другим. На теории заговорит о 
чем-то, прервется на полуслове 
- и приложит пальцы к вискам. 
Замрет на секунду. Или за пе-
реносицу возьмется. Причем не 
терял мысль - просто думал, как 
лучше донести. Понятно, что 
это не спектакль, изнутри шло.

- Кто особенно талантливо 
это пародировал?

- А вы догадайтесь…
- Все понятно, Дзюба. 
- Дзюба вообще веселый па-

рень!
- У Якина потешная привыч-

ка была?
- Да, угорали… Но я не буду 

говорить, какая, это немного 
пошло. Еще под строгий костюм 
Якин мог спортивную обувь на-
деть, «Аляску». Тоже смеялись. 

- Макгиди многим запомнил-
ся неординарным поведением. 
Чем еще?

- Лично мне - финтом. Под-
кидывал мяч и в воздухе два ра-
за ногой вокруг него прокручи-
вал. Это цирковой номер! 

- Пробовали повторить?
- Пробовал. Ни разу не по-

лучилось. 
- Самая удивительная в жизни 

встреча с болельщиками?
- Вы же помните, как после 

матча с «Рубином» мы отправи-
лись на фанатскую трибуну? 
Меня, правда, там не было, я не 
играл. Но ребята рассказывали 
- удивительно доброжелатель-
ная атмосфера, получили удо-
вольствие от общения. Была и 
неприятная встреча с фаната-
ми - на «Открытии» ходили на 
трибуну. Только тогда резуль-
тата не было, игра не шла. Сами 
понимаете, что мы услышали. 
Бывало, раньше динамовские 
болельщики подходили: «Куда 
ж вы ушли?» Не в такой мягкой, 
конечно, форме. Сразу чувству-
ешь, кому можно объяснить, а 
кому - нет. Но в молодости кровь 
горячая, заводишься… 

- На футбольных экспертов 
тоже реагировали нервно?

- Раньше послушаешь - вро-
де человек сам играл, а такое не-
сет! Ну о чем он думает? Все вну-
три переворачивалось. А сейчас 
все равно. Человек говорит ра-
ди того, чтоб говорить. Чтоб на 
обложку попасть, чтоб на радио 
звали, не забывали.

Юрий ГОЛЫШАК 
Эстепона - Мытищи 

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-й тур. 5 марта. «КРАСНОДАР» - «СПАРТАК»

Обстоятельное интервью защитника «Спартака», с которым спецкор «СЭ» поговорил на сборе красно-белых в Испании

Дмитрий КОМБАРОВ: «ПОСЛЕДНИЕ  
100 ДОЛЛАРОВ ПОСТАВИЛ БЫ НА ХАБИБА»

815 точных передач отдал Дмитрий Комба-
ров в чемпионате России 2016/17. Боль-
ше в «Спартаке» только у Фернанду (1019).

176матчей провел за московский «Спартак» 
Дмитрий Комбаров в чемпионатах Рос-
сии. Никто в нынешнем составе красно-
белых не может похвастать таким дости-

жением. У идущего вторым Макеева - 165.

3.08коэффициент Winline на то, что «Спартак» в 
матче с «Краснодаром» не позволит сопер-
нику отличиться.

«Перед чемпионатом Европы специально поехал к своему 
священнику. Долго говорили обо всём, подарил мне икон-
ку. Какие-то особенные были наставления. Я поражался - как 
можно сохранить такую доброту, живя в этом мире».

Дмитрий КОМБАРОВ

УЧАСТИЕ КАБОРЕ  
В МАТЧЕ СО «СПАРТАКОМ» 

ПОД ВОПРОСОМ
Дмитрий Селюк, агент полузащитника «Краснодара» Шарля 

Каборе, сообщил, что 29-летний футболист может из-за травмы 
пропустить домашнюю встречу 18-го тура чемпионата России со 
«Спартаком», которая пройдет в воскресенье, 5 марта.

- Каборе получил повреждение, и не исключено, что с лиде-
ром не сыграет. Для москвичей это станет подарком, тогда как для 
краснодарцев большой потерей, - сказал Селюк. - На Кубок против 
«Урала» Шарль не выходил, команда пропустила три гола и выле-
тела из турнира. Так что его отсутствие влияет на результат. Но в 
любом случае решение по участию или неучастию Каборе в матче 
примет тренерский штаб «быков» вместе с врачами.

Сергей АСТАХОВ

Январь. Абу-Даби.  
Артем ТИМОФЕЕВ, 
Дмитрий КОМБАРОВ, 
Квинси ПРОМЕС  
и Денис ГЛУШАКОВ 
(слева направо)  
на тренировке 
«Спартака».
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ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 18-й тур

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВОРЕНБУРГ - АРСЕНАЛ
4 марта. Ростоши. Стадион «Газовик».  

14.00 (НАШ ФУТБОЛ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 1.99 Н 2.98 П2 4.11

ПОТЕРИ
Г.Габулов (травм.) Максимов, Тесак (травм.),  
 Берхамов (под вопросом)

СУДЬЯ: Сельдяков (Балашиха)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Оренбург»: КЕРЖАКОВ - Малых, Ойеволе, Жунич, Полуяхтов - 
ГЕОРГИЕВ, Афонин - Коронов, Воробьев, Нехайчик - Саная.

«Арсенал»: В.ГАБУЛОВ - КОМБАРОВ, Беляев, ИВАНОВ, Верга-
ра, Ершов - АЛЕКСАНДРОВ, БУРЧАНУ, Горбатенко, Бурми-
стров - РАСИЧ.

ТОМЬ - РОСТОВ
3 марта. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп-2».  

19.00 (НАШ ФУТБОЛ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 20.0 Н 6.82 П2 1.19
Здесь и далее - коэффициенты по версии Winline в следующем 
порядке: победа хозяев - ничья - победа гостей.

ПОТЕРИ
Пульич (травм.),  Джанаев (под вопросом) 
Баляйкин (дисквал.) 

СУДЬЯ: Сухой (Люберцы)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Томь»: СОЛОСИН - САСИН, ОСИПОВ, МИТЕРЕВ, БУКАЧЕВ - 
КУЗНЕЦОВ, ЧУПЕРКА - ПУГИН, ГОЛЫШЕВ, Попов - Соболев.

«Ростов»: Медведев - Мевля, Сесар Навас, ГРАНАТ - Калачев, 
ЕРОХИН, Гацкан, Нобоа, Кудряшов - АЗМУН, Полоз.

УРАЛ - АМКАР
5 марта. Екатеринбург. «СКБ-Банк Арена».  

11.30 (НАШ ФУТБОЛ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.67 Н 2.75 П2 2.92

ПОТЕРИ
Чантурия (травм.) Шаваев (травм.)

СУДЬЯ: Вилков (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Урал»: Заболотный - Кулаков, Динга, БАЛАЖИЦ, Данцев - Фид-
лер, ЕМЕЛЬЯНОВ - ДИМИТРОВ, БИКФАЛВИ, Лунгу - Пав-
люченко.

«Амкар»: ХОМИЧ - КОНДЕ, Занев, Зайцев - Милькович, КОМО-
ЛОВ, Гол, Огуде, Идову - Бодул, ГАСИЛИН.

ЦСКА - ЗЕНИТ
4 марта. Москва. «Арена ЦСКА».  
16.30 (НАШ ФУТБОЛ. Матч ТВ)

КОЭФФИЦИЕНТЫ
П1 2.75 Н 3.09 П2 2.55

ПОТЕРИ
Еременко (отстранение ФИФА),  Рязанцев, Смольников,  
Вернблум, Мариу Фернандес  Файзулин (травм.), Кержаков, 
(под вопросом) Новосельцев (под вопросом)

СУДЬЯ: А.Егоров (Саранск)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

ЦСКА: Акинфеев - ИГНАШЕВИЧ, В.Березуцкий, ВАСИН - НА-
БАБКИН, Натхо, Головин, ДЗАГОЕВ, Тошич - ИОНОВ - Чалов.

«Зенит»: Лодыгин - ИВАНОВИЧ, Нету, Кришито, Жирков - ХАВИ 
ГАРСИЯ, Юсупов - Кокорин, Жулиану, ДАННИ - Дзюба.

КРАСНОДАР - СПАРТАК
5 марта. Краснодар. Стадион «Краснодар».  

16.30 (НАШ ФУТБОЛ. Матч ТВ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.41 Н 3.13 П2 2.89

ПОТЕРИ
Измайлов, Калешин,  Джикия, Маурисиу, Промес 
Петров (травм.),  (все - дисквал.), Ананидзе 
Мамаев (под вопросом) (под вопросом)

СУДЬЯ: Безбородов (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Краснодар»: Крицюк - ШИШКИН, Налду, Гранквист, РАМИРЕС - 
Торбинский, Газинский - ВАНДЕРСОН, ПОДБЕРЕЗКИН, КЛАС-
СОН - Смолов.

«Спартак»: Ребров - Ещенко, Кутепов, БОККЕТТИ, КОМБАРОВ - 
Глушаков, Фернанду - САМЕДОВ, Попов, Зобнин - ЗЕ ЛУИШ.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ЛОКОМОТИВ
5 марта. Уфа. Стадион «Нефтяник».  

14.00 (НАШ ФУТБОЛ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 3.47 Н 3.02 П2 2.17

ПОТЕРИ
Ткачев (под вопросом) Ндинга (дисквал.), Портнягин, 
 Тарасов, Фарфан  
 (под вопросом)

СУДЬЯ: С.С.Иванов (Ростов-на-Дону)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Крылья Советов»: Лория - ГАДЖИБЕКОВ, НАДСОН, Таранов, 
Ятченко - Башкиров, МИЯЙЛОВИЧ - Паскуато, ГЛЕБ, ЗУЕВ 
- Корниленко.

«Локомотив»: Гильерме - Янбаев, Чорлука, Пейчинович, 
В.Денисов - И.Денисов, МИХАЛИК - Фернандеш, Миранчук, 
Коломейцев - Майкон.

АНЖИ - РУБИН
6 марта. Каспийск. «Анжи Арена».  

19.30 (НАШ ФУТБОЛ. Матч ТВ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 2.91 Н 2.94 П2 2.52

ПОТЕРИ
Мкртчян, Рабиу (травм.),  Кузьмин (травм.),  
Дудиев (дисквал.) Набиуллин (дисквал.),  
 Рочина (под вопросом)

СУДЬЯ: Еськов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Анжи»: ЮРЧЕНКО - МУСАЛОВ, ФИБЕЛЬ, ЖИРОВ, ТЕТРАШВИ-
ЛИ - БРЫЗГАЛОВ, ЭЗЗАТОЛЛАХИ - ХУБУЛОВ, КАЦАЕВ, ЯКОВ-
ЛЕВ - АСИЛЬДАРОВ.

«Рубин»: Рыжиков - Бауэр, Самбрано, Бурлак, УСТИНОВ - 
М’Вила, КАМБОЛОВ - Жемалетдинов, КАНУННИКОВ, ТКА-
ЧУК - Жонатас.

ТЕРЕК - УФА
5 марта. Грозный. «Ахмат Арена».  

19.00 (НАШ ФУТБОЛ. Матч ТВ)
КОЭФФИЦИЕНТЫ

П1 1.80 Н 3.08 П2 4.99

ПОТЕРИ
                      - Абдулавов, Фатаи (травм.)

СУДЬЯ: Карасев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Терек»: Городов - Уциев, Семенов, Анхель, Мохаммади - ОЗДО-
ЕВ, Кузяев - Роши, ИВАНОВ, БЕРИША - Балай.

«Уфа»: ШЕЛИЯ - ПУЦКО, КАРП, Аликин - Засеев - Сухов, ПАУРЕ-
ВИЧ, Безденежных, Стоцкий - Игбун - КРОТОВ.

Алексей СУХОЙ

Томь Ростов

Всего: +0=0-0 Всего: +0=0-0
Дома: +0=0-0 В гостях: +0=0-0

Владимир 
СЕЛЬДЯКОВ

Оренбург Арсенал

Всего: +0=0-1 Всего: +0=1-0
Дома: +0=0-1 В гостях: +0=1-0

Александр ЕГОРОВ

ЦСКА Зенит

Всего: +8=4-6 Всего: +9=5-1
Дома: +4=2-2 В гостях: +3=3-0

Михаил ВИЛКОВ

Урал Амкар

Всего: +2=3-3 Всего: +2=5-3
Дома: +1=2-2 В гостях: +1=3-1

Сергей ИВАНОВ

Кр.Советов Локомотив

Всего: +0=0-5 Всего: +9=2-1
Дома: +0=0-4 В гостях: +6=0-1

Владислав 
БЕЗБОРОДОВ

Краснодар Спартак

Всего: +6=5-6 Всего: +13=5-12
Дома: +4=2-3 В гостях: +6=2-9

Сергей КАРАСЕВ

Терек Уфа

Всего: +7=5-6 Всего: +0=2-1
Дома: +6=1-2 В гостях: +0=0-1

Алексей ЕСЬКОВ

Анжи Рубин

Всего: +3=2-9 Всего: +8=2-4
Дома: +1=0-2 В гостях: +4=0-3

КТО КАК КОГО СУДИЛ

 И В Н П М О +/-

 1. СПАРТАК 17 13 1 3 26-13 40 +13
 2. ЗЕНИТ 17 10 5 2 33-13 35 +6
 3. ЦСКА 17 9 5 3 21-11 32 -5
 4. ТЕРЕК 17 8 4 5 21-21 28 +1
 5. КРАСНОДАР 17 7 7 3 24-14 28 +1
 6. АМКАР 17 7 6 4 16-12 27 +10
 7. РОСТОВ 17 7 4 6 19-12 25 -6
 8. УФА 17 7 4 6 12-13 25 +10
 9. РУБИН 17 6 5 6 20-19 23 +3
10. ЛОКОМОТИВ 17 5 8 4 21-13 23 -8
11. АНЖИ 17 5 5 7 13-18 20 +8
12. КР.СОВЕТОВ 17 3 6 8 17-20 15 -4
13. УРАЛ 17 3 5 9 11-25 14 -11
14. ОРЕНБУРГ 17 2 6 9 11-21 12 -
15. АРСЕНАЛ 17 2 6 9 6-23 12 +1
16. ТОМЬ 17 2 3 12 8-31 9 -3
«+/-» - разность по сравнению с предыдущим чемпио-
натом. Для «Томи» и «Арсенала» - по сравнению с чем-
пионатами-2013/14 и 2014/15 соответственно, когда 
они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ

10 СМОЛОВ Краснодар
 8 БАЛАЙ Терек, ДЗЮБА Зенит, 
 ЖОНАТАС Рубин
 7 ЖУЛИАНУ Зенит

В 19-м туре встречаются:

10 марта: АРСЕНАЛ - УРАЛ (19.00).
11 марта: УФА - КР.СОВЕТОВ (11.30), ЦСКА - 

ТОМЬ (14.00), РУБИН - ОРЕНБУРГ (16.30).
12 марта: АМКАР - ЗЕНИТ (11.30), СПАРТАК - 

АНЖИ (16.30), РОСТОВ - ТЕРЕК (19.00).
13 марта: ЛОКОМОТИВ - КРАСНОДАР (19.30).

1 матч осталось провести Сер-
гею Игнашевичу, чтобы сравнять-
ся с Сергеем Семаком в списке 
главных «гвардейцев» чемпионата 
России. На счету защитника ЦСКА 
сейчас 455 игр за 18 сезонов, у ны-
нешнего главного тренера «Уфы» 
- 456 в 19 сезонах.

2 победы в трех мартовских 
встречах с «Зенитом» одержал 
ЦСКА. В 2002 и 2014 годах армей-
цы оказывались сильнее с мини-
мальным счетом (голы забивали 
Ролан Гусев и Георгий Миланов), 
а в 2012-м добились ничьей 2:2.

3 тренера (Виктор Гончарен-
ко, Александр Григорян и Семак) 
в 18-м туре проведут первые мат-
чи во главе клубов в чемпионате. 

Причем наставник «Анжи» дебю-
тирует в премьер-лиге, а тренер 
«Уфы» впервые будет значиться 
в протоколе без приставки «и.о.». 

5 голов забил с 13-го по 17-й 
тур Сергей Корниленко. Форвард 
«Крыльев Советов», «молчавший» 
12 туров, дважды поразил ворота 
«Урала» и по разу огорчил «Томь», 
«Спартак» и «Краснодар».

6 голевых передач в рамках 
продолжающейся результативной 
серии сделал Мануэл Фернандеш. 
Против «Урала», «Томи» и «Терека» 
португальский хавбек «Локомоти-
ва» набрал 8 (2+6) очков по систе-
ме «гол+пас».

7 матчей составляет безвы-
игрышная серия ЦСКА в поедин-

ках с «Зенитом» во всех турнирах 
(+0=2-5, мячи 5-13). Последнюю 
на данный момент победу армей-
цы одержали 15 марта 2014 года 
в Химках (1:0).

8 голов забил во время зим-
ней паузы Александр Кокорин, 
ставший лучшим бомбардиром 
межсезонья. Второе место по чи-
слу забитых мячей занял новичок 
«Спартака» Луиз Адриану, отли-
чившийся пять раз.

17 голов забил за клуб во  
всех турнирах сезона-2016/17 
форвард «Краснодара» Федор 
Смолов. Всего на один мяч мень-
ше за это же время провел зени-
товец Жулиану, по 11 раз отлича-
лись партнер бразильца по клубу 

Артем Дзюба и ростовчанин Дмит-
рий Полоз.

18 футболистов покинули 
«Томь» в ходе зимнего трансфер-
ного окна. На смену пришли лишь 
юные воспитанники школы, так как 
заявлять новых игроков сибирско-
му клубу запрещено.

38 голов было забито в 11 по-
единках «Краснодара» и «Спарта-
ка» в чемпионатах страны. Красно-
белые имеют подавляющее пре-
имущество по результатам очных 
встреч (+8=0-3, мячи 21-17). Од-
нако обе мартовских игры завер-
шились победами «быков» с об-
щим счетом 7:1.

99 поражений потерпел в 
379 гостевых матчах чемпионата 

«Спартак» (+170=110-99, мячи 
621-463). В случае неудачи в Крас-
нодаре красно-белые станут де-
сятым клубом, проигравших в го-
стях 100 раз. 

273 минуты «Крылья Сове-
тов» не могут забить «Локомотиву» 
в рамках премьер-лиги. Беспро-
игрышная серия железнодорож-
ников в противостоянии с самар-
цами продолжается с апреля 2011 
года и составляет уже восемь мат-
чей (+4=4-0, мячи 9-3).

423 минуты составляет су-
хая серия Игоря Акинфеева в рам-
ках премьер-лиги. Последним, ко-
му удалось поразить ворота ЦСКА, 
остается полузащитник «Амкара» 
Михаил Костюков. Лучший резуль-

тат чемпионата принадлежит Ста-
ниславу Крицюку - 462 минуты.

452 матча сыграл за «Ро-
стов», «Локомотив» и «Сатурн» 
Дмитрий Лоськов. Если 43-летний 
полузащитник выйдет на поле во 
встрече с «Крыльями Советов», то 
станет первым футболистом, при-
нявшим участие в 20 чемпионатах 
страны (19 - у Семака).

700-й матч проведет в 
высшем дивизионе «Ростов» 
(+201=201-297, мячи 741-953). 
Чаще южан играли в чемпиона-
те только четыре московских клу-
ба («Спартак», ЦСКА, «Локомо-
тив» и «Динамо»), а также «Кры-
лья Советов». 

Кирилл БУРДАКОВ

ЦИФРЫ ТУРА

ВОПРОС ТУРА

Ответили 4568 человек

КАК ЗАКОНЧИТСЯ  
МАТЧ  

ЦСКА - «ЗЕНИТ»?

ИГНАШЕВИЧ МОЖЕТ ДОГНАТЬ СЕМАКА, А ЛОСЬКОВ ОБОГНАТЬ

ТОМЬ - РОСТОВ

0:3 Конечно, победит «Ростов». «Томь» может рас-
считывать только на недооценку соперника 

- но это повлияет на напряженность матча, но не на ре-
зультат. Не думаю, что «Ростов» перед матчем с «МЮ» 
выйдет вторым составом, иначе команда рискует поте-
рять игровой тонус.

0:3 У ростовчан не за горами «Манчестер Юнай-
тед». И, возможно, на сей раз, они выставят 

полуторный состав. Ну а обескровленная «Томь», вряд ли 
способна на чудо - без денег и сибирский характер не тот.

ОРЕНБУРГ - АРСЕНАЛ

1:0 При всей моей любви к Кирьякову как к игро-
ку, человеку и тренеру у «Оренбурга» шансов на 

победу больше, чем у «Арсенала» на ничью.
1:1 Что будут делать при встрече соседи по турнир-

ному подвалу? Правильно - рыть землю. На сей 
раз оренбуржскую. По идее она должна помочь команде 
Роберта Евдокимова. Но в соперниках у него не какой-ни-
будь тульский пряник. Отсюда и счет.

ЦСКА - ЗЕНИТ

1:2 Не склонен критиковать «Зенит» за домашний 
матч с «Андерлехтом» - произошла счастливая 

для бельгийцев случайность при полном попустительстве 
лидера команды как на поле, так и у его кромки. При сче-
те 3:0 надо понимать цену пропущенного мяча, но качест-
во игры питерцев было неплохим.

2:1 Луческу отступать некуда - после «Андерлехта» 
запахло жареным. Для армейцев это начало 

гонки за путевку в Лигу чемпионов и дебют Гончаренко, 
в которого так верит Леонид Слуцкий. Плюс свое поле.

УРАЛ - АМКАР

1:1 У пермяков есть хорошие шансы на очки. В 
том, что «Урал» здорово сыграл в Краснода-

ре, большая заслуга команды Игоря Шалимова. Два уда-
ра - три мяча…

1:1 На крыльях кубковой победы над самим «Крас-
нодаром», уральцы понесутся вперед. Навер-

няка невозмутимый Гаджиев это уже просчитал, сделал 
ставку на любимую контригру, что позволит ему увезти в 
Пермь трудовое очко.

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - ЛОКОМОТИВ

1:1 У самарцев есть шансы на ничейный резуль-
тат. «Локо» будет думать о том, как не усту-

пить, а «Крылья» не смогут забить столько, сколько нуж-
но для победы.

0:1 Много семинские железнодорожники не за-
бьют. Но выход в полуфинал Кубка добавит им 

куража для скромной и такой важной победы.

КРАСНОДАР - СПАРТАК

0:2 «Спартак» имеет хорошие шансы на победу. В 
центральной зоне «Краснодара» не будет, ви-

димо, травмированного Каборе, нет разыгрывающих иг-
роков. У Шалимова проблемы с составом, в том числе и в 
обороне - Быстров, не умеющий вести единоборства, два-
жды не добежал во встрече с «Уралом», и команда получи-
ла голы в свои ворота.

2:1 В воскресенье мы узнаем, насколько сумели 
хозяева пережить страшный сон под назва-

нием 1/4 финала Кубка России. Не знаю, возьмется ли на 
сей раз Смолов бить пенальти, но без гола он на сей раз 
с поля не уйдет.

ТЕРЕК - УФА

1:0 У грозненцев есть небольшое преимущество 
- «Уфа» провела тяжелейший матч на Кубок на 

этой неделе. Но не могу не похвалить Семака: Сергей в мат-
че с «Анжи» сделал то, чего не смогли Шалимов и Луческу 
- он отдал в кубковой игре территорию и сыграл по счету.

2:1 Верю в тренерский талант Семака. Но коман-
да Рахимова сейчас покрепче и по составу, и по 

игре. Да и родные трибуны придадут ей сил.

АНЖИ - РУБИН

1:1 «Рубину» что-то сложно было показать на без-
образном поле в кубковом матче с «Сибирью». 

Но у казанцев есть некоторый перевес в том, что коман-
да играла дома и победила. Ничейный результат устро-
ит обе команды.

2:1 Представляю, как настроят на первый домаш-
ний матч своих подопечных Осман Кадиев и 

Александр Григорян - искры будут лететь! А еще есть в 
атаке неистовой Асильдаров! Будет жарко, как в июле.

ПРОГНОЗ  
ЖУРНАЛИСТА «СЭ»

Александр ЛЬВОВ 
обозреватель «СЭ»

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Анатолий  
БЫШОВЕЦ
заслуженный тренер СССР

Специалисты (113) Очки Тур +/-
Сергей ДМИТРИЕВ 17 (10+7) 1/16 -2
Валерий КЕЧИНОВ 16 (8+8) 2/17 +4
Александр ТАРХАНОВ 12 3 +2
Алексей ЗУЕВ 10 15 +4
Сергей ТАШУЕВ 9 13 +2
Георгий ЧЕРДАНЦЕВ 9 9 +1
Анатолий БАЙДАЧНЫЙ 8 14 -4
Олег КОРНАУХОВ 7 11 +3
Андрей КАНЧЕЛЬСКИС 6 6 -4
Илья ЧЕБАНУ 5 5 -1
Виктор БОНДАРЕНКО 4 7 -5
Максим КАЛИНИЧЕНКО 4 10 -4
Сергей ЮРАН 3 4 +1
Геннадий НИЖЕГОРОДОВ 2 8 -12
Сергей ВЕДЕНЕЕВ 1 12 -1

Журналисты (129) Очки Тур +/-
Сергей ЦИММЕРМАН 19 (10+9) 1/16 +2
Гоша ЧЕРНОВ 14 8 +12
Михаил ГОНЧАРОВ 12 14 +4
Андрей КУЗИЧЕВ 12 (7+5) 2/17 -4
Павел АЛЕШИН 10 6 +4
Александр ЛЬВОВ 10 3 -2
Александр ПРОСВЕТОВ 9 7 +5
Сергей АСТАХОВ 8 10 +4
Сергей ЕГОРОВ 8 9 -1
Екатерина ПОТАПОВА 7 13 -2
Игорь РАБИНЕР 6 5 +1
Филипп ПАПЕНКОВ 6 15 -4
Александр КРУЖКОВ 4 11 -3
Евгений ЗЫРЯНКИН 2 4 -1
Сергей ЯРЕМЕНКО 2 12 +1
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Александр ВИШНЕВСКИЙ 
из Барселоны

Матчи против хихонского 
«Спортинга» всегда бы-
ли особенными для Луи-

са Энрике - это его родной клуб. 
Перед последним туром прошло-
го чемпионата, когда «Спортинг» 
был претендентом на вылет во 
второй дивизион, он надел фут-
болку хихонцев и разместил в со-
циальных сетях слова поддержки 
в их адрес. Это не встретило ни 
малейшего негатива со стороны 
болельщиков «Барсы», что сильно 
контрастировало с параллельной 
историей Дмитрия Аленичева, 
которого критиковали болельщи-
ки «Спартака» за то, что тренер 
красно-белых позволил накинуть 
на себя шарф тульского «Арсена-
ла» - своей бывшей команды.

Луис Энрике нещадно гро-
мил родной клуб вместе с «Бар-
селоной» - 6:1, 5:0 и 6:0 в трех по-
следних матчах. В этих победах 
для тренера всегда была доля пе-
чали, ведь Хихон - часть его ду-
ши. Там будущий главный тре-
нер «Барселоны» родился, вы-
ступал за юношеские команды 

«Спортинга», затем - за дубль, 
а в свой первый же сезон за ос-
новной состав красно-белых за-
бил 17 голов и перешел в мадрид-
ский «Реал». 

Из «Королевского клуба» Лу-
чо в качестве свободного агента 
решился на прямой трансфер в 

«Барселону» и проявил себя в Ка-
талонии так, что ему простили 
даже самое страшное - мадрид-
ское прошлое. Уже «Барселона», а 
не «Спортинг», стала тем клубом, 
что дал Луису Энрике первую тре-
нерскую работу - во главе дубля, 
оставленного Пепом Гвардьолой.

У «Барсы» менялись прези-
денты, но все они верили в Луи-

са Энрике. Много лет его воспри-
нимали как принца, которому 
неминуемо суждено унаследо-
вать престол. Но занимавший 
сине-гранатовый трон Гвардьола 
так приблизил к себе Тито Ви-
ланову, что Луису Энрике при-
шлось подождать. И пока он на-
бивал шишки работой в «Роме» 
и «Сельте», болельщики в Ката-
лонии практически не сомнева-
лись: придет день, и Лучо вста-
нет у руля «Барселоны». Это ме-
сто для него.

На сегодня Луис Энрике вы-
играл с «Барселоной» восемь ти-
тулов из десяти возможных. С 
такими выдающимися показа-
телями он объявил об уходе. Это 
было так ожидаемо и так неожи-
данно. Было очень легко пред-
сказать, что Луис Энрике в ско-
ром времени объявит о том, что 
покинет «Барселону» по истече-
нии сезона. Но эту новость все 
же ждали чуть позже.

После безвольного разгро-
ма «Барселоны» в Париже ста-
ло окончательно очевидно, что 
тренеру не предложат продлить 
контракт, истекающий 30 июня. 
Претензии к нему накаплива-

лись давно - за «измену» тради-
ционному стилю игры, за слиш-
ком большой акцент в тактике 
на индивидуальное мастерство 

тройки форвардов, за упорство 
во многих решениях, казавших-
ся неоправданными. Луис Энри-
ке не стал для «Барселоны» но-
вым Гвардьолой - он не выводил 
клуб на новую ступень, не вносил 
революционного вклада в обще-
мировое развитие футбола, а его 
уход из «Барсы» не даст повода 
для слез и отчаяний болельщи-
ков, как было при расставании с 
Гвардьолой, разбившим бессчет-
ное количество сердец своим ре-
шением уйти.

Лучо, напротив, покидает 
«Барселону», оказавшись мише-

нью для критики. Подконтроль-
ный руководству клуба фанат-
ский сектор скандировал его 
фамилию по ходу матча со «Спо-
рингом», но остальные болель-
щики недовольно свистели в 
адрес фан-сектора, стараясь за-
глушить упоминание фамилии 
тренера. 

И именно в тот день, ког-
да ему было немного печально 
на душе - после разгрома род-
ной команды - Луис Энрике объ-
явил футболистам в раздевалке, 
что он оставляет «Барселону» по 
истечении этого сезона. Спустя 
десять минут Лучо повторил это 
на пресс-конференции, создав-
таки сенсацию, - момент был вы-
бран не самый ожидаемый. 

Такие слова тренера были 
бы логичны спустя неделю - на 
пресс-конференции после ответ-
ного матча с «ПСЖ» и вылета из 
Лиги чемпионов, который кажет-
ся почти неминуемым. 0:4 в ев-
рокубках не отыгрывал никто и 
никогда, а «ПСЖ» заслужил себе 
такой огромный гандикап не ка-
ким-нибудь удачным стечением 
обстоятельств, а тотальным пре-
имуществом в первой игре.

Но Луису Энрике, видимо, хо-
телось объявить об уходе «Барсе-
лоны» на мажорной ноте - не по-
сле неудачи. И Лучо нашел такой 
момент - его смелая перестройка 
на схему 3-4-3 принесла «Барсе-
лоне» сначала победу на «Висен-
те Кальдероне», а теперь и уве-
ренный выигрыш у «Спортинга» 
при качественной игре и на сво-
ем стадионе. 

Это хороший момент, чтобы 
поставить точку. Команда теперь 
избавлена от нервотрепки, кото-
рую могла бы вызвать неопреде-
ленность относительно времени 
работы тренера. А руководство 
клуба получило все моральные 
основания вести переговоры с 
кандидатами на роль преемника. 
Наконец, сам Лучо дал понять бу-
дущим работодателям, что ско-
ро выйдет на тренерскую бир-
жу кадров.

Занятно, что Луис Эрике мо-
жет уйти из «Барселоны» после 
выигрыша трех чемпионатов и 
трех Кубков страны за три се-
зона работы в Каталонии. По-
ка у него два золотых дубля. В 
майском кубковом финале про-
тив «Алавеса» «Барса» является 

очевиднейшим фаворитом. Спу-
стя час после пресс-конферен-
ции Луиса Энрике «Реал» поте-
рял два очка в игре с «Лас-Паль-
мас» и отдал «Барселоне» первую 
строчку турнирной таблицы. И 
хотя у сливочных остается в за-
пасе перенесенный матч в Ви-
го, но «Барселона» вернула себе 
полный контроль за турнирной 
судьбой.

В случае выигрыша всех 
оставшихся матчей она останет-
ся чемпионом вне зависимости 
от результатов игр конкурентов. 
При этом календарь оставшихся 
матчей у сине-гранатовых впол-
не комфортный. Если не брать 
во внимание класико (23 апре-
ля на «Сантьяго Бернабеу»), то 
из действительно тяжелых вые-
здов «Барсе» остался только один 

- в гости к «Лас-Пальмас», но это 
«стилистически» удобный для ка-
талонцев соперник. Все осталь-
ные гостевые матчи еще про-
ще - с «Гранадой», «Малагой» и 
«Эспаньолом».

Так что Луис Энрике сохраня-
ет вполне хорошие шансы, уста-
новить уникальный рекорд - по-
кинуть клуб после трех золотых 
дублей подряд. А самым послед-
ним официальным матчем для 
астурийца станет финал Кубка 
Испании - с высочайшими шан-
сами на выигрыш трофея.

При этом надо четко отдавать 
себе отчет, что Лучо уходит не 
потому, что он сам так решил. 
Вовсе нет - с ним не захотели 
продлить контракт, потому что 
его работой разочарованы. По-
сле восьми выигранных титулов 
и с еще двумя возможными! Про-
сто это «Барселона».

ЧТО ДАРЯТ АРБИТРАМ 
«БАРСЕЛОНА» И «РЕАЛ»

Испанские журналисты после одного 
из недавних судейских скандалов выяснили, 

какие сувениры получают рефери 
от футбольных клубов

КТО ЗАМЕНИТ ЛУЧО - САМПАОЛИ, 
ВАЛЬВЕРДЕ, КУМАН ИЛИ КЛОПП?

Еще до официального заявления Луиса Энрике вовсю обсуждались имена 
его возможных преемников. За последние сутки слухов стало только больше. 
Издание Sport, традиционно поддерживающее «Барселону», отметило, что ру-
ководство клуба не станет спешить с решением, и подчеркнуло, что список кан-
дидатов, отвечающих требованиям, не так уж велик.

Наши испанские коллеги выделили четырех тренеров, которые ближайшим 
летом могли бы оказаться в «Барсе». Первым следует Хорхе Сампаоли, кото-
рому в марте исполнится 57 лет. После работы со сборной Чили он тренирует 
«Севилью». «Его стиль подошел бы каталонцам - команде, которой он не раз 
восхищался», - отмечает Sport.

Помимо аргентинца называются имена Эрнесто Вальверде (испанец, 53 го-
да, «Атлетик», тренировал «Эспаньол», «Олимпиакос», «Вильярреал» и «Вален-
сию»), Хуана Карлоса Унсуэ (испанец, 49 лет, помощник Луиса Энрике в «Бар-
селоне», в этой же роли работал с Франком Райкардом и Пепом Гвардьолой, 
тренировал «Нумансию» и «Расинг») и Юргена Клоппа (немец, 49 лет, главный 
тренер «Ливерпуля» и экс-наставник дортмундской «Боруссии» и «Майнца»).

А вот букмекеры помимо Сампаоли в свои списки включают бывшего игро-
ка «Барселоны», а ныне тренера «Эвертона» Роналда Кумана, наставников «Ар-
сенала» и «Тоттенхэма» Арсена Венгера и Маурисио Покеттино. Также упоми-
наются безработные Франк де Бур и Лоран Блан, Диего Симеоне («Атлетико») 
и Пеп Гвардьола («Манчестер Сити»).

Александр БОБРОВ

ТРЕНЕРЫ «БАРСЕЛОНЫ» В XXI ВЕКЕ
          Тренер      Сезоны И В Н П М О % очков
Карлес РЕКСАЧ 2001 - 2002 56 28 14 14 93-56 98 58,33
Луи ВАН ГАЛ 2002 - 2003 29 16 5 8 49-31 53 60,92
Радомир АНТИЧ 2003 24 12 8 4 45-22 44 61,11
Франк РАЙКАРД 2003 - 2008 261 153 62 46 495-233 521 66,54
Хосеп ГВАРДЬОЛА 2008 - 2012 247 179 47 21 638-181 584 78,81
Тито ВИЛАНОВА 2012 - 2013 52 38 8 7 138-61 122 78,21
Херардо МАРТИНО 2013 - 2014 59 40 11 8 148-48 131 74,01
ЛУИС ЭНРИКЕ 2014 - н.в. 164 125 21 18 465-126 396 80,49

ФУТБОЛ

КРИШТИАНУ ОТЫГРАЛ ДВА МЯЧА 
ПОСЛЕ УДАЛЕНИЯ БЭЙЛА

Испания. Чемпионат. Матчи 25-го 
тура. Реал - Лас-Пальмас - 3:3 (Иско, 
8. Роналду, 86, с пенальти, 89 - Тана, 10. 
Виера, 56, с пенальти. Боатенг, 56). 63 
789. Удаление: Бэйл («Реал»), 47. В тре-
тьем матче чемпионата в течение девя-
ти дней «Реал» уступал с разностью в два 
мяча. Против «Валенсии» отыграться не 
удалось, в Вильярреале сливочные смо-
гли вырвать победу на последних мину-
тах, теперь же они добились ничьей вде-
сятером. Бэйл заработал две желтые кар-
точки в течение пяти секунд. Сначала - за 
фол против Виеры. А затем - за агрессив-
ное поведение. Бэйл толкнул Виеру в от-
вет на то, что тот ударил валлийца в грудь. 
Для нападающего это всего лишь второе 
удаление в карьере после красной кар-
точки, полученной в матче «Стоук Сити» - 
«Тоттенхэм» в 2008 году. 

Потом мадридцев подвел еще и Сер-
хио Рамос, заработавший пенальти на том 
же Виере, после чего Боатенг выбежал 
один на один в контратаке. Но и вдесяте-
ром «Реал» смог надолго запереть гостей 
на их половине поля и исправно создавал 
острые моменты. В результате Криштиа-
ну Роналду заработал пенальти, попав мя-
чом в руку защитника, и сам же реализо-
вал 11-метровый, а затем португалец го-
ловой замкнул подачу с угла поля. Лишь 
при счете 3:3 гости вспомнили про атаку, 
и шансы вырвать победу в концовке были у 
обеих команд. Больше - у «Лас-Пальмаса».

Барселона - Спортинг - 6:1 (Месси, 
9. Хуан Родригес, 11, в свои ворота. Луис 
Суарес, 27. Пако Алькасер, 49. Неймар, 
65. Ракитич, 87 - Кастро, 21). 56 605. Лу-
ис Энрике во втором матче подряд сыграл 
по схеме 3-4-3 и при этом снова удивил с 
неожиданными позициями для отдельных 
футболистов. Так, на «Висенте Кальдеро-
не» Месси оказался в рамках этой схемы 
полузащитником позади тройки форвар-
дов, а на правом фланге играл Рафинья. 
Теперь же Месси формально вернулся на 
правый край атаки, а Рафинья - в полуза-
щиту (хотя по ходу матча они менялись ме-
стами), но весьма необычно было видеть 
в тройке центральных защитников Жорди 
Альбу. При обороне в линию защитников 
опускался Бускетс, а его место в опорной 
зоне переходило к Ракитичу. 

Не успели футболисты «Спортинга» 
разобраться в хитросплетениях тактиче-
ской схемы «Барсы», как на табло уже го-
рело 2:0. Когда Месси и Суареса замени-
ли, Неймар отменным ударом со штраф-
ного забил свой первый гол на «Камп Ноу» 
в текущем чемпионате (после шести мячей 
в выездных матчах).

 «Сельта» - соперник «Краснодара» в 
Лиге Европы

Сельта - Эспаньол - 2:2 (Аспас, 
21.Васс, 30 - Морено, 28. Пьятти, 32). 11 
526. «Сельта» (Виго): Бланко - Мальо, 
Кабраль, Фонтас, Кастро - Радоя (Диоп, 
88), Васс, Диас - Аспас, Гвидетти (Гомес, 
46), Систо (Хосабед, 79). Удаление: Фон-
тас, 43. «Сельте» снова пришлось оставить 
на футбольном поле слишком много сил. 
Совсем недавно галисийцы были выну-
ждены играть 120 минут против «Шахте-
ра», теперь же еще в первом тайме из-за 
удаления они лишились одного футбола. 
Логично предположить, что к следующей 
встрече - на «Камп Ноу» - игроки «Сельты» 
подойдут не в лучших физических конди-
циях, а между тем матчи против «Барсы» 

традиционно являются особенно изма-
тывающими для любой команды. И толь-
ко потом - перед домашней игрой против 
«Краснодара» - небесно-голубые впер-
вые за долгое время получат четыре дня 
на восстановление.

Лидер «Сельты» Яго Аспас во вто-
ром матче подряд забил со штрафного и 
с 40 голами стал лучшим бомбардиром 
команды в чемпионате в XXI веке, обо-
гнав Нолито. 

Осасуна - Вильярреал - 1:4 (Тор-
рес, 64, с пенальти - Роберто Сориано, 2. 
Сольдадо, 27, с пенальти. Борре, 74, 78). 
13 409. Россиянин Черышев отсутствовал 
в заявке «Вильярреала».

Гранада - Алавес - 2:1 (Вакасо, 38. 
Куэнка, 53 - Камараса, 57). 14 038. Уда-

ления: Катаи, 90+3, Алексис (оба - «Ала-
вес»), 90+4. (Александр ВИШНЕВСКИЙ)

Барселона - 57, Реал - 56 (24), Се-
вилья - 52 (24), Атлетико - 45 (24), Ре-
ал Сосьедад - 45, Вильярреал - 42, Эй-
бар - 39, Атлетик - 38 (24)…

«МАНЧЕСТЕР СИТИ» 
НАМЕРЕН ПРОДЛИТЬ КОНТРАКТ 

С ГВАРДЬОЛОЙ
АНГЛИЯ. Кубок. 1/8 финала. Пере-

игровка. Манчестер Сити - Хаддерс-
филд (D-2) - 5:1 (Сане, 30. Агуэро, 35, 
с пенальти, 73. Сабалета, 38. Ихеаначо, 
90+1 - Банн, 7). 42 425. Владелец «Манчес-
тер Сити» шейх Мансур заинтересован в 
том, чтобы продлить соглашение с Пепом 

Гвардьолой. Об этом сказал сам главный 
тренер. Текущий контракт каталонца с «го-
рожанами» истекает летом 2019 года, но 
глава клуба видит Гвардьолу тренером 
в долгосрочной перспективе. «Мы виде-
лись с шейхом Мансуром на прошлой не-
деле в Абу-Даби, - признался Гвардьола. - 
Он хочет, чтобы я остался здесь на очень, 
очень, очень, очень долгий срок. Но, конеч-
но, все зависит от результатов». Пока ре-
зультат есть - «Манчестер Сити» вышел в 
четвертьфинал Кубка Англии, где сыграет 
с «Мидлсбро». (Гоша ЧЕРНОВ)

«ЛАЦИО» ПОБЕДИЛ В ДЕРБИ 
ВПЕРВЫЕ ЗА 4 ГОДА

ИТАЛИЯ. Кубок. 1/2 финала. Пер-
вый матч. Лацио - Рома - 2:0 (Милин-
кович-Савич, 29. Иммобиле, 78). «Лацио» 
одержал уверенную победу. Форвард Им-
мобиле назвал этот вечер одним из луч-
ших в своей жизни, а главный тренер Си-
моне Индзаги оценил футбол своей ко-
манды как идеальный. Примечательно, 
что «орлы» не обыгрывали своих глав-
ных соперников с мая 2013 года, причем 
тогда это был финал Кубка Италии. От-
ветная игра запланирована на 5 апреля. 
(Филипп ПАПЕНКОВ)

ЛЕВАНДОВСКИ: 
30 ГОЛОВ В 32 МАТЧАХ

ГЕРМАНИЯ. Кубок. Матчи 1/4 фина-
ла. Бавария - Шальке - 3:0 (Левандов-
ски, 3, 29. Тиагу Алькантара, 16). 75 000. 
Удаление: Бадштубер («Шальке»), 77. 
Как и обещал Анчелотти, «Бавария» по ме-
ре приближения к решающей стадии се-
зона явно прибавляет. После разгромов 
на «Альянц Арене» лондонского «Арсена-
ла» (5:1) и «Гамбурга» (8:0) мюнхенцы лег-
ко разобрались с «Шальке», решив, по су-
ти, все вопросы за полчаса. После дубля 
в ворота гельзенкирхенцев у Левандовски 
в 32 сыгранных им матчах сезона (в бун-
деслиге, Лиге чемпионов и Кубке Герма-
нии) 30 мячей. Спустя четыре недели по-
сле мышечной травмы вернулся в строй 
Рибери, выдавший оба голевых паса поль-
скому бомбардиру.

Гамбург - Боруссия М - 1:2 (Вуд, 
90+2 - Штиндль, 53, с пенальти. Раффа-
эл, 61, с пенальти). 53 249.

В полуфинале «Бавария» сыграет с по-
бедителем пары «Шпортфройнде» - «Бо-
руссия» Д, а «Боруссия» М примет «Айн-
трахт» Ф. Встречи пройдут 25 и 26 апре-
ля. (Ефим ШАИНСКИЙ)

После воскресного матча чемпионата Ис-
пании «Вильярреал» - «Реал» (2:3) пре-
зидент «Вильярреала» Фернандо Ройг 

заявил, что видел, как вся судейская бригада 
покидала стадион с «пакетами от «Реала». «На 
мой взгляд, это неправильно», - отметил ис-
панский миллиардер, недовольный работой 
арбитра Хиля Мансано. Судейский комитет 
впоследствии сообщил, что подарки от «Ре-
ала» «не представляли материальной ценно-
сти»: мол, там были только брелоки для клю-
чей, значки и ручки с эмблемами «Реала».

Газета Marca, в свою очередь, состави-
ла перечень сувениров, которые испанские 
клубы обычно вручают арбитрам.

АЛАВЕС
Каждому судье достаются коробка кон-

фет и флешка с фотографией, сделанной 
перед началом матча.

АТЛЕТИК
Раньше, случалось, арбитрам вручали 

майки команды или банные халаты с эмбле-
мой «Атлетика». Теперь клуб ограничивает-
ся вымпелами.

АТЛЕТИКО
Работая на играх этой команды, рефе-

ри могут рассчитывать только на значки и 
вымпелы.

БАРСЕЛОНА
Как правило, бригаде арбитров передают 

один большой вымпел и несколько малень-
ких. Кроме того, бывало, им доставались 
часы с логотипом каталонцев.

БЕТИС
Только вымпел - ничего другого от этого 

клуба ждать не стоит.
ВАЛЕНСИЯ

Раньше дарили керамические фигурки. 
Сейчас в подарочный комплект входят клуб-
ный журнал, вымпелы, значки, ручки и майки.

ВИЛЬЯРРЕАЛ
Раньше, как и многие другие клубы, раз-

давал значки и вымпелы. В последнее время 
отказался от вручения каких-либо сувениров. 
А вот делегатам УЕФА и инспекторам на ужине 
перед еврокубковым матчем дарят тарелку, 
майку или миниатюрную подводную лодку.

ГРАНАДА
Только значки.

ДЕПОРТИВО
Сейчас «Депор» ограничивается разда-

чей клубных значков. А вот раньше супру-

гам судей передавали наборы сережек и 
комплекты изделий из керамики, произве-
денные самой знаменитой в Испании ком-
панией.

ЛАС-ПАЛЬМАС
Сотрудники клуба выпускают для судей 

специальный фотоальбом со снимками 
матча, который они обслуживали.

ЛЕГАНЕС
После матча арбитрам предлагают отве-

дать пиццу - ту же самую, что и футболи-
стам обеих команд. К ней прилагают вым-
пелы и значки.

МАЛАГА
В подарок судьям выпускают альбом с 

фотографиями матча.
ОСАСУНА

Рефери, обслуживающие матчи этой 
команды, могут рассчитывать максимум 
на значки.

РЕАЛ
И судьям, и игрокам команды соперников 

предлагают майки «сливочных» - с номером 
конкретного футболиста или без. К этому 
добавляют значки, брелоки и ручки.

РЕАЛ СОСЬЕДАД
Памятные сувениры вручают всегда - в 

том числе майки команды.
СЕВИЛЬЯ

Стандартный набор: значок, вымпел или 
майка.

СЕЛЬТА
В комплект сувениров входят значки и/

или вымпелы.
СПОРТИНГ

Не дарит судьям ничего.
ЭСПАНЬОЛ

Один из немногих клубов, кто вручает 
сувениры и дома, и в гостях. Сейчас в ком-
плекты входят только значки и вымпелы. А вот 
раньше каталонцы могли принести в судей-
скую морепродукты вроде мидий.

ЭЙБАР
В прошлом сезоне «Эйбар» раздавал аль-

бомы, выпущенные в честь 75-летия клуба. 
Их продолжают вручать до сих пор - тем 
судьям, кто не работал на стадионе «Ипу-
руа» в том году.

Подготовил 
Александр БОБРОВ

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Среда. Мадрид. «Реал» - «Лас-Пальмас» - 3:3. 
Футболисты хозяев должны быть довольны ничьей.

«Как поклонник «Барсе-
лоны» испытываю грусть. 
Луис Энрике - идеальный 
тренер для «Барсы». Те три 
года, что он работает с ко-
мандой, она играет в неве-
роятный футбол».

Пеп ГВАРДЬОЛА, главный 
тренер «Манчестер Сити»

В 42 официальных мат-
чах сезона-2016/17 «Барсе-
лона» одержала 29 побед и 
потерпела 5 поражений (раз-
ность мячей 117-37). В 18 иг-
рах команда не пропустила 
ни одного гола.

«Луис Энрике вовремя объявил, 
что хочет уйти, - таким образом он 
сводит на нет спекуляции и слухи. 
Прошлым летом он сообщил клубу, 
что обдумает свое будущее, а не-
сколько дней назад уведомил нас о 
своем решении. Нового тренера объ-
явим 1 июля».

Хосеп Мария БАРТОМЕУ,
 президент «Барселоны»

«В команде никто зара-
нее не знал, что Луис Энрике 
собирается уходить. Снача-
ла он сообщил нам, потом - 
журналистам. Конечно, я на-
деялся, что он останется. Но 
мы принимаем его решение 
и желаем ему всего самого 
лучшего».

Иван РАКИТИЧ, 
полузащитник «Барселоны»

Из 465 мячей, забитых 
«Барселоной» в играх разных 
турниров под руководством 
Луиса Энрике, 326 приходят-
ся на Лионеля Месси (135 го-
лов), Луиса Суареса (110) и 
Неймара (81).

ТРОФЕИ ТРЕНЕРОВ «БАРСЕЛОНЫ» В XXI ВЕКЕ
              Тренер ЧИ КИ СКИ ЛЧ СКУ КЧМ Всего
1. Хосеп ГВАРДЬОЛА 3 2 3 2 2 2 14
2. ЛУИС ЭНРИКЕ 2 2 1 1 1 1 8
3. Франк РАЙКАРД 2 - 2 1 - - 5
4. Тито ВИЛАНОВА 1 - - - - - 1
5. Херардо МАРТИНО - - 1 - - - 1
6. Карлес РЕКСАЧ - - - - - - 0
  Луи ВАН ГАЛ - - - - - - 0
  Радомир АНТИЧ - - - - - - 0
ЧИ - чемпионат Испании, КИ - Кубок Испании, СКИ - Суперкубок Испании, 
ЛЧ - Лига чемпионов, СКУ - Суперкубок УЕФА, КЧМ - клубный чемпионат мира.

ЛУИС 
ЭНРИКЕ 
РЕШИЛ УЙТИ 
КРАСИВО

После матча «Барселона» - «Спортинг» главный 
тренер каталонцев объявил о том, что покинет 

клуб после окончания сезона
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ЖРЕБИЙ К НАМ МИЛОСТИВ
Заявки на проведение заключи-

тельной части чемпионата Европы 
поступили от национальных федера-
ций в таком порядке: Англия, Бель-
гия, Италия, ФРГ. Поскольку финаль-
ный турнир проходил на территории 
одной из попавших туда сборных, 
список претендентов по заверше-
нии четвертьфиналов ФРГ - Англия 
и Бельгия - Италия сократился вдвое. 
После «гибели» англичан (1:3 и 0:0) 
особое значение приобрела встреча 
Италия - Бельгия. В этой паре поми-
мо очередного полуфиналиста опре-
делялось и место проведения турни-
ра: федерации футбола обеих стран 
подали заявки раньше немцев. 

Италию интересовал один во-
прос: сколько мячей на своем поле 
обеспечат спокойную жизнь перед 
ответным визитом. Учитывая вро-
жденные защитные рефлексы, со-
шлись на двух. В Милане неожидан-
но для всей Италии разошлись по 
нулям, а в Брюсселе победила Бель-
гия (2:1) и стала хозяйкой финаль-
ного турнира.

Состав участников известен, ме-
сто и время тоже. Томительное ожи-
дание жеребьевки полуфиналистов 
заполнили высказывания тренеров. 
По понятным причинам немцев не 
хотел никто. Наши в том числе, но 
предпочитали отмалчиваться. Втай-
не желали Венгрию.  

Как и в прошлый раз, жребий был 
к нам милостив, предоставил вари-
ант оптимальный - мадьяров, к не-
удовольствию их тренера Рудольфа 
Илловски. Венгры уже не те, что в 
первой половине 50-х, когда в чер-
ном теле футбольный мир держа-
ли. Между прочим, наша сборная с 
теми венграми на равных играла, 
а новое венгерское поколение - со-
перник статистически благонадеж-
ный, такой же «клиент», как югосла-
вы. Имеем солидное преимущество, 
особенно в матчах европейского и 
мирового калибра: +4 =0 -1, 9 - 4. 
Соберемся, напряжемся, одолеем. 
Будьте покойны.

Герд МЮЛЛЕР -  
СБОРНАЯ СССР - 4:1

Мюнхен готовился к летней 
Олимпиаде. К Играм построили 
«Олимпиаштадион», а на открытие 
арены пригласили советскую сбор-
ную. Перед поездкой Гуляев делил-
ся впечатлениями от игры немцев 
на «Уэмбли», где они уверенно ра-
зобрались с Англией. Сборная ФРГ 
- команда мобильная, игроки доро-
жат мячом, редкие потери случают-
ся в единоборствах, играют на высо-
ких скоростях, борьбу на всех участ-
ках поля ведут жесткую, но в рамках 
правил. Физическая готовность от-
менная, футболисты выполняют ог-
ромный объем работы, особенно по-
лузащитники, среди которых выде-
ляется Нетцер.

В обороне верховодит Беккенба-
уэр. Гуляев обозвал его «чистильщи-
ком», обидным для этого выдающего-
ся футболиста словом: чистильщик 
в нашем понимании чернорабочий 
или дворник - подчищает, за всеми 
подметает, убирает… Беккенбауер - 
либеро, свободный художник, лич-
ность творческая, интеллектуал. С 
мячом на ты. Обладал великолеп-
ным тактическим чутьем, индиви-
дуальный «компьютер» в черепной 
коробке  позволял предвидеть ход 
событий, подсказывал, когда под-
ключаться к атаке без ущерба для со-
хранности собственных ворот, когда 
возвращаться. Сам затевал наступа-
тельные акции, сам же и завершал… 
Признаюсь, характеризуя уважаемо-
го мною футболиста, проявил ини-
циативу, дополнил тренера. 

О Герде Мюллере Гуляев выска-
зался комплиментарно: он расши-
рил диапазон действий, не стоит как 
часовой у чужих ворот, отходит на-
зад, совершает рывки вправо и вле-
во и даже участвует в организации 
атак.

Немецкий тренер Хельмут Шен, в 
высказываниях осторожный, сдер-
жанный, скромный, после победы в 
Лондоне поразил журналистов брыз-
жущим оптимизмом: «Нынешняя ко-
манда - это команда моей мечты. 
Мне доводилось работать со многи-
ми выдающимися игроками, но, по-
жалуй, никогда еще не было такого 
выбора равных, не было такого сла-
женного ансамбля». Шен не преуве-
личивал. Правоту его слов мы испы-
таем на своей шкуре. Он создал эту 
команду собственными руками, вы-
пестовал, в течение двух лет, про-
шедших с чемпионата мира-1970, 
почти полностью ее обновил: из того 
состава остались трое - Майер, Бек-
кенбауэр и Мюллер.   

В стране не все одобряли согласие 
на товарищеский матч с ФРГ. Счи-
тали его преждевременным, пото-
му как раскрывать карты перед воз-
можной встречей в финале не сле-
довало. Пользу все же мы извлекли. 
Игра оказала несомненную услугу, 
высветила, как в рентгеновском ап-
парате, слабости и недостатки. В 
матче с классным соперником про-
явились они четко, рельефно.  

В первом тайме держались, во 
втором голы в ворота Рудакова по-
сыпались, как созревшие осенние 
яблоки. «Тряс дерево», ускоряя паде-
ние спелых плодов, Герд Мюллер. Он 
терроризировал нашу оборону, с ним 
ничего не могли поделать ни личные 
«охранники», Хурцилава с Абрамо-
вым, ни приходящие на помощь то-
варищи. За 16 минут герр Герд иг-
раючи, вроде бы из ничего, соорудил 
четыре гола. К 65-й минуте горим - 
0:4. Когда хозяева притормозили, 
удалось счет размочить. Самый ак-
тивный у гостей, Банишевский, на 
скорости обошел защитника, набро-

сил мяч на дальнюю штангу, а Ко-
лотов передачу замкнул - 1:4. Усту-
пили мы по всем статьям и вид име-
ли бледный. 

ФРГ - СССР - 4:1 (0:0)
Голы: Мюллер, 49 (1:0). Мюллер, 51 (2:0). 

Мюллер, 63 (3:0). Мюллер, 65 (4:0). Ко-
лотов, 73 (4:1).

ФРГ: Майер (Клефф, 79), Хеттгес (Бон-
хофф, 46), Брайтнер, Шварценбекк, 
Беккенбауэр (к), Виммер, Нетцер, Хейн-
кес, Хенесс, Мюллер, Кремерс.

СССР: Рудаков, Дзодзуашвили, Хурцила-
ва (к), Абрамов, Истомин (Матвиенко, 
67), Колотов, Трошкин, Коньков (Мун-
тян, 59), Банишевский, Копейкин, Ко-
зинкевич.

Судьи: Маркес (Бразилия). Венгермайер, 
Биверси (оба - ФРГ).

26 мая. Мюнхен. «Олимпиаштадион».  
80 000 зрителей.

НУЖНЫ ЛИ ТАКИЕ МАТЧИ?
Вернувшись из Мюнхена не в луч-

шем расположении духа, сборная 
провела последний спарринг перед 
отъездом в Бельгию. Пригласили 
болгар, а они привезли второй со-
став, из первого - только защитник 
Пенев и полузащитник Бонев. Он 
был лучшим в составе обеих команд. 
Умный, технарь, работоспособный, 
пропахал лужниковское поле осно-
вательно. Если и исходила угроза 
нашим воротам, то только от него.

Хозяева на фоне болгар смотре-
лись чуть лучше, публику, и на по-
ловину трибуны не заполнившую, 
разочаровали. Передвигались мед-
ленно, редкие вспышки активности 
остроту создавали, и, будь в заклю-
чительной фазе настырнее, прилеж-
нее, точнее, счет мог стать и круп-
ным. А так довольствовались одним 
голом - с пенальти. Советской ко-
мандой руководил вернувшийся по-
сле тяжелой операции Пономарев.

СССР - БОЛГАРИЯ - 1:0 (0:0)
Гол: Мунтян, 65, с пенальти.
СССР: Рудаков, Дзодзуашвили (Истомин, 

46), Хурцилава (к), Капличный, Матви-
енко, Колотов, Трошкин, Мунтян, Бай-
дачный (Онищенко, 46), Банишевский, 
Козинкевич.

Болгария: Горанов, Далев, Пенев, Ионов, 
Ивков, Сулейманов, Маринов, Бонев (к), 
Петков, Михайлов (Симов, 46), Павлов 
(Цветков, 86).

Судьи: Геппель. Камбер, Лайх (все - Швей-
цария).

7 июня. Москва. Стадион им. В.И.Ленина. 
40 000 зрителей.
Комментируя матч, Валентин 

Иванов щадил ребят. Объяснил иг-
ру, вернее, ее отсутствие рядом фак-
торов, неизбежных перед крупными 
турнирами. Мол, мыслями они уже 
там, в Бельгии, оттого не надрыва-
ются, сознательно или невольно бе-
регут силы, ноги, нервную энергию… 
Тогда возникает вопрос: а нужны ли 
такие матчи и какая от них польза?

ПОЗОРИЩЕ!
Запланированные тренировки 

провели, контрольные матчи сыгра-
ли. Пора паковать чемоданы. С на-
путственным словом в редакторской 
колонке выступил «Футбол-Хоккей» 
(№ 24). Цитирую выдержки: «Есть 
матчи, не требующие определения, 
потому что других, выше, чем они, 
не существует. Именно такие два 
матча ожидают нашу сборную в 
Бельгии…

В текущем сезоне наша сборная 
выступала неровно, и, провожая ее 
в дорогу, мы не можем сказать, что 
вполне отчетливо представляем ее 
игру и ее характер… Наблюдая по-
следние встречи с командами Юго-
славии, ФРГ и Болгарии, нетрудно 
было заметить перебои в такти-
ке, неиспользованные моменты, до-
садные оплошности, а порой и не-
брежность…

Пусть чувство высокой ответ-
ственности вдохновит наших фут-
болистов! Пусть же взыграет их 
спортивное самолюбие!»

Редакция «Советского спорта» 
командировала в Бельгию корре-
спондента Олега Кучеренко. Одна-
ко разрешения на поездку «господа» 
из отдела ЦК КПСС, ведавшего за-
рубежными командировками, «кре-
постному» журналисту не дали. Обес-
покоенные крупным проигрышем 
от немцев и блеклой игрой с болга-
рами, причину отказа объяснили: в 
Бельгии журналистам делать нече-
го, шансов у сборной СССР нет ника-
ких. Крупнейшая в стране спортив-
ная газета осталась на крупнейшем в 
Европе футбольном турнире без сво-
его корреспондента! Отчет о матче 
СССР - Венгрия, тщедушный, хлип-
кий, не соответствующий масштабу 
и значимости встречи, соорудили 
из материалов иностранной прес-
сы. Позорище!

ЗАДАЧА - ПОБЕДИТЬ
Мне довелось ознакомиться в 

Государственном архиве РФ (Фонд 
7576, опись 31, дело 1427) с тренер-
ской установкой на оба матча сбор-
ной. На игру с Венгрией состояла из 
шести частей. В первой ставилась 
задача победить. В трех вспомога-
тельных пунктах - способы дости-
жения цели:

а) максимальная мобилизация 
моральных и волевых качеств, пол-
ная самоотдача;

б) подчинение индивидуального 
мастерства, инициативы, творчест-
ва - поставленной задаче;

в) тренер вооружил подопечных 
девизом мушкетеров: «Один за всех 
- все за одного!»

Во второй части - определенный 
на игру состав. Я его изложу в «ком-
поте».

Содержание третьей части 
(«Принципиальная установка») пере-
даю в прямой тренерской речи: «Дей-

ствовать широко, по всему фронту 
и в глубину. Все - в движении: пред-
лагают себя, чтобы был выбор, кому 
передать. Овладеть инициативой с 
первых минут, менять направление 
атак. В обороне - комбинированный 
метод, Хурцилава играет позицион-
но». Далее - индивидуальные задания 
игрокам стартового состава.

Часть четвертая - дисциплина. 
Надо полагать, игровая. Делаю вы-
вод по лаконичным фразам: «Взаи-
мовыручка, не жалеть сил. Должна 
быть выкладка сполна». Два послед-
них слова подчеркнуты и сопрово-
ждены двумя восклицательными 
знаками: «Отступать некуда!!»

В части пятой - два варианта ро-
зыгрыша штрафных (не детализиро-
ваны). Угловые: справа подает Бай-
дачный, слева - Онищенко. Порядок 
пробития послематчевых пенальти, 
если до них дойдет дело, определен 
заранее: Банишевский, Онищенко, 
Коньков, Байдачный, Колотов. На 
разминке (за 22 минуты до начала 
матча) - бег с ускорениями, отработ-
ка ударов и передачи на разные рас-
стояния.

ЗАДАЧА ВЫПОЛНЕНА
На бумаге план смотрелся непло-

хо, на поле - не очень. Венгры прове-
ли игру активно и вынудили совет-
скую команду трудиться в поте лица. 
Наши отвечали короткими сериями. 
Во время одной, вскоре после нача-
ла второго тайма, Байдачный подал 
угловой, Панчич отбил мяч недалеко 
и неточно, на ногу Конькову, и Ана-
толий смачно к нему приложился - 
1:0. После чего наступил кошмар, от-
даленно напомнивший севильский, 
с той лишь разницей, что в Брюссе-
ле наши сподобились на несколь-
ко контратак с реальными шанса-
ми забить, чего в Севилье и в поми-
не не было.

Кульминация наступила на 84-й 
минуте, когда Рудольф Глехнер, ар-
битр из ГДР, наказал нас 11-метро-
вым. Хурцилава нарушения не оспа-
ривал, но был уверен - произошло 
до линии штрафной площади. Сво-
им мнением, демонстрируя кавказ-
ский темперамент и красноречивую 
жестикуляциию, Муртаз поделился 
с немецким «другом» и тут же напо-
ролся на желтую карточку. Мяч на 
белую точку установил Замбо. 

С пеналями в Венгрии беда. По 
сведениям венгерских журналистов, 
в сезоне-1971/72 в среднем забива-
ли один пенальти из четырех. К этой 
катастрофической арифметике при-
частен и Замбо. По его признанию, 
из девяти или десяти попыток реали-
зовал одну! История неправдоподоб-
ная, но не вижу оснований не верить 
ее творцу. Перед поездкой в Бельгию 
Замбо в твердой решимости изба-
виться от недуга доводил на трени-
ровках себя и вратарей до изнемо-
жения. Добившись значительного 
прогресса, предупредил перед игрой: 
«Если что, пенальти мой».

Не зря пролил реки пота: пробил 
точно, низом. К его несчастью, в во-
ротах стоял могильщик испанцев 
Рудаков. Он же похоронил и послед-
нюю надежду мадьяров: вытянув-
шись во весь свой прекрасный рост, 
пересекся с мячом. Первым на доби-
вание поспел Секе и колыхнул сет-
ку… сбоку. Когда вратаря спросили, 
как ему удалось отразить сложней-
ший мяч, признался: «Сам не пой-
му, интуитивно бросился в левый 
от себя угол». Победный счет сбор-
ная сохранила и гарантировала се-
бе серебро.

СССР - ВЕНГРИЯ - 1:0 (0:0)
Гол: Коньков, 53.
Нереализованный пенальти: Замбо, 84 

(вратарь).

СССР: Рудаков, Дзодзуашвили, Хурцила-
ва (к), Капличный, Истомин, Колотов, 
Трошкин, Коньков, Байдачный, Бани-
шевский (Нодия, 65), Онищенко.

Венгрия: Геци, Фабиан, Панчич, Балинт, 
П.Юхас, И.Юхас, Кочиш (Альберт, 60), 
Кю, Секе, Бене (к, Дунаи, 60), Замбо.

Судьи: Глехнер. Кунце, Ридель (все - ГДР).
Наказания: предупреждены Хурцилава 

и Балинт.
14 июня. Брюссель. Стадион «Эмиль Вер-

се». 1659 зрителей.

ТРЕНЕР НАСТРАИВАЛ НА АТАКУ
Утром после победы, 15 июня, - 

звонок из ЦК КПСС в редакцию «Со-
ветского спорта». Удовлетворенные 
результатом верные ленинцы мило-
стиво разрешили спецкору газеты 
выехать на финальную игру. Низ-
кий вам поклон, благодетели. При-
быв в Брюссель, Кучеренко встре-
тился с Пономаревым и задал ему 
несколько вопросов, прежде всего 
о предстоящем финале с ФРГ. В со-
ставе изменений не обещал, раз-
ве что одно: если не перестанет бо-
леть нога у Конькова, выйдет на по-
ле Мунтян. О перспективах матча, в 
котором безусловными фаворитами 
считалась немецкая команда, ска-
зал: «У нас есть запас неиспользо-
ванных сил и возможностей… Все 
наши игроки исключительно собра-
ны и с полной серьезностью гото-
вятся к игре» («Советский спорт» от 
18 июня). А немецких журналистов 
Пономарев заверил: «Наша коман-
да будет больше думать об ата-
ке, чем об обороне». Как он собирал-
ся выполнять обещание, видно из 
установки на игру. Ее содержание 
в разумных пределах изложу из то-
го же источника.

Задача прежняя - «завоевать по-
беду». Решается при выполнении 
двух условий:

а) полной мобилизации мораль-
но-волевых качеств и боевого на-
строя;

б) сочетания индивидуального 
мастерства с коллективными дейст-
виями, проявления творчества и вза-
имовыручки. Завершая часть пер-
вую, напомнил: «Сегодня игра сезо-
на - принципиальная!»

В части второй назван старто-
вый состав.

Часть третью обильно процити-
рую: «Принципиальная установка. 
Игру вести широко, в комбинацион-
ном плане, с маневром по фронту и в 
глубину, в быстром темпе… Играть 
точно, дорожить мячом, инициа-
тивой, бороться за каждый мяч на 
любом участке поля… Менять на-
правление атак, стремиться бить, 
идти на добивание. С мячом дейст-
вовать быстро, точно, но спокойно, 
уверенно…

В обороне применять комбиниро-
ванный метод и действовать так, 
как должны защитники в любом ме-
сте: внимательно, собранно, смело, 
решительно, расчетливо, быстро, 
но просто, жестко, но в рамках пра-
вил. На подступах к штрафной орга-
низовать плотный заслон, смело ид-
ти на перехват, быстро выходить 
из обороны в атаку…» Далее после-
довала фраза (подчеркнута двумя 
жирными линиями), несколько ме-
ня смутившая и, видимо, обращен-
ная ко всем футболистам: «Драть-
ся!!» Судя по поведению игроков на 
поле, воспринята была не буквально.

Часть четвертая состояла из ин-
дивидуальных задач футболистам.

В части пятой - отдельные заме-
чания: при штрафных к своим во-
ротам отходит вся команда, кроме 
Банишевского. В «стенке» - Конь-
ков, Капличный, Трошкин, Колотов, 
Онищенко, Байдачный. На подстра-
ховке - Дзодзуашвили, Хурцилава, 
Истомин. Угловые подают Байдач-

ный (справа) и Онищенко (слева). В 
послематчевые пенальти Пономарев 
не верил, если в игре случатся, бьет 
Банишевский, дублер - Онищенко. 
В заключение Александр Семено-
вич напомнил - на прием (банкет) 
явиться в гражданских костюмах и 
при галстуках. 

СЧЕТ НА ТАБЛО СООТВЕТСТВОВАЛ 
КАЧЕСТВУ ИГРЫ

По тому, как игра проходила, мог-
ло создаться впечатление, что наш 
план на финал с немецкой пункту-
альностью и аккуратностью выпол-
нила на «отлично» сборная ФРГ. Что 
Шен говорил перед матчем своим 
игрокам, я не знаю, а выдержкой из 
бесед с журналистами с вами поде-
люсь. Он явно осторожничал, недав-
няя крупная победа в Мюнхене над 
советской сборной ни его самого, ни 
команду не расслабила: «Одно дело - 
товарищеский матч, другое - финал 
европейского первенства. Это не од-
но и то же. Я не обещаю эффектно-
го зрелища, все наши усилия будут 
подчинены одному - победе. А каки-
ми средствами - атакующими или 
оборонительными, не имеет значе-
ния. В этом матче для нас важен ре-
зультат, а не содержание игры». Ой 
ли? Неужто собеседники Шена пове-
рили, что игроки высочайшего клас-
са, любящие и умеющие атаковать, 
унизят себя черновой оборонитель-
ной работой, отстаивая минималь-
ное преимущество. Жизнь опровер-
гла слова тренера.

Игра проходила под диктовку 
немцев. У ворот Рудакова голевые 
ситуации возникали, по словам Ку-
черенко, «как грибы после дождя». 
Три завершились взятием ворот. До-
бившись солидного преимущества в 
счете, соперники чуть умерили пыл, 
хотя забить могли еще.

А что мы создали за полтора ча-
са? Чтобы сосчитать моменты (не-
которые с большой натяжкой под-
падали под формулировку «голе-
вые»), хватило пальцев одной руки. 
Не поленюсь, перечислю: три даль-
них удара защитников (один пари-
ровал Майер, еще один угодил в пе-
рекладину), на прострел с фланга 
Онищенко не успел Банишевский и 
неудачная попытка Байдачного за-
бить головой. Все.

На пресс-конференции, слов-
но извиняясь за удивившее многих 
предматчевое заявление, Шен, безу-
словно, довольный и результатом, и 
качеством игры, чуть смущаясь или 
делая вид, сказал: «Да, мы выше все-
го ставили результат, однако во-
преки моим предположениям, ко-
манде удалось показать футбол хо-
рошего атакующего плана. Выходя 
в финал, мы думали о необходимо-
сти максимально обезопасить свои 
ворота, но не стали жертвами за-
щитного комплекса». Лукавил герр 
Шен, у его команды образца-1972 
напрочь отсутствовал защитный 
комплекс. Она умела надежно защи-
щаться, но предпочитала наступать. 
Такой и осталась в памяти -  класс-
ной, мощной, созидающей, атакую-
щей, устремленной на чужие воро-
та и забивающей. Тот случай, когда 
счет на табло соответствовал качест-
ву произведенного на поле продукта.

ФРГ - СССР - 3:0 (1:0)
Голы: Мюллер, 27 (1:0). Виммер, 51 (2:0). 

Мюллер, 58 (3:0).
ФРГ: Майер, Хеттгес, Брайтнер, Беккен-

бауэр (к), Шварценбекк, Виммер, Хейн-
кес, Нетцер, Хенесс, Мюллер, Кремерс.

СССР: Рудаков, Дзодзуашвили, Хурци-
лава (к), Капличный, Истомин, Коло-
тов, Трошкин, Коньков (Долматов, 46), 
Байдачный, Банишевский (Козинкевич, 
63), Онищенко.

Судьи: Маршалл. Йегель, Линемайр (все 
- Австрия).

Наказания: предупреждены Хурцилава и 
Капличный.

18 июня. Брюссель. Стадион «Эйзель». 
43 437 зрителей.

«ОНИ ИГРАЛИ,  
А МЫ ИМ МЕШАЛИ»

Ни в одном финале в довольно бо-
гатой биографии чемпионатов Евро-
пы ни одна команда не добивалась 
столь подавляющего преимущества 
над другой, как в 72-м. Имею в ви-
ду не столько результат, время вла-
дения мячом, территорией, удары 
по цели и прочие «архитектурные 
излишества», сколько компоненты 
игры, из которых слагается поня-
тие «класс». В техническом мастер-
стве, тактическом кругозоре, ско-
рости бега, мысли и действий, фи-
зической готовности, уверенности, 
раскрепощенности, взаимопонима-
нии и многом другом немцы совет-
скую команду превосходили. Игро-
ки чувствовали партнеров затылком, 
взаимодействовали на телепатиче-
ском уровне.

Пеле, сравнивая европейский 
футбол с южноамериканским, ска-
зал однажды: «Для европейцев мяч - 
орудие тяжелого труда, а для меня 
перо, которым я создаю поэмы». По-
сле финала-72 Пеле вряд ли решил-
ся бы повторить эту фразу. 18 июня 
на брюссельском стадионе «Эйзель» 
немцы держали в руках не перо, ско-
рее резец, из-под которого родилось 
великолепное произведение искусст-
ва. Творили его блестящие мастера 
- Майер, Брайтнер, Нетцер, Хенесс, 
Мюллер и бесподобный Беккенбау-
эр, способный, как и король футбо-
ла, оседлать Пегаса.

Это была лучшая немецкая ко-
манда всех времен, превзошедшая 
и ту, что выиграла через два года 
чемпионат мира. Так случилось, 
что в течение трех недель сборные 
СССР и ФРГ сыграли дважды, оба 
раза мы крупно проиграли. Силь-
ная, массированная советская обо-
рона, выдержавшая давление север-
ных ирландцев, испанцев, югославов 
и венгров, была сметена немецким 
тайфуном. Вины ее в этом нет - до 
того мы встречались с землянами, а 
тут столкнулись с инопланетянами.

Зря обвиняли команду в отсутст-
вии воли, бесхарактерности и про-
чих грехах. Ребята старались, дела-
ли, что могли. Не вина их, что на 
фоне суперкомпьютера восприни-
малась наша сборная как деревян-
ные бухгалтерские счеты. В тот день 
победить команду Шена не смог бы 
никто. Вообще-то молиться долж-
ны были всем футбольным богам и 
жребию, что не столкнула с немца-
ми в полуфинале, могли бы и вовсе 
без медалей остаться.

Личные мои впечатления о ев-
рофинале-72 вряд ли кому интерес-
ны. Посему предоставлю слово не-
посредственным участникам матча, 
специалистам и очевидцам финала. 
По прошествии многих лет футболи-
сты высказывались в разных спор-
тивных изданиях. С двумя вас озна-
комлю. Рудаков: «Отмучались, - ду-
мали мы, пройдя венгров. И только 
во время финала поняли: те муче-
ния в полуфинале были лишь прият-
ной прогулкой по сравнению с тем, 
что предложили нам немцы». Коло-
тов: «Соперники играли, а мы, стыд-
но сказать, только мешали им это 
хорошо делать. Старались мешать. 
И старались безуспешно».

ОТКРОВЕНИЯ ПОНОМАРЕВА
Журналисты обвиняли сборную 

в пассивности, неумении и даже не-
желании атаковать. Борис Федосов, 
еще разгоряченный, писал на сле-
дующий день после финала в «Из-
вестиях»: «Наши игроки в букваль-
ном смысле  этого слова мучились в 
раздумьях, кому адресовать мяч. И 
не случайно нападающие чаще все-
го отыгрывали мяч своим защит-
никам». И тренеру досталось за обо-
ронительную тактику. Пономарев, 
тоже не остывший, ответил журна-
листу в его же газете статьей «Поче-
му мы проиграли», написанной на 
эмоциях. Назвал виновных: коман-
ду, не выполнившую установку на 
атаку, игроков, за отсутствие бой-
цовских качеств и трусливой так-
тики - лишь бы не пропустить. Про-
шелся по клубным тренерам за низ-
кий уровень физической подготовки 
футболистов, по начальникам - за 
нестабильный календарь… Винова-
ты все и вся.

Не снимая с себя вины, Алек-
сандр Семенович мимоходом, нехо-
тя, произнес ключевую фразу: «Про-
тивник был сильнее». Редакция «Из-
вестий» посчитала такое объяснение 
поверхностным, непринципиаль-
ным и сделала вывод, с которым не-
возможно не согласиться: финаль-
ная игра отразила уровень развития 
футбола на данный момент в двух 
странах.

Через две недели мнение «Изве-
стий» поддержал «Футбол-Хоккей»  
(№ 27 от 2 июля): «Принцип «как-ни-
будь отбиться, а при случае забить» 
привел к тому, что организация 
атаки как таковая, почти переста-
ла существовать. Бесконечные пе-
редачи на короткие расстояния, иг-
ра без острых продолжений и ходов, 
большой технический брак - вот ка-
ким предстал наш футбол в финаль-
ном матче». Помимо советских жур-
налистов и зарубежные, в частно-
сти француз Жак Ферран, упрекали 
сборную СССР в слишком осторож-
ной игре с оглядкой на свои ворота..

В защиту Пономарева могу ска-
зать: установку на оборонительную 
тактику он не давал ни команде, ни 
отдельным футболистам. Доказа-

тельства вам предоставил в про-
цитированном давеча документе. 
Правда, в целях экономии газет-
ного места (с этой проблемой стал-
киваюсь постоянно) не опублико-
вал содержание индивидуальных 
заданий. Поверьте, тренер призы-
вал к активным действиям игроков 
всех звеньев. Чуть остыв, Понома-
рев честно рассказал корреспонден-
ту «Советского спорта» (от 12 июля) 
об истинных причинах чувстви-
тельного поражения: «Почему же 
благие намерения остались неосу-
ществленными?... Атаковать мож-
но, лишь владея мячом, а чтобы по-
долгу им владеть, надо доскональ-
но освоить элементы техники. Все 
видели, насколько совершеннее пас 
у футболистов сборной ФРГ. Они и 
владели мячом значительно дольше 
нас, и, следовательно - атаковали.

Что же прикажете делать ко-
манде, которую атакуют? Защи-
щаться! Мы настраивались на ата-
ку, но нас заставили обороняться 
в силу целого комплекса преиму-
ществ, которым владел соперник». 
Предельно откровенно. Одно дело - 
хотеть, другое - мочь. Мы хотели, но 
не могли, соперник хотел и смог. По-
тому как был искуснее, сильнее. Та-
ков ответ многочисленным оппонен-
там - своим и забугровым.

Подытожил выступление коман-
ды в статье «Боль за сборную» («Ого-
нек» № 48) Лев Филатов. Подверг-
нув сомнению бытующую практику 
комплектования сборной, Лев Ива-
нович предался ностальгическим 
воспоминаниям: «Сборная начала 
потихоньку терять свою репута-
цию, завоеванную несколькими по-
колениями футболистов. Отто-
го и больно за сборную». Имел он в 
виду очень сильную советскую ко-
манду 50-х - начала 60-х годов. Ту, 
что выиграла Олимпиаду-56 и Ку-
бок Европы-60, что дважды (в 55-м  
и 56-м) дома и в гостях обыграла 
сборную ФРГ, щеголявшую, между 
прочим, в «маршальском» мундире 
чемпиона мира.

ВИНОВНИКИ НАЙДЕНЫ -  
КОНЬКОВ И Ко

В высоких спортивных кабине-
тах серебряных медалистов встре-
тили косыми взглядами и желчным 
старческим брюзжанием. В приказе 
физкульткомитета, в частности, го-
ворилось: «Второе место в первен-
стве Европы можно было бы оце-
нить как несомненный успех, если 
бы не ряд серьезных недостатков 
в игре сборной команды, особенно 
остро и неприглядно проявивших-
ся в финальной встрече с командой 
ФРГ. Часть игроков безответст-
венно отнеслась к финальной игре, 
выступила ниже своих возможно-
стей, обнаружив значительные изъ-
яны в технической подготовке и пол-
ную беспомощность в морально-во-
левом плане». 

Привыкшие искать причины 
всех бед вдали от персональных ка-
бинетов, указали на «стрелочника» - 
Конькова. Смекнув, что диверсант 
даже такого масштаба, как Коньков, 
не в состоянии в одиночку развалить 
сборную, зачислили ему в сообщни-
ки Байдачного, Банишевского и Ко-
зинкевича. 

Напомню, Банишевский внес ве-
сомый вклад в победу над югосла-
вами в Москве, благодаря которой 
сборная вышла в финальную чет-
верку, а Коньков обеспечил ей сере-
бро. К тому же, об этом поведал жур-
налистам Пономарев, в матче с вен-
грами Анатолий повредил колено. 
Финал травмированный полузащит-
ник провел, превозмогая боль, и в пе-
рерыве был заменен. Какой урон на-
нес престижу советского футбола и 
страны Козинкевич, появившийся 
на поле за 27 минут до конца игры 
при счете - 0:3, осталось загадкой.

Вслед за главным физкультур-
ным органом веское слово произнес 
президиум спортобществ профсою-
зов. Осудив тех же футболистов, об-
рушился и на Абрамова, не провед-
шего на бельгийских полях ни одной 
минуты. В спецпостановлении по-
священы ему такие строки: «В связи 
с неоднократными нарушениями 
дисциплины и спортивного режима 
считать нецелесообразным включе-
ние Н.Абрамова («Спартак», Москва) 
в составы сборных команд страны». 
На этом президиум не остановился и 
потребовал «изгнать из команд мас-
теров игроков, нарушающих дисци-
плину и режим, проявляющих рваче-
ские настроения, не желающих со-
вершенствовать свое мастерство». 
Грозные постановления, рожденные 
чиновниками в творческом экстазе, 
в жизнь, как правило, не претворя-
лись. И это не стало исключением.

Ознакомил вас с реакцией «ши-
рокой футбольной общественности» 
и чиновников на завоеванное сбор-
ной СССР второе место в чемпиона-
те Европы. Как на этом мрачном фо-
не был воспринят дележ третьего ме-
ста с турками российской сборной 
на ЧЕ-2008, дважды проигравшей в 
ходе этого турнира тоже чемпионам 
(испанцам) и с тем же счетом (1:4 и 
0:3), мы с вами прекрасно помним. 
Отчего так резко изменилась оценка 
выступлений нашей национальной 
команды в крупных международных 
турнирах? Тема для размышлений, 
на которые места не осталось. Остав-
шееся сей же час заполню.

Со сборной-72 не прощаемся. 
Она о себе напомнит осенью, ког-
да вступит в новый цикл, уже миро-
вой. Тогда и расскажем о первых ее 
шагах на отборочной тропе. Весен-
не-летние международные события 
на страницах «Летописи» опередили 
внутреннюю футбольную жизнь. Бу-
дем нагонять.

«СТРЕЛОЧНИКИ» НАЗВАНЫ, 
ОРГВЫВОДЫ СДЕЛАНЫ

Содержание пятой главы анонсировалось ранее: подготовка и участие сборной СССР в финальном турнире чемпионата Европы-1972

18 июня 1972 года. Брюссель. Чемпионат Европы. Финал. ФРГ - СССР - 3:0.  
58-я минута. Герд МЮЛЛЕР (справа) забивает третий гол в ворота Евгения РУДАКОВА.
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ПРОТИВОРЕЧИВЫЙ ХЕДМАН
ТАМПА-БЭЙ - КАРОЛИНА - 
4:3 ОТ (1:2, 0:0, 2:1, 1:0)

Голы: Хедман - 11 (бол., КУЧЕРОВ, Палат), 7:58 
- 1:0. Хэнифин - 3 (Линдхольм, Ахо), 11:51 - 
1:1. Райан - 9 (бол., Хэнифин, Раск), 14:54 
- 1:2. Джонсон - 18 (Дотчин, Палат), 50:51 
- 2:2. КУЧЕРОВ - 27 (Джонсон, Гаррисон), 
55:18 - 3:2. Макклемент - 5 (мен., Славин, 
Линдхольм), 57:23 - 3:3. Хедман - 12 (КУЧЕ-
РОВ, Джонсон), 60:46 - 4:3. Вратари: ВА-
СИЛЕВСКИЙ - Лэк. Штраф: 4 - 8. Бро-
ски: 16 (4+8+3+1) - 31 (18+6+7+0).
«Тампа», разгрузившая в дедлайн пла-

тежку по максимуму, доигрывать сезон 
будет с крайне несбалансированным со-
ставом. Но пока Никита Кучеров находит-
ся в такой форме, можно закрыть глаза и 
на пробелы в нижних звеньях, и на регу-
лярные провалы в обороне. Виктор Хед-
ман оформил дубль, забросив в том чи-
сле и победную шайбу в овертайме, но 
такое количество ошибок в своей зоне от 
шведского защитника просто недопусти-
мо. Привезти шайбу в свои ворота в боль-
шинстве через две минуты после того, как 
команда вышла вперед, - это слишком.

Кучеров же забросил 27-ю шайбу в се-
зоне, набрав в матче три очка. После ре-
активного прохода Джонсона россиянин 
в касание перевел шайбу в ворота, иде-
ально подставив клюшку. Также Никита 

поучаствовал в победной шайбе, проведя 
шайбу от своего лицевого борта в чужую 
зону и отдав пас на ход Хедману.

Последние 4 матча Кучерова
 Дата                Соперник О (Г+П) +/- Бр.
21.02 Эдмонтон (д) - 4:1 4 (1+3) +4 6
23.02 Калгари (д) - 2:3 1 (1+0) 0 3
27.02 Оттава (д) - 5:1 4 (3+1) +1 7
01.03 Каролина (д) - 4:3 ОТ 3 (1+2) +1 3
Итого  12 (5+7) +6 19

АНИСИМОВ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ
ЧИКАГО - ПИТТСБУРГ - 

4:1 (0:0, 2:1, 2:0)
Голы: Кейн - 25 (Шмолц ), 28:49 - 1:0. Уилсон 

- 7 (Хэйнси), 37:00 - 1:1. Паник - 17 (Кит), 
39:36 - 2:1. Кейн - 26 (Шмолц , ПАНАРИН), 
56:52 - 3:1. Кейн - 27 (п.в.), 59:19 - 4:1. Вра-
тари: Дарлинг - Флери (57:33 - 57:58, 58:04 
- 58:32, 58:40 - 59:19). Штраф: 0 - 2. Бро-
ски: 29 (9+14+6) - 37 (7+17+13).
В феврале «Чикаго» забросил больше 

всех шайб в лиге благодаря тому, что в 
атакующих действиях прибавили пер-
вое и третье звено. В преддверии плей-
офф команда набрала неплохой ход, 
проиграв всего два матча за месяц. У та-
кого успеха сразу несколько причин, но 
одна из самых главных - в команде Кен-
невилля впервые за полтора сезона по-
явилась взаимозаменяемость. Больше 

нет ощущения, что команду тащит од-
но звено, какой-то один игрок, набрав-
ший форму, - будь то Кейн, Кроуфорд, 
Хосса или Анисимов. Если не один, так 
другой, а не другой, так третий забьет в 
нужный момент, создаст отличный мо-
мент для партнера или накроет сопер-
ника перед своими воротами. Звенья 
мало того что притерлись друг к дру-
гу, так еще и прибавили в реализации.

Порой складывалось впечатление, 
что «Чикаго» играл вполноги, но даже 
в таком режиме и при территориаль-
ном превосходстве соперника «Яс требы» 
смогли напрячь Флери и заставить того 
отбивать шайбы всеми частями тела. И 
это несмотря на то, что в самом начале 
матча выбыл Анисимов, и в центр вто-
рого звена переместился Ник Шмальц, 
а первая тройка Тэйвза осталась без 
вингера. Это сочетание выходило про-
тив Кросби с партнерами и смотрелось 
помощнее гостей, легче входило в чу-
жую зону и было быстрее на подборах.

Автором победной шайбы стал сло-
вак Рихард Паник, а главным героем 
встречи оказался Патрик Кейн, офор-
мивший второй хет-трик за три матча, - 
тянется за Форсбергом, ясное дело. Аме-
риканцу удалось обеспечить для «Чика-
го» спокойную концовку, отличившись 
за три минуты до сирены при счете 2:1.

Анастасия ЖДАНОВА

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

12 ОЧКОВ В ЧЕТЫРЕХ МАТЧАХ
«Тампа-Бэй» не сдается и продолжает тяжелую борьбу за место в кубковой восьмерке «Востока». В последних четырех матчах «Молнии» 

одержали три победы, и ключевая роль в этом успехе принадлежит российскому форварду Никите Кучерову, набравшему за это время 12 (5+7) очков.
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Сан-Хосе 62 37 7 18 173-146 81
2. Эдмонтон 64 34 8 22 183-167 76
3. Анахайм 63 32 10 21 162-161 74
4. Калгари 64 34 4 26 171-178 72
5. Лос-Анджелес 63 30 6 27 155-158 66
6. Ванкувер 62 26 7 29 145-179 59
7. Аризона 62 22 7 33 149-200 51

Центральный дивизион
1. Миннесота 61 41 6 14 209-147 88
2. Чикаго 63 40 5 18 191-160 85
3. Нэшвилл 63 32 9 22 188-177 73
4. Сент-Луис 62 31 5 26 173-179 67
5. Виннипег 64 28 6 30 189-205 62
6. Даллас 63 25 10 28 176-203 60
7. Колорадо 61 17 3 41 121-203 37

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион

1. Монреаль 64 35 8 21 177-163 78
2. Оттава 61 33 6 22 161-162 72
3. Бостон 63 33 6 24 176-166 72
4. Торонто 62 28 13 21 190-185 69
5. Флорида 62 29 10 23 158-174 68
6. Тампа-Бэй 62 29 8 25 175-174 66
7. Баффало 63 26 11 26 156-181 63
8. Детройт 61 25 10 26 153-180 60

Столичный дивизион
1. Вашингтон 62 42 7 13 207-134 91
2. Коламбус 61 39 6 16 199-146 84
3. Питтсбург 62 38 8 16 214-175 84
4. Рейнджерс 63 40 2 21 207-168 82
5. Айлендерс 61 29 10 22 180-182 68
6. Филадельфия 62 29 7 26 161-187 65
7. Нью-Джерси 62 25 12 25 145-180 62
8. Каролина 60 25 10 25 151-175 60

Бомбардиры: МАКДЭВИД 
(Эдмонтон) - 72 (21+51), Кейн 
(Чикаго) - 68 (27+41), Кросби 
(Питтсбург) - 67 (34+33), Мар-
шан (Бостон) - 66 (28+38), Бернс 
(Сан-Хосе) - 66 (27+39), Шай-
фли (Виннипег) - 65 (26+39), 
Бэкстрем (Вашингтон) - 64 
(19+45), МАЛКИН (Питтсбург) - 
62 (26+36), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) 
- 61 (27+34), Сегин (Даллас) - 61 
(22+39), Мик.Гранлунд (Миннесо-
та) - 59 (21+38), Дж.Бенн (Даллас) 
- 58 (21+37), ТАРАСЕНКО (Сент-
Луис) - 56 (28+28)…

Снайперы: КРОСБИ - 34, 
Лайне (Виннипег), Мэттьюс 
(Торонто), Пачиоретти (Монре-
аль) - 31, Картер (Лос-Андже-
лес) - 30, Аткинсон (Коламбус) 
- 29, Маршан, ТАРАСЕНКО - 28, 
Бернс, Кейн, КУЧЕРОВ, ОВЕЧКИН 
(Вашингтон), Симмондс (Фила-
дельфия) - 27, МАЛКИН - 26…

Передачи: МАКДЭВИД - 51, 
Бэкстрем, Карлссон (Оттава) - 
45, Кейн, Хедман (Тампа-Бэй) 
- 41, Веннберг (Коламбус) - 40, 
Бернс, Джохансен (Нэшвилл), 
Сегин, Шайфли - 39…

ГРОМОВЕРЖЕЦ КУЧЕРОВ

НАШИ В НХЛ: 2 МАРТА
               Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй Каролина (д) - 4:3 ОТ 0 60.46 28/31 90,3

НАПАДАЮЩИЕ
КУЧЕРОВ Тампа-Бэй Каролина (д) - 4:3 ОТ 3 (1+2) 20.57 +1 3
ПАНАРИН Чикаго Питтсбург (д) - 4:1 1 (0+1) 17.28 +2 0
МАЛКИН Питтсбург Чикаго (г) - 1:4 0 21.03 -3 3
НАМЕСТНИКОВ Тампа-Бэй Каролина (д) - 4:3 ОТ 0 14.59 0 1
АНИСИМОВ Чикаго Питтсбург (д) - 4:1 0 5.35 0 0
Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - для вратарей) 
и броски в створ (%ОБ - для вратарей).

ЗАВТРА
3.00* Питтсбург - Тампа-Бэй 

(Eurosport 2)
3.30 Каролина - Аризона

4.00 Виннипег - Сент-Луис
4.30 Чикаго - Айлендерс
5.00 Калгари - Детройт
6.00 Анахайм - Торонто

* Время московское.

Никита КУЧЕРОВ 
делает все, чтобы вывести 
свою команду в плей-офф.

R
EU

TE
R

S

1.76 3.76

У «ВАШИНГТОНА» - ЛУЧШАЯ ОБОРОНА В НХЛ?
«СЭ» подводит итоги закрытия трансферного рынка за океаном и отмечает главные сделки, которые произошли за последние несколько дней

«ЧИКАГО» ИНТЕРЕСУЕТСЯ 
ШАЛУНОВЫМ

Из новостей, связанных с возможными будущими трансферами: Стэн 
Боумэн заявил The Athletic, что попытается подписать Максима Шалунова 
до конца сезона. Ему не нужно будет проходить драфт отказов, поскольку 
за «Блэкхокс», которым принадлежат на него права, он не играл. Непло-
хое, кстати, усиление. Подвинуть Таннера Керо в третьей тройке он впол-
не в состоянии. Тут стоит отметить, что «Сибири» переход Шалунова в 
«Чикаго» невыгоден. В этом случае новосибирцы лишатся очень серь-
езной компенсации от ЦСКА. Именно поэтому интересно, как все это 
разрешится. «Чикаго» теоретически может выложить какую-то сумму 
за досрочное расторжение контракта, хотя это формально запрещено.

Игорь ЕРОНКО

«РЕЙНДЖЕРС» ВЕРНУЛИ 
БУЧНЕВИЧА ИЗ АХЛ

«Рейнджерс» вызвал нападающего Павла Бучневича из своего фарм-
клуба в АХЛ «Хартфорда». В текущем сезоне 21-летний Бучневич набрал 
в НХЛ 15 (6+9) очков в 26 играх. (Официальный твиттер «Хартфорда»)

Кевин ШАТТЕНКИРК из «Сент-Луиса» 
в «Вашингтон»

Шаттенкирк уже тренирует с Овечкиным бро-
ски из его «офиса». В плане доставки шайбы точно 
в крюк Шэтти даст несколько очков форы и Карлсо-
ну, и Нисканену. Вполне возможно, что большинство 
«Вашингтона» станет еще эффективнее, а Ови настре-
ляет из левого круга шайб десять за остаток сезона. 
В равных составах, вероятно, Кевин будет играть в 
третьей паре. Хотя не исключен вариант, при кото-
ром Тротц объединит его с Нисканеном. Два право-
руких защитника в одной паре позволяют делать инте-
ресные вещи в позиционных атаках - правда, Шат-
тенкирк не имеет опыта игры на левом фланге. Если 
останется справа, защита «Кэпс» выглядит более 
чем внушительно: Алзнер - Карлсон, Орлов - Ниска-
нен, Орпик - Шаттенкирк. Плюс плохо пробиваемый 
Холтби. И крутая атака.

Шаттенкирк же не так и плох в обороне, как говорят. 
Это не условный Тайсон Бэрри. Он достаточно надежен. 
Но, конечно, не Карлсон и не Нисканен. Есть ли в НХЛ 
хоть одна команда, способная поспорить с «Вашингто-
ном» по мощи обороны? Скорее всего - нет. Глубины - 
на две команды. Даже жаль Мэдисона Бауи, большого 
таланта, вынужденного обитать в АХЛ. Да еще и полу-
чившего серьезную травму.

Бен БИШОП из «Тампы-Бэй» 
в «Лос-Анджелес»

Обмен Бишопа - со стороны «Лос-Анджелеса» - уди-
вил больше всего. Но в нем вполне есть логика: Лом-
барди получил страховку на случай повторной травмы 
Куика. Джонатан залечивал пах, а с его стилем игры - 
все эти сумасшедшие шпагаты - велик риск рециди-
ва. Кроме того, Бишоп потрясающе играет клюшкой. В 
тройке лучших в НХЛ в этом плане. Для стиля «Кингз» он 
идеально подходит. И, кстати, здорово сыграл в дебют-
ном матче с «Калгари», пусть «Короли» и проиграли в 
овертайме со счетом 1:2.

Томаш ВАНЕК из «Детройта» во «Флориду»
«Детройт» удержит половину зарплаты австрийца, 

на счету которого 38 (15+23) очков в 48 матчах при «+2». 
Солидное усиление для «Пантерз». Ванек очень поможет 
в большинстве, с которым у «Флориды» большие пробле-
мы - всего 16,5 % реализации. Томас может и на пята-
ке - ближнем или дальнем - играть, и слева на полборта. 
Наверняка Роу поставит его в третью тройку к Нику Бьюг-
стаду и Джонатану Маршессо. Тем самым Том получит три 
очень серьезных звена и сможет играть в чистый «топ-9».

- Не был удивлен, меня же уже меняли в дедлайн (в 
2014 году из «Айлендерс» в «Монреаль» ). Мне очень 
нравилось в «Детройте». Но я доволен тем, что отправ-
ляюсь во «Флориду». Мне кажется, я смогу помочь атаке 

«Пантерз». Ну и в ближайшее время соберу чемоданы 
и отправлюсь в расположение своей новой команды, 
- сказал после обмена Ванек.

Джером ИГИНЛА из «Колорадо» 
в «Лос-Анджелес»

Игинла в эфире TSN сказал следующее: «Я очень и 
очень рад переходу, хотя и хотел бы сказать спасибо 
«Колорадо». В «Лос-Анджелесе» у меня будет возмож-
ность получать удовольствие от хоккея. Но мы не разго-
варивали на тему того, где меня хотят использовать». 
Интересно, поставит ли Саттер его в первую тройку к 
Копитару и Габорику/Кемпе? Браун тогда переместится 
в третью, а если с Даудом будет играть еще и Габорик, 

при условии сильной игры Игинлы, неплохой сложится 
топ-9. Игги также отметил, что пока не знает, продол-
жит ли карьеру после этого сезона. «50 на 50, многое 
зависит от семьи». Кстати, Джерому впервые придет-
ся выступать под другим номером. 12-й занят Габо-
риком, и Игинла не собирается просить его поменять. 

Валтери ФИЛПУЛЛА из «Тампы-Бэй» 
в «Филадельфию»

Все-таки сплавил финна Айзерман - очередной 
его отличный ход. А вот зачем «Филадельфии» Флип - 
это большой вопрос. Правда, он весьма универсален. 
Может играть на всех трех позициях, хорошо оборо-
няется. Пока что Филппула заменит Шенна в центре 
второго звена, судя по всему, подвинув Брэйдена на 
фланг, где он чувствует себя уютнее. 

Николай ГОЛДОБИН из «Сан-Хосе» 
в «Ванкувер»

Из российских игроков традиционная активность 
клубов в дедлайн затронула лишь Николая Голдоби-
на, перешедшего из «Сан-Хосе» в «Ванкувер» в обмен 
на условный выбор в четвертом раунде драфта и Янни-
ка Хансена. Голдобину в «Кэнакс» определенно будет 
поуютнее. Вполне возможно, что он проведет концов-
ку сезона в НХЛ. По крайней мере Уилли Дежарден 
заявил, что поставит Николая в одну из первых трех 
троек. Любопытно было бы посмотреть на него в соче-
тании с Сединами.

Джонни ОДУЙЯ из «Далласа» в «Чикаго»
Смысл этого перехода очевиден: это всего-навсего 

страховка на случай травм. Стэн Боумэн добавил соста-
ву глубины за весьма небольшую цену. Марк Макнилл 
последние два сезона регрессирует, на нем явно поста-
вили крест, ну а условный выбор в четвертом раунде - 
это копейки. Джонни - проверенный боец с отличным 
катанием, обладающий хорошей «химией» с Сибруком.

Игорь ЕРОНКО

ГЛАВНЫЕ ПЕРЕХОДЫ ДЕДЛАЙНА НХЛ-2017
Игрок Позиция Возраст Страна Откуда Куда

Бен БИШОП Вратарь 30 США Тампа-Бэй Лос-Анджелес
Брайан БОЙЛ Нападающий 32 США Тампа-Бэй Торонто
Томаш ВАНЕК Нападающий 33 Австрия Детройт Флорида
Мартин ГАНЗАЛ Нападающий 30 Чехия Аризона Миннесота
Николай ГОЛДОБИН Нападающий 21 Россия Сан-Хосе Ванкувер
Давид ДЕАРНЭ Нападающий 30 Канада Монреаль Эдмонтон
Брэндон ДЭВИДСОН Защитник 25 Канада Эдмонтон Монреаль
Джером ИГИНЛА Нападающий 39 Канада Колорадо Лос-Анджелес
Лаури КОРПИКОСКИ Нападающий 30 Финляндия Даллас Коламбус
Кайл КУИНСИ Защитник 31 Канада Нью-Джерси Коламбус
Пьер-Александр ПАРАНТО Нападающий 33 Канада Нью-Джерси Нэшвилл
Джон ОДУЙЯ Защитник 35 Швеция Даллас Чикаго
Брендан СМИТ Защитник 28 Канада Детройт Рэйнджерс
Дрю СТЭФФОРД Нападающий 31 США Виннипег Бостон
Валттери ФИЛППУЛА Нападающий 32 Финляндия Тампа-Бэй Филадельфия
Янник ХАНСЕН Нападающий 30 Дания Ванкувер Сан-Хосе
Кевин ШАТТЕНКИРК Защитник 28 США Сент-Луис Вашингтон
Марк ШТРАЙТ Защитник 39 Швейцария Филадельфия Питтсбург
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ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. 1/4 финала. ВОСТОК

АВАНГАРД - АДМИРАЛ - 3-2

КАНАРЕЙКИН НАШЕЛ СОЧЕТАНИЯ
Пятый матч

АВАНГАРД - АДМИРАЛ -  
6:0 (3:0, 2:0, 1:0)

Голы: Соботка - 2 (Лемтюгов, Пестушко), 6:00 - 
1:0. Анелев - 3, 13:27 - 2:0. Меньшиков - 1 (Соботка), 
16:54 - 3:0. Бут - 1 (Медведев, Юньков), 24:53 - 4:0. 
Михеев - 1 (Зубов, Пьянов), 36:54 - 5:0. Файзуллин - 
1 (Густафссон), 42:00 - 6:0. Вратари: Фурх (Шилин, 
50:43) - Бобков (Серебряков, 20:00). Штраф: 8 - 4. 
Броски: 37 (13+17+7) - 21 (3+10+8). Судьи: Гусев, 
Кулаков. 2 марта. Омск. «Арена Омск». 8780 зрителей.

В условиях скоротечности плей-офф тре-
нерское чутье и запредельный настрой ста-
новятся решающими фактором. После неу-
дач во Владивостоке наставник «Авангарда» 
вновь перетряхнул составы, отрядив Макси-
ма Пестушко в ударную пятерку, и угадал. 
Перед своими зрителями омичи взяли от-
личный темп, и тройка Соботки выстрелила 
уже в дебюте. Под занавес периода позицион-
ную атаку этой же пятерки увенчала дебют-
ная кубковая шайба Виталия Меньшикова.

Ладилось и у других парней Канарей-
кина. Американский крайний Дэвид Бут, 
ни разу не забивавший в своих считанных 
кубковых матчах, разродился дублем, про-
бив обоих голкиперов «Адмирала». После 
возвращения в Омск «моряки» откровен-
но терялись на фоне поймавших кураж си-
биряков. При двукратном преимуществе в 
бросках шансов не было ни у Бобкова, ни 
Серебрякова. Михеев и Файзулин доверши-
ли сухой разгром, однако заслуженного «су-
харя» Фурха лишили, подарив Олегу Шили-
ну первые минуты в плей-офф.

МЕТАЛЛУРГ Мг - КУНЬЛУНЬ - 4-1

ЧЕМПИОНСКИЙ ОТВЕТ
Пятый матч

МЕТАЛЛУРГ Мг - КУНЬЛУНЬ -  
8:2 (3:1, 2:0, 3:1)

Голы: Зарипов - 2 (бол., Ли), 5:55 - 1:0. Коварж 
- 2 (Ли, Зарипов), 10:00 - 2:0. Тайми - 2 (бол., Вик-
лунд), 13:59 - 2:1. Зарипов - 3 (Ли, Береглазов), 14:30 
- 3:1. Мозякин - 2 (Ли, Коварж), 25:01 - 4:1. Коварж 
- 3 (Мозякин, Береглазов), 34:59 - 5:1. Зарипов - 4 
(Мозякин, Коварж), 40:49 - 6:1. Косов - 2 (Филиппи), 
48:57 - 7:1. Коварж - 4 (бол., Ли), 49:51 - 8:1. Я. Аль-
шевский - 1 (Мянтюля), 59:48 - 8:2. Вратари: Кошеч-
кин - Кархунен. Штраф: 8 - 16. Броски: 34 (12+13+9) 
- 30 (14+4+12). Судьи: Оленин, Щенев. 2 марта. 
Магнитогорск. «Арена Металлург». 6680 зрителей.

Магнитогорцы адекватно восприня-
ли урок в Поднебесной и ожидаемо легко 
вышли в следующий раунд, установив ре-
корд результативности нынешнего плей-
офф. Второй разгром дня учинила лучшая 
тройка прошлого сезона Зарипов - Коварж 
- Мозякин. Они четырежды реализовали 
лишнего и трижды набросали в равных 
составах. Украшением встречи стал клас-
сический розыгрыш, который замкнул луч-
ший правый нашего хоккея. После долго-
жданного тысячного балла Мозякин пока 
не уходит со льда без очков.

Пекинцев хватило только на недолгое 
сопротивление и голы престижа от Томми 
Таими и Станислава Альшевского. В нача-
ле третьего Зарипов оформил хет-трик, и 
на лед посыпались бейсболки и даже ко-
нические головные уборы из Азии. Десять 
минут спустя площадку чистили после тре-
тьей шайбы Яна Коваржа.

ТРАКТОР - БАРЫС - 2-3

СЕРИЯ, ГДЕ ВСЕ РЕШАЮТ МЕЛОЧИ
Пятый матч 

ТРАКТОР - БАРЫС -  
1:2 ОТ (0:1, 1:0, 0:0, 0:1)

Голы: Пушкарев - 2 (Доус, Бойд), 12:19 - 0:1. Бо-
родкин - 1 (бол., Кольцов, Якуценя), 29:46 - 1:1. Сан-
Пьер - 2, 70:41 - 1:2. Вратари: Францоуз - Карлссон. 
Штраф: 6 - 8. Броски: 28 (9+9+6+4) - 26 (12+4+7+3). 
Судьи: Гебеи, Одиньш. 2 марта. Челябинск. ЛА «Трак-
тор» им ЗТР В.К. Белоусова. 7500 зрителей.

Большое количество заброшенных 
шайб, имевшее место в первых матчах 
этой серии, отошло на второй план. Пя-
тая игра получилась скупой на голы, и 
все решили микроэпизоды. В овертай-
ме лидер челябинцев Пол Щехура не ис-
пользовал два момента, зато не очень-
то и опасный бросок Мартина Сент-Пь-
ера достиг цели.

Когда смотришь старые записи, по-
рой, поражаешься, как смешно действо-
вали вратари тех лет и какие смешные 
и легкие шайбы они порой пропускали. 
Современная амуниция и стиль игры сво-
дят голы с прямых бросков к минимуму. 
Опускаясь на колени, современный гол-
кипер автоматически перекрывает весь 
низ. Однако и в такой манере находится 
прореха - и шайба Сент-Пьера, пущен-
ная не сильным, но все же далеко не пу-
шечным броском, наглядное тому под-
тверждение.

Евгений БЕЛОУСОВ

ДВА ХЕТ-ТРИКА ОТ «МАГНИТКИ» И ЗЛЫЕ «ЯСТРЕБЫ»
Магнитогорский «Металлург» первым на «Востоке» прошел в следующий раунд

Владимир ЮРЗИНОВ-младший ПРИНЯЛ 
РЕШЕНИЕ ОБ ОТСТАВКЕ

После матча с магнитогорским «Металлургом» главный тренер 
«Куньлуня» объявил о своем желании оставить свою должность

ЗАПАД
1/2 финала конференции

ЦСКА (1) -  
ЛОКОМОТИВ (4)

Первый матч - 8.03, второй - 
10.03, третий - 12.03, четвертый 
- 14.03

СКА (2) -  
ДИНАМО М (3)

Первый матч - 8.03, второй - 
10.03, третий - 12.03, четвертый 
- 14.03

ВОСТОК
1/4 финала конференции

МЕТАЛЛУРГ Мг (1) -  
КУНЬЛУНЬ (8) - 4-1

Первый матч - 4:2, второй - 
5:3, третий - 3:2, четвертый - 1:3, 
пятый - 8:2

АВАНГАРД (2) -  
АДМИРАЛ (7) - 3-2

Первый матч - 2:1 3ОТ, второй 
- 6:3, третий - 3:4, четвертый - 2:3 
ОТ, пятый - 6:0, шестой - завтра в 
10.00 (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)

АК БАРС (3) -  
САЛАВАТ ЮЛАЕВ (6) - 4-1
Первый матч - 2:1, второй - 

2:1, третий - 3:4, четвертый - 2:1, 
пятый - 2:1 ОТ

ТРАКТОР (4) -  
БАРЫС (5) - 2-3

Первый матч - 2:5, второй - 5:1, 
третий - 1:3, четвертый - 2:1 ОТ, 
пятый - 1:2 ОТ, шестой - завтра в 
14.00  (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)

Преимущество своей площадки 
на всех стадиях розыгрыша Куб-
ка Гагарина получают команды с 
более высоким номером «посе-
ва». В каждой конференции пары 
для каждой стадии плей-офф фор-
мируются по принципу: наиболее 
высокий номер играет с наимень-
шим номером, второй по счету - 
с предпоследним, и так далее.

КУБОК ГАГАРИНА-2017: САМЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: КОЗУН (Локомотив) - 10 (1+9), 
Зарипов - 9 (4+5), Ли - 9 (0+9), Коварж (все - 
Металлург Мг), Дадонов - 8 (4+4), Дацюк (оба - 
СКА), Мянтюля (Куньлунь), Соботка (Авангард)- 
7 (2+5), Доус (Барыс) - 6 (4+2), Кронвалль 
(Локомотив) - 6 (3+3), Азеведо (Ак Барс), Херсли 
(СКА), Мозякин (Металлург Мг) - 6 (2+4) …

Снайперы: КАЗАКОВ (Адмирал) - 5, Зарипов, 
Дадонов, Доус - 4, Кронвалль, Анелев (Авангард), 
Кетов, Коскиранта (оба - СКА), Накладал 
(Локомотив), Секач (Ак Барс), Капризов (Салават 
Юлаев), Малыхин (Ак Барс), Осала (Металург 
Мг) - 3…

Ассистенты: КОЗУН, Ли - 9, Зарипов, Дацюк, 
Мянтюля, Соботка, Густафссон (Авангард) - 5 …

ЗАРИПОВ, КОВАРЖ И ЛИ ПОВТОРИЛИ РЕКОРД КХЛ
В пятом матче серии против «Куньлуня» сразу три игрока магнитогорского «Металлурга» набрали 

пять очков. За восемь предыдущих розыгрышей Кубка Гагарина провести столь результативный матч 
получалось только у двух хоккеистов. В финале 2009 года гол и четыре передачи записал на свой счет 
казанец Алексей Емелин, а год спустя двумя шайбами при трех голевых передачах отметился Алек-
сей Михнов из «Локомотива».

Игроки, набиравшие пять очков в матче плей-офф КХЛ
Дата           Стадия               Игрок            Клуб            Соперник Очки

25.04.2010 Финал Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс ХК МВД (д) - 7:1 5 (1+4)
27.03.2010 Второй раунд Алексей МИХНОВ Локомотив Спартак (г) - 8:1 5 (2+3)
02.03.2017 Первый раунд Данис ЗАРИПОВ Металлург Мг Куньлунь (д) - 8:2 5 (3+2)
02.03.2017 Первый раунд Ян КОВАРЖ Металлург Мг Куньлунь (д) - 8:2 5 (3+2)
02.03.2017 Первый раунд Крис ЛИ Металлург Мг Куньлунь (д) - 8:2 5 (0+5)

Защитник «Магнитки» Крис Ли, побивший по ходу сезона рекорд результативности регулярно-
го чемпионата для защитников, стал первым в истории Кубка Гагарина хоккеистом, сделавшим пять 
голевых передач за матч. Ранее семь игроков останавливались на четырех ассистентских баллах.

Хоккеисты, делавшие больше трех голевых передач в плей-офф КХЛ
Дата            Стадия               Игрок            Клуб            Соперник Передачи

02.03.2017 Первый раунд Крис ЛИ Металлург Мг Куньлунь (д) - 8:2 5
25.04.2010 Финал Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс ХК МВД (д) - 7:1 4
16.03.2011 Второй раунд Геннадий ЧУРИЛОВ Локомотив Динамо Р (д) - 5:4 ОТ 4
01.03.2013 Первый раунд Станислав ЧИСТОВ Трактор Барыс (д) - 6:3 4
24.04.2014 Финал Сергей МОЗЯКИН Металлург Мг Лев (г) - 5:3 4
05.03.2015 Первый раунд Райан ГУНДЕРСОН Йокерит Динамо Мн (д) - 7:1 4
13.03.2016 Второй раунд Никита ГУСЕВ СКА Динамо М (д) - 4:0 4
25.02.2017 Первый раунд Брэндон КОЗУН Локомотив Динамо Мн (г) - 5:1 4
  Кирилл БУРДАКОВ

АК БАРС - 
САЛАВАТ ЮЛАЕВ - 4-1

Пятый матч

АК БАРС - САЛАВАТ ЮЛАЕВ -  
2:1 ОТ (1:0, 0:0, 0:1, 1:0) 

Голы: Малыхин - 3 (бол., Ткачев, Азеведо), 
15:13 - 1:0. Арзамасцев - 1 (бол.), 51:31 - 1:1. 
Секач - 3 (Азеведо), 68:55 - 2:1. Вратари: Га-
рипов - Сведберг. Штраф: 8 - 14. Броски: 27 
(7+8+8+4) - 28 (4+10+12+2). Судьи: Бутурлин, 
Гофман. 2 марта. Казань. «Татнефть Арена».  
8 890 зрителей.

Артур ЕНИКЕЕВ из Казани

БИЛЯЛЕТДИНОВ ИГРАЕТ ЧЕРНЫМИ
Когда Капризов сравнивал счет в 

четвертом матче серии, камера вдруг 
крупно выхватила Билялетдинова. Тре-
нер «барсов», показалось, еле сдержал-
ся, чтобы не залезть от досады под лав-
ку. Команда 59 минут безупречно испол-
няла план, но тут такое. Однако то, что 
случилось потом, доказывает, что духи и 
прочие высшие силы «Зеленого дерби» на 
стороне Казани. Давайте загибать паль-
цы: 0,02 секунды Охтамаа, семь игроков 
на площадке, амнистия Захарчука, то са-
мое чудо в четвертом матче, да и камбэк 
с 0:3, пусть в итоге и не увенчавшийся 
успехом. Поэтому шансы на то, что про-
тивостояние не доживет до шестой игры, 
были как никогда высоки.

В Казани умеют болеть хоккеем, но 
Билялетдинов никогда не использует род-
ные трибуны как дополнительного игро-
ка. Резкий стартовый штурм - это не про 
него. Он играет черными. Чем дольше на 
табло ничья, тем для «Ак Барса» лучше. 
Но что делать, если «Салават» сам дарит 
такие шансы, как три удаления подряд? 
Мимо «5 на 3» «Ак Барс» пройти просто не 
имел права - Малыхин 1:0. Кроме того бы-
ло еще и четвертое удаление по ходу пер-
вого периода! Что это? Те самые пробле-
мы с дисциплиной «Салавата», о которых 
говорили еще с начала зимы? Был еще и 
прекрасный момент у Охтамаа, но вре-
мя финна, как мы уже поняли, наступа-
ет только на последней минуте. Захаркин 
не торопился в раздевалку после сирены 
на перерыв. Он поджидал судей, чтобы 
посмотреть им в глаза. В итоге тренер 
ограничился гневной речью, потому что 
Бутурлин и Гофман решили переждать у 
противоположного борта.

ЛЮБИМЫЙ СЧЕТ
Когда Билялетдинов ведет 1:0, то все 

9 тысяч на трибунах «Татнефть Арены» 
прекрасно понимают, что будет дальше. 
Здесь это видели уже тысячу раз. Это лю-
бимый счет наставника, тем более против 
«Салавата», который атакует безогляд-
но. Встреча соперника на своей синей, 
шайба из своей зоны выходит только по 
воздуху и терпеливое ожидание шанса - 
вот основы игры хозяев в такие минуты.

«Все нужно заканчивать сегодня. Ма-
ло ли что там в Уфе будет?!» - таковым был 
основной посыл казанских болельщиков 
у киосков с мороженым и бутербродами. 
Неизвестность перед будущим многих пу-
гала, и уже не так важно, что дерби могло 
закончиться  раньше, чем ждали.

В третьем периоде «Ак Барс» уже и 
не думал атаковать. Все только смотре-
ли на видеокуб и считали минуты. «Са-
лават» давил, и Мусин удалился. Три-
буны защищались отчаянно, но шайба, 
пущенная Арзамасцевым, после десяти 

рикошетов все-таки опустилась за спи-
ной Гарипова. Счет в серии еще позволял 
хозяевам рисковать, но это не про Биля-
летдинова. Команды согласились на «вне-
запную смерть».

ДРАКА НА ЗАКУСКУ
Ну какое «Зеленое дерби» без единого 

овертайма?  Команды остались с даль-
ними скамейками, а такой расклад при-
нято считать неким преимуществом для 
команды Захаркина. Более техничные 
уфимцы могут запереть «Ак Барс» в зо-
не и успеть смениться.

Кажется, что роковую ошибку допу-
скает Варнаков, зацепивший соперни-
ка на входе в зону. Но Умарк с Капризо-
вым толком не успели расставиться - и 
вот уже удаление Леписте.

Секач летел на Сведберга, как раке-
та, а на его плечах висела вся Казань: два 
финта, финт глазами и гол! «Ак Барс» бро-
сился праздновать, а огорченный Свед-
берг кинулся на Ткачева. Массовая пота-
совка - как хороший десерт. Свитов взял 
клюшку побежденного шведского врата-
ря и выкинул ее счастливым болельщи-
кам. Потом было рукопожатие. Честное  
и мужское. Эмоции себе позволил даже 
Билялетдинов. За эту серию на многое 
закроют глаза. Захаркин манул болель-
щикам и ушел со льда одним из первых.

Игорь ЕРОНКО

После третьего матча серии я 
вспомнил «Человека в фут-
ляре». Самый что ни на есть 

Билялетдинов. В той игре Билл 
сделал глупость: решил дождать-
ся ошибок соперника, за что и 
получил по полной программе. 
Кстати, описание рассказа с фут-
ляром от самого Чехова стоит 
вашего внимания: «Человек в 
футляре: все у него в футляре. 
Когда лежал в гробу, казалось, 
улыбался: нашел свой идеал». 
Вылитый Билялетдинов.

В четвертом матче Билл сыг-
рал так, как должен был в тре-
тьем: предельно активно в раз-
рушении, жестко - никаких тебе 
«сильнейший выбыл». Он взял 
игру «на стиле». Агрессией отре-
зал активных защитников «Сала-
вата», да и с нападающими игра-
ли предельно плотно.

Где он был раньше - другой 
вопрос. На самом деле - мог 
завершить серию позавчера. Но 
осторожность одержала верх, что 
для него неудивительно.

Гончаров вернулся, с ним и 
Дмитрий Макаров. Неплохое уси-
ление, Хартикайнена бы еще - 
но с ним все плохо. И «Салават» 
решил не дергаться. Пропустил 
первым. Сравнял. В овертай-
ме пытался решить все в свою 
пользу. Не слишком активно, но 
пытался. И получил хорошую 
ответную контратаку.

Весь сезон все ругали Свед-
берга. А он оказался лучшим 
игроком «Салавата» в плей-офф. 
И посмеяться, и взгрустнуть.

В чем было большое преиму-
щество «Ак Барса» - казанцам 
ничего не надо было решать в 
концовке регулярки. Захаркину 
надо было, и готовил он команду 
именно к последним матчам, а не 
к плей-офф, как год назад. Это, 

само собой, сказалось. Казань 
в пятой игре явно перебегала 
соперника. И за счет объема дви-
жения и взяла эту серию.

В ней не было никаких откро-
вений. В ней многое было понят-
но изначально, все-таки глубина 
состава «Ак Барса» многим даст 
прикурить. И все в итоге сложи-
лось так, как и должно было.

По окончании матча я позво-
нил Леониду Вайсфельду. Он 
пока не готов озвучивать какие-то 
решения. И очень расстроен. При 
этом считает, что серия могла 
повернуться в совсем другую сто-
рону. Трудно не согласиться, учи-
тывая гол за 0,02 сотые секунды, 
и овертайм, где было несколь-
ко моментов у ворот Гарипова. 
При всем этом он все же не прав. 
«Ак Барс» в большинстве случаев 
был сильнее, мощнее и совер-
шенно точно лучше подготовил-
ся к серии.

Самый главный вопрос в дан-
ном случае - останется ли у руля 
Захаркин. Хотелось бы, чтобы 
остался. В КХЛ не так много тре-
неров, готовых играть в атаку. Это 
мягко говоря. Игорь Владимиро-
вич - в авангарде. Без кавычек. И 
его надо бы сохранить хотя бы 
для развития лиги. Тем более - 
в команде, где можно себя про-
явить. Отношения между ним и 
генменеджером - в них и вопрос. 
Хочется верить, что они придут к 
общему знаменателю. И, кста-
ти, Захаркину стоит поумерить 
амбиции. Один Корнеев чего сто-
ит, да и Куляш был сомнительным 
ходом, так и оставшимся сомни-
тельным.

Ну а Билялетдинов - здорово 
сработал. Провал в третьем мат-
че компенсировал мощнейшей 
игрой в четвертом, когда исход 
серии и решился. Если дальше 
будет «Авангард» - Омск стоит 
пожалеть. Билл знает, как спра-
вится с Канарейкиным.

ЗАХАРКИН -  
В АВАНГАРДЕ. 

БИЛЛ -  
ВО ВТОРОМ РАУНДЕ

Корреспондент «СЭ» рассуждает  
об итогах главной серии первого 

раунда Кубка Гагарина

Гол Иржи Секача в овертайме пятого матча вывел «Ак Барс» в полуфинал конференции

СВИТОВ ВЫКИНУЛ КЛЮШКУ СВЕДБЕРГА 
КАЗАНСКИМ БОЛЕЛЬЩИКАМ

Игорь ЗАХАРКИН: «ОТСТАВКА? 
МЕНЯ НИКУДА НЕ ВЫЗЫВАЛИ»

Главный тренер «Салавата Юлаева» после поражения в серии 
поделился своими впечатлениями от нее и от сезона в целом

Вчера. Казань. «Ак Барс» - «Салават Юлаев - 2:1 
ОТ. 16-я минута. Федор МАЛЫХИН открывает счет 
в матче.

Артур ЕНИКЕЕВ из Казани

- Поздравляю «Ак Барс» с заме-
чательной игрой. Мы сыграли не-
плохо, может, могли и лучше. С «Ак 
Барсом» всегда интересно. Казань 
победила достойно и справедливо. 
Жаль, что мы так рано закончили 
сезон. Но всегда есть только один 
победитель.

Скандал в ресторане? Я думал, 
вы об удалениях. Они взрослые лю-
ди. Игроки решили собраться, об-

судить. Ребята пошли поужинать. 
Выпили по бокалу пива. Здесь нет 
никакого криминала, если это не 
уходит дальше.

Разговоры об отставке? Всегда 
виноват тренер. При тех обстоя-
тельствах, в которые мы попали, мы 
выступили достойно. Весь сезон мы 
провели без центральных нападаю-
щих, не смогли вовремя усилиться. 
Образовались дыры, от этого пош-
ли травмы. Отсюда пошло и то, что 
мы были вынуждены бороться за 

плей-офф вместо того, чтобы к не-
му готовиться. Все силы были бро-
шены на матчи регулярки против 
«Ак Барса» и «Лады».

За исключением четвертой игры, 
парни выглядели достойно. Нам не 
хватило пары игроков, которые мо-
гли бы забить гол, они у нас есть, но 
в лазарете. А отставка? Меня персо-
нально никуда не вызывали. Я не 
знаю, что будет, но готов ко всему. 
Вы все узнаете. Только в космос не 
готов лететь.

Александр ЖИЛИН из Магнитогорска

- У нас сегодня не было шансов. 
Поздравляю «Металлург» с выходом в 
следующий круг, хочу пожелать удачи. 
По своей команде хочу сказать, что мы 
в этом году проделали хорошую работу, 
создали боеспособный коллектив. Ребята 
работали весь сезон и все вместе добились 

для нас очень хорошего результата. 
Еще раз хочу поблагодарить игроков 
и команду, тех людей, которые нас 
поддерживали. Еще я хотел бы сказать, 
что сегодня было заявление с просьбой 
расторгнуть контракт по обоюдному 
согласию. Я хочу уйти. Если нужна 
причина - пусть будет банальная «по 
семейным обстоятельствам». Решение 
принял неделю назад.
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В ближайшее время мы наверняка узнаем, останется ли 
Игорь ЗАХАРКИН во главе «Салавата Юлаева».
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Вчера. Магнитогорск. «Металлург» Мг - «Куньлунь» - 8:2. Сергей МОЗЯКИН (второй 
слева) и его партнеры не оставили китайской команде ни единого шанса на успех.
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С  Фетисовым мы встрети-
лись 23 февраля в отеле 
рядом с Красной площа-

дью. Минутами ранее он воз-
лагал цветы к Вечному огню, 
после беседы отправился на 
праздничный концерт в Крем-
левском дворце.

Ой как непросто вклинить-
ся в график легендарного ка-
питана сборной СССР, чле-
на «Тройного золотого клуба», 
впоследствии министра спор-
та России, а ныне первого за-
местителя председателя ко-
митета Госдумы по физкуль-
туре, спорту, туризму и делам 
молодежи. И заодно - ведуще-
го авторской программы «Фе-
тисов» на телеканале «Звезда». 
Но если уж это удалось, он не 
разочарует. Лишь один раз он 
сказал: об этом, мол, расска-
жу как-нибудь после. Обо всем 
остальном, касавшемся Игр-
2002 и не только, - оказался го-
тов прямо сейчас.

ИГРОКИ УВИДЕЛИ 
ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЮ 

ЧИНОВНИКОВ 
И ПРИШЛИ КО МНЕ: 

«ОПЯТЬ ВСЕ 
ЧЕРЕЗ ОДНО МЕСТО!»

- В чем секрет двух прова-
ленных первых периодов в по-
луфинале с США? - спросил я 
Фетисова уже во второй поло-
вине беседы. И услышал:

- В преддверии игры с аме-
риканцами произошли собы-
тия, о которых сейчас уже сто-
ит рассказать. Не думаю, что 
это оправдание нашему пора-
жению, но читателям будет 
интересно узнать, в какой об-
становке мы готовились к ре-
шающей игре.

Итак, мы в четвертьфина-
ле обыгрываем действующих 
олимпийских чемпионов чехов 
и выходим на хозяев. Понят-
но, что там было много ассо-
циаций. Олимпиада-80 в Лейк-
Плэсиде, «Чудо на льду», тем 
более что и тренировал аме-
риканцев вновь Херб Брукс, и 
матч проходил в тот же день. 
Игра была дневная, накануне 

вечером я провел установку с 
разбором соперника. Раскатки 
в день матча не было. С утра я 
не видел в этом смысла, мы бы 
рисковали свежестью, которая 
должна была присутствовать.

После установки сижу у се-
бя в комнате олимпийской де-
ревни, готовлюсь к игре. И 
вдруг - стук в дверь. Входят 
ребята, ветераны. И говорят: 
«Слава, посмотри, что проис-
ходит». По телевизору - пре-
словутая пресс-конференция, 
которую собрали после скан-
дала с биатлонистками. И Ле-
онид Тягачев с Павлом Рожко-
вым объявляют, что, если не 
дадут перебежать эстафету, то 
завтра в полдень вся россий-
ская делегация покинет Олим-
пийскую деревню.

Это идет в прямом эфире, 
я, будучи генеральным менед-
жером и главным тренером 
хоккейной сборной, ничего 
об этом не знаю. Ребята сидят 
и слушают, что мы проведем 
свои альтернативные игры, 
что у девочек был не допинг, а 
женские дела. Команда гото-
вится к игре - и узнает, что за-
втра, то есть до нее, делегация 
покидает деревню.

Естественно, обстановка 
сразу закипает. Игроки гово-
рят: «Что это такое? Зачем мы 
сюда приехали? На фиг нам 
все это нужно? Опять все через 
одно место!» Никому из участ-
ников пресс-конференции не 
могу дозвониться. В команде - 
разброд и шатания. Доктор ко 
мне приходит и говорит, что 
последние угомонились часа в 
два ночи. Жены звонят...

Мне кажется, это был мо-
мент, который сбил нас с пра-
вильного настроя. С утра взял 
вратарей, запасных, поехал на 
раскатку. Там успокоил прес-
су. Журналистов было много, 
меня спрашивали: будем иг-
рать, не будем? Отвечал: иг-
рать будем в любом случае.

Ну и другой фактор, кото-
рый, думаю, на многое повли-
ял. По линии ИИХФ за этот 
матч отвечал Стеблин (тогдаш-
ний президент ФХР. - Прим. 
И.Р.). Наша раздевалка была 
напротив американской. Он 
зашел к нам перед игрой вме-

сте с Рене Фазелем. И как-то 
так вышло, что одним игро-
кам сказали, что играть будем 
по энхаэловским правилам, а 
другим - по европейским. Как 
результат - удаления, которые 
у нас пошли с самого начала. 
Они сбили ритм. Спасибо Ко-
ле Хабибулину, что в двух пер-
вых периодах помог команде 
остаться в игре. В третьем пе-
риоде мы показали характер 
и были близки к тому, чтобы 
сравнять счет. Но немного не 
повезло.

ВОЗГЛАВИТЬ СБОРНУЮ 
МНЕ ПРЕДЛОЖИЛ 

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ
- От кого вы услышали предло-

жение возглавить сборную Рос-
сии на Олимпиаде?

- От Президента Россий-
ской Федерации. Это было ле-
том 2001 года в Ново-Огаре-
ве. На встрече с Президентом 
помимо меня были Павел Бу-
ре, Виталий Смирнов и Лео-
нид Тягачев (предыдущий и 
тогдашний президенты ОКР. 
- Прим. И.Р.).

- Когда глава государства 
делает такое предложение, сом-
нения, принимать ли его, снима-
ются автоматически?

- Во-первых, да. Во-вторых, 
я понимал, что менталитет иг-
роков, из которых состоял ко-
стяк сборной, и тех тренеров, 
которые работали в России, 
не сочетался. Все-таки нужно 
знать специфику НХЛ. У меня 
был значительный энхаэлов-
ский опыт в первую очередь 
как у игрока, но и в качестве 
тренера я вместе с Ларри Ро-
бинсоном в 2000 году уже вы-
играл с «Нью-Джерси» Кубок 
Стэнли, а в 2001-м вышел в 
финал. Я понимал задачу, хотя 
было сложно. Ведь оставалось 
всего полгода, и часть коман-
ды уже была озвучена.

- Да, восьмерка «неприкосно-
венных» была объявлена еще вес-
ной 2001-го.

- И не факт, что при мне 
все они в это число попали бы. 
Если возвращаться к встрече с 
Президентом, то ехали мы туда 
с другой целью. Для разговора, 
как дальше развивать олим-
пийское движение. Накануне 
произошла смена президента 
ОКР, им стал Леонид Тягачев. 
Президент страны позвал и 
его, и Виталия Смирнова, что-
бы сказать ему «спасибо».

Говорили о том, как видим 
реструктуризацию нашего 
спорта. А потом всплыл хок-
кейный вопрос. Не я его ини-
циировал. Не имел права этого 
делать, и вообще это вообще не 
в моих правилах. Или Тягачев 
это озвучил, или Буре. Помню, 
что Паша (Буре. - Прим. И.Р.) 
сказал: «Нам нужен человек, 
который говорит с нами на од-
ном языке, понимает все, что 
происходит».

У нас был опыт иного рода 
на Кубке мира 1996 года - и не 
получилось. А тут еще и вре-
мени на то, чтобы команда по-
чувствовала себя командой, до 
турнира вообще не было. По-
следний игрок, Володя Мала-
хов, прилетел в Солт-Лейк-Си-
ти поздно вечером накануне 
первого матча с белорусами. 
Ни одной общей тренировки 
и даже собрания! Тут особен-
но важна была психологиче-
ская совместимость тренера 
с игроками. И нужно было на-
метить такой план игры, кото-
рый не будет сложным для по-
нимания.

- К моменту вашего назначе-
ния главным тренером сборной 
был Борис Михайлов, и в его кон-
тракт входила и работа на Олим-
пиаде. Как этот вопрос удалось 
решить?

- Не знаю. Это была уже не 
моя проблема. Мне предложи-
ли - я согласился. И не знаю, 
кто бы поступил по-другому.

- Как у вас сейчас отношения 
с Михайловым? В то время он 
давал понять, что обижен.

- Борис Петрович - амбици-
озный человек. Но винить ме-
ня в той ситуации было непра-
вильно. При чем тут я? Что, я 
должен был сказать Президен-
ту: «Нет, пускай Борис Петро-
вич работает»?

Когда я стал президентом 
ЦСКА, то взял в команду его 
сына, который на тот момент 
не был никому нужен. Мы да-
ли ему зарплату, которой он, 
может быть, в тот момент не 
совсем заслуживал. Не пото-
му, что я компенсировал что-
то, а из уважения к Михайло-
ву. Он меня просил его взять, 
приходил. Не знаю, взял ли бы 
он в команду моего сына. Не 
уверен.

- Михайлов в интервью рас-
сказывал, что вся первая пятер-
ка хотела его убрать, когда он был 
вторым тренером в ЦСКА у Викто-
ра Тихонова.

- Если бы мы захотели - мы 
бы его сняли. Считаю, Виктор 
Васильевич некорректно по-
ступил по отношению к Борису 
Петровичу, когда тот был ка-
питаном ЦСКА: как пацана его 
на полгода на лавку посадил, 
после чего Михайлова прово-
дили из хоккея. Но он вернул-
ся в команду вторым тренером. 
Не знаю, насколько это под-
черкивает его принципиаль-
ность.

ПРИГЛАШЕНИЕ БОУМЭНА 
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ 

СТЕБЛИНА
- Правда ли, что вы звали кон-

сультантом Скотти Боумэна?
- Правда. Он сказал спаси-

бо, но все-таки отказался. Мо-
жет, потому, что Олимпиада 
была в Америке... Хотя совет-
ский хоккей Скотти очень ува-
жает, а мы должны были его 
показать. По возможности - 
потому, что когда у тебя нет ни 
дня подготовки, показать его в 
полной мере нереально. Но Бо-
умэн мог в этом плане помочь.

- Он считает себя учеником 
Анатолия Тарасова.

- Да, он не стесняется и го-
ворит об этом.

- Он был бы с вами на ска-
мейке?

- Нет, сверху. Я и по игро-
кам с ним консультировался - 
все-таки он знал НХЛ как ни-
кто. И до сих пор знает.

- Если Боумэна вы хотели, 
но не получили, то, по словам 
Игоря Купермана, президента 
ФХР Александра Стеблина во 
время Олимпиады к команде 
на пушечный выстрел не под-
пускали.

- Команда - это игроки, тре-
неры, врачи, массажисты. Все. 
Тем более что от того состава 
федерации ничего хорошего 
получить было нельзя. Стеб-
лину не нужен был наш резуль-
тат. Он понимал, что если бы 
мы очень успешно выступили, 
то его судьба как президента 
ФХР была бы решена. Поэто-
му он много чего сделал, что-
бы мы не выиграли.

Да, мы максимально отго-
родились. Зачем мне там был 

нужен Стеблин? Он что, по-
нимает хоккей лучше меня? 
Знает психологию, может дать 
ценные советы?

- По рассказу Купермана, 
Стеблин максимально тормозил 
процесс получения российского 
спортивного гражданства Евгени-
ем Набоковым, из-за чего первой 
Олимпиадой для вратаря оказал-
ся лишь Турин-2006.

- Да. Не забудем и историю 
с Николаем Хабибулиным. А 
еще ребята не хотели играть, 
пока им деньги не вернут.

- Премиальные за серебро в 
Нагано, часть которых зависла 
в российских банках во время 
дефолта-98?

- Да. Им не перечисли-
ли деньги, куда они проси-
ли, сказав: «Они лежат здесь 
в банке». А потом этих денег 
не стало. У трех человек так 
было, в частности, у Бориса 
Миронова. Мне пришлось ис-
кать деньги, чтобы ребятам 
их вернуть.

Плюс заниматься меда-
лью, которую в Альбервилле 
забрали у Хабибулина. Я по-
просил Рене Фазеля: «Так по-
лучилось, что тренер, который 
по всем олимпийским хартиям 
не имеет права на награду, за-
брал медаль у третьего врата-
ря, и, конечно, это обидело Ко-
лю». Договорился с президен-
том ИИХФ, а он - с МОК, чтобы 
Хабибулину сделали дополни-
тельную медаль. Перед первой 
игрой Рене вошел в раздевалку 
и ее вручил. Благодарен ему, 
что устранил эту несправед-
ливость.

- А без этого Хабибулин пое-
хал бы на Олимпиаду?

- Думаю, поехал бы. Но в 
любом случае я посчитал, что 
это будет для него хорошим 
стимулом перед началом Игр. 
Для человека, который об этом 
все время думает - тем более 
для вратаря, - это важно.

- В итоге Хабибулин отстоял 
насухо четвертьфинал с Чехией 
и получил приз лучшему врата-
рю турнира. По-вашему, то вру-
чение медали повлияло?

- Вратари - особая катего-
рия людей, для которых любой 
психологический нюанс может 
повлиять на игру.

ПОЧЕМУ ЖИТНИК, ЗУБОВ 
И МОГИЛЬНЫЙ 

СТАЛИ «ОТКАЗНИКАМИ»
- Вообще Хабибулина, пропу-

стившего Нагано, трудно было 
уговорить поехать в Солт-Лейк-
Сити?

- У ребят были и обиды, и 
амбиции. Несколько человек 
все равно не поехали, а если 
бы это произошло, у нас, счи-
таю, была бы другая команда. 
Выбора вратарей у нас на тот 
момент не было. То, как дейст-
вовала в  отношении Набокова 
федерация, было или пофигиз-
мом, или непрофессионализ-
мом - не знаю, что хуже.

- Владислав Третьяк, работав-
ший и в Нагано, и в Солт-Лейк-
Сити тренером вратарей сбор-
ной, много времени Хабибули-
ну уделял?

- Для этого я и взял Влади-
слава на лавку. В тот момент 
он только своей школой врата-
рей в Чикаго, по-моему, зани-
мался, не был особо востребо-
ван в хоккее. Я позвонил ему, 
сказал, что нужно создать ат-
мосферу на лавке, поддержать 
вратаря.

- С чем были связаны отказы 
Могильного, Зубова и Житника? 
И кого из них ждали больше всех?

- Все трое серьезно усили-
ли бы команду. Житник ска-
зал, что ему из Украины по-
звонили: «У тебя здесь бизнес, 
семья. Если поедешь играть за 
Россию, будут проблемы».

- Но ведь в Нагано-98 он играл. 
Что они так поздно очухались?

- Я с ним не раз разговари-
вал. Житник говорил: очень 
хочу, но не могу по такой при-
чине. Это стало для меня сюр-
призом. Но тем более непонят-
но, как после этого отказа он (в 
2008 году. - Прим. И.Р.) прие-
хал сюда играть за «Динамо» и 
получал большие деньги. Без-
наказанность, которая суще-
ствовала в то время, такие ве-
щи и порождала. Может, кто-
то попросил его не играть. В 
любом случае странное было 
решение.

На Зубова я рассчитывал. 
Сергей на тот момент был од-
ним из лучших защитников 
НХЛ. Большинство в таких тур-
нирах играет одну из ключевых 
ролей, он - мастер в этом деле. 
Не знаю, насколько он сейчас 
жалеет о происшедшем. В се-
редине 90-х произошла некая 
история на каком-то турнире. 
Как я понимаю, инцидент с его 
женой и какими-то людьми.

- Да, я слышал, что на нее бан-
диты «наехали» на Кубке «Спар-
така». И после этого он за сбор-
ную не играл.

- Винить кого-то в этом и не 
играть за сборную... Для ме-
ня это была странная история. 
Тем более что времени уже до-
статочно много прошло. Олим-
пиада - турнир, где встречают-
ся лучшие хоккеисты мира, и 
у тебя есть шанс сыграть за 
сборную страны, которая тебе 
небезразлична. Какие-то оби-
ды, которые, считаю, для му-
жика непонятны.

У кого-то - своя позиция. 
Например, Михаил Барышни-
ков уехал - и даже в гости при-
езжать не хочет. Это понятная 
история. А тут кто-то потом иг-
рал в России, кто-то тренером 
работал.

- Вы же и сами в Нагано как 
игрок не поехали. Жалели?

- Знаю, что мог бы помочь 
команде. И Игорь (Ларионов. - 
Прим. И.Р) тоже. К нам тогда 
приехал Владимир Юрзинов, 
который делал объезд по Аме-
рике. Пошли ужинать - и он 
сказал, что есть позиция фе-
дерации, чтобы нас обоих не 
приглашать в сборную.

- В Солт-Лейк-Сити Юрзинов, 
помогавший вам, сказал, что это 
была ошибка - вашего опыта и не 
хватило в финале Нагано.

- Да, он это говорил. Но, 
видно, такой была стеблин-
ская позиция. Или чья-то дру-
гая. Но это то, что нам ска-
зали. Людям, которые и в се-
зоне-96/97, и сразу после 
Олимпиады выиграли в соста-
ве «Детройта» Кубок Стэнли. 
Без вас справимся. Нет, это не 
обида. Грустная улыбка.

- Юрзинов-старший легко 
согласился стать вашим - быв-
шего его игрока, который на 18 
лет моложе - помощником на 
Олимпиаде-2002?

- Мне кажется, без проблем. 
Я позвонил ему, и он ответил: 
«С удовольствием». Бесконеч-
но благодарен Юрзинову, что 
он согласился встать вместе со 
мной на лавку. С того момен-
та мы постоянно были на свя-
зи, все обсуждали. Он приле-
тал ко мне в Нью-Джерси, мы 
планировали тактику и мно-
гое другое. Его опыт мне силь-
но помог.

- Вернемся к отказникам Солт-
Лейка. На очереди - Могильный.

- Он мне сказал: «Скорее 
всего, не смогу реально помочь 
команде. А отбывать номер - 
это не в моем стиле. Честно, 
не чувствую драйва. Поэтому 
я тебе не помощник. Извини». 
Это для меня по крайней мере 
была мужская позиция.

- Жамнов с Федоровым гово-
рили мне, что поехали в Солт-
Лейк-Сити только потому, что 
главным тренером стали вы.

- И Малахов не собирался 
ехать. Много кто не собирался.

- Вы как-то говорили мне, что 
команда в Солт-Лейк-Сити «была 
сложнее сочинской во всех отно-
шениях». Имели в виду, в част-
ности, отношения между Серге-
ем Федоровым и Павлом Буре?

- Тогда была конфликтная 
ситуация. Сейчас вроде у них 
все нормально, а в то время это 
была серьезная тема.

ПОЛЕТ К БУРЕ 
СТАЛ ДЛЯ МОЕЙ РАБОТЫ 
В «ДЭВИЛЗ» РОКОВЫМ
- Как вы потеряли работу в 

«Нью-Джерси» по ходу подготов-
ки к Играм?

- Думаю, звонком для Лу Ла-
морелло стало то, что я отпро-
сился у него, чтобы полететь на 
разговор к Паше Буре в Майа-
ми. Насчет будущего команды 
и капитанства. Как раз в тот 
день была игра в Нью-Джер-
си, но я пришел к Лу и сказал: 
«Игорь Ларионов сегодня дал 

согласие играть на Олимпиа-
де. В связи с этим мне надо ле-
теть к Паше и лично обсуждать 
с ним многие вопросы».

Понятно, что для генераль-
ного менеджера клуба, как и 
вообще для того мира, это бы-
ло недопустимо. Тем не менее 
Ламорелло разрешил мне по-
лететь. Но через какое-то вре-
мя нас с Робинсоном убрали - 
хоть мы и в двух предыдущих 
сезонах дважды играли в фи-
нале Кубка. Думаю, тот момент 
на это решение повлиял. Перед 
тем, как объявить об отстав-
ке, Лу сказал мне: «У тебя голо-
ва сейчас не здесь». Это было в 
конце декабря 2001-го.

- По мнению Купермана, та 
отставка стала для вас большим 
ударом.

- Неприятно, конечно. С 
другой стороны, появилась воз-
можность сконцентрироваться 
на чем-то одном. А Лу, вероят-
но, понимал, что в те месяцы я 
не мог быть одинаково эффек-
тивен и там, и здесь. При этом 
мы с Ламорелло остались хоро-
шими друзьями, я с огромным 
уважением к нему отношусь. 
Но это его стиль, он меняет лю-
дей, как только чувствует, что 
что-то не так. Для меня это был 
первый опыт отставки. Ларри 
тоже не понял, за что.

- А его - за что?
- Ламорелло считал, что мы 

с Робинсоном - единое целое.
- Робинсон не стал вас упре-

кать?
- Нет. Ларри - замечатель-

ный парень. Таких людей боль-
ше нет. Какое удовольствие 
было с ним работать! Твори-
ли, что-то все время придумы-
вали, жили игрой. Я влюбил-

ся в тренерскую профессию. В 
том числе благодаря Ларри, с 
которым у нас сложился очень 
творческий тандем. Мы пони-
мали игру примерно одинако-
во. Я ему благодарен за все.

- Вас удивляет, что Робин-
сон, почти сразу выигравший в 
качестве главного тренера Кубок 
Стэнли, больше в этой роли не 
работал?

- Больше всего удивляет. 
Думаю, что Робинсон был од-
ним из самых талантливых 
тренеров в НХЛ. Может, его 
тоже надломила эта история. 
Никак не могу понять.

- Когда отпрашивались у 
Ламорелло, чтобы полететь в 
Майами, могли представить себе 
последствия?

- Я уже не думал о последст-
виях. А только о том, как сроч-
но слепить команду. Когда по-
летел к Паше, было несколь-
ко вариантов. Через пару дней 
надо было называть оконча-
тельный состав. И я осознавал, 
что если не поговорю с лиде-
ром команды глаза в глаза, то 
сложно будет на что-то рассчи-
тывать. У меня не было друго-
го выбора. После игры мы се-
ли у него дома и поговорили 
обо всем.

НЕ СЧИТАЮ, ЧТО ОШИБСЯ, 
НАЗНАЧИВ КАПИТАНОМ 
ЛАРИОНОВА, А НЕ БУРЕ
- Насколько легко вам было 

сделать капитаном не Буре-стар-
шего, а 41-летнего Ларионова?

- Если бы Игорь не согласил-
ся, однозначно капитаном был 
бы Паша. Когда мне предложи-
ли возглавить сборную, я позво-
нил Ларионову и сказал, что на 
него рассчитываю. Он ответил: 
«Слава, спасибо тебе за доверие, 
но я не могу сказать прямо сей-
час - да или нет. Я должен на-
чать сезон, и уже ближе к дате 
объявления состава понять - го-
тов или нет. Если тебе это под-
ходит, сам тебе позвоню. Ехать 
на Олимпиаду и не быть полез-
ным команде позволить себе не 
могу». Это была честная пози-
ция, и я сказал «да».

И в тот день, когда он согла-
сился, я пошел к Лу. Сказать, 
что Игорь должен быть капи-
таном, я мог Буре только лич-
но. Сели за стол - и вспомина-
ли, как он жил у Игоря в Ван-
кувере первое время, как они 
играли в одном звене. Паша 
сразу обрадовался, узнав, что 
Ларионов согласился играть.

И потом я уже в корректной 
форме поднял вопрос о капи-
танстве. Мне кажется, я поста-
рался соблюсти все этические 
стороны этой непростой темы. 
И Паша отнесся нормально. 
Сказал: «Да, он достоин». Хотя 
для самого Игоря это не было 
приоритетом. Такого, чтобы он 
сказал: «Поеду, только если бу-
ду капитаном», не могло быть в 
принципе.

Мне самому показалось, что 
это передача традиций, уваже-
ние к человеку, который оли-
цетворяет целую эпоху, и оно 
должно дать каждому игроку, 
включая Пашу, дополнитель-
ные эмоции и силы. Я в это ве-
рил, и в этом не было ничего 
подобного тому, чтобы «дружка 
поддержать». С одним из двоих 
столько лет играл в одной пя-
терке, другого с пяти лет знаю. 

Предвзятости там просто не 
могло быть. И мне не кажет-
ся, что капитанство Ларионо-
ва было ошибкой.

БЫЛ БЫ БОЛЕЕ СЧАСТЛИВ, 
РАБОТАЯ В ХОККЕЕ

- Правда, что после Олимпи-
ады у вас было три предложения 
возглавить клубы НХЛ?

- Да. Одно - от канадского 
клуба, два - от американских. 
И как раз в это время поступи-
ло предложение от Президен-
та (стать министром спорта. - 
Прим. И.Р.).

- Не жалеете сейчас?
- И да, и нет. С одной сторо-

ны, я успел влюбиться в тре-
нерскую профессию. У меня 
был такой уникальный опыт, 
что за четыре года выиграл 
три Кубка Стэнли - два как иг-
рок и один как тренер. И тре-
нерская победа мне доставила 
больше радости и удовольст-
вия, даже чем долгожданный 
Кубок в 1997-м.

А с другой стороны - Прези-
дент предложил. И очень мно-
гое при его поддержке удалось 
сделать. Мне кажется, я был 
бы более счастлив, работая в 
хоккее. Но быть полезным сво-
ей стране и в другом качестве 
- это совсем другие радости и 
чувства.

- Больно, что с отъездом 
Дацюка и уходом в «Торонто» 
Марченко не стало русского 
«Детройта»?

- «Детройт» был мертвым до 
того, как русские туда прие-
хали. Никто ни на что не над-
еялся, в том числе и болельщи-
ки. Но когда Боумэн решил эту 
пятерку создать, люди увиде-
ли, что бывает и другой хок-
кей - с иной красотой, иным 
смыслом. Думаю, наша пятер-
ка останется в сердцах болель-
щиков, которые понимают иг-
ру. А то, что происходит с по-
литикой клуба, - это уже их 
проблемы.

- Генеральный менеджер Кен 
Холланд был частью и вашего 
«Детройта», но потом с 2002-го по 
2013-й задрафтовал двоих рос-
сиян - в 7-м и 8-м раундах.

- Раньше он не влиял ни на 
что. Но наверняка у него было 
свое видение, и он решил до-
казать, что может без русских, 
без видения Боумэна, который 
сумел опередить время.

- Хорошо ли были знакомы с 
недавно скончавшимся владель-
цем «Ред Уингз» Майком Иличем?

- Как владелец он приходил 
в команду, конечно. Но я был 
немного обижен на него за си-
туацию с Владимиром Конс-
тантиновым и Сергеем Мна-
цакановым. О чем и сказал ему 
пару лет назад, когда играли 
в матче ветеранов на Зимней 
классике. Клуб заявил, что мы 
ехали не с командного меро-
приятия. Если бы «Детройт» 
поступил иначе, Володя и Се-
режа получили бы по страхов-
ке большие деньги.

А еще клуб воспользовал-
ся тем, что Константинов не 
успел застраховать свой кон-
тракт на дополнительные ри-
ски. Наверное, это было не-
правильно. Медицинская 
страховка НХЛ работала неу-
коснительно и здорово им по-
могла, в остальном же обе се-
мьи остались без финансовой 
поддержки. И если бы мы не 
собрали деньги через фонд, 
подписывая автографы и уча-
ствуя в разных благотвори-
тельных матчах, то, наверное, 
семьям ребят было бы очень 
сложно.

Игорь РАБИНЕР

ХОККЕЙ

Вячеслав ФЕТИСОВ: «В 2002-м МЕНЯ 
ЗВАЛИ ГЛАВНЫМ ТРЕНЕРОМ ТРИ КЛУБА 

НХЛ. НО Я НЕ МОГ ОТКАЗАТЬ ПРЕЗИДЕНТУ»
24 февраля исполнилось 15 лет со дня окончания Белой Олимпиады-2002 в Солт-Лейк-Сити - последних медальных Игр для нашего хоккея. 

Обозреватель «СЭ» встретился с главным тренером и генеральным менеджером той сборной России, раскрывшим много тайн турнира в США.

поддержать». С одним из двоих 
столько лет играл в одной пя-
терке, другого с пяти лет знаю. 

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ - ЧИТАЙТЕ НА WWW.SPORT-EXPRESS.RU

18 февраля 2002 года. Солт-Лейк-Сити. Россия - Финляндия - 1:3. 
Вячеслав ФЕТИСОВ и Владимир ЮРЗИНОВ-старший.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ НА ОИ-2002
ВРАТАРЬ

         Клуб Возраст И КН % «0» В Ш
Николай ХАБИБУЛИН Тампа-Бэй 29 6 2,34 93,0 1 4 0

ЗАЩИТНИКИ
        Клуб Возраст И Г П О +/- Ш

Владимир МАЛАХОВ Рейнджерс 33 6 1 3 4 4 4
Олег ТВЕРДОВСКИЙ Анахайм 25 6 1 1 2 5 0
Игорь КРАВЧУК Калгари 35 6 0 2 2 -1 0
Дарюс КАСПАРАЙТИС Питтсбург 29 6 1 0 1 3 4
Даниил МАРКОВ Финикс 25 5 0 1 1 4 0
Борис МИРОНОВ Чикаго 29 6 1 0 1 3 2
Сергей ГОНЧАР Вашингтон 27 6 0 0 0 0 2

НАПАДАЮЩИЕ
Алексей КОВАЛЕВ Питтсбург 28 6 3 1 4 6 4
Максим АФИНОГЕНОВ Баффало 22 6 2 2 4 2 4
Сергей ФЕДОРОВ Детройт 32 6 2 2 4 3 4
Павел БУРЕ Флорида 31 6 2 1 3 2 8
Павел ДАЦЮК Детройт 23 6 1 2 3 4 0
Сергей САМСОНОВ Бостон 33 6 1 2 3 1 4
Илья КОВАЛЬЧУК Атланта 18 6 1 2 3 -1 14
Игорь ЛАРИОНОВ Детройт 41 6 0 3 3 3 4
Алексей ЯШИН Айлендерс 28 6 1 1 2 1 0
Валерий БУРЕ Флорида 27 6 1 0 1 2 2
Алексей ЖАМНОВ Чикаго 31 6 1 0 1 3 4
Андрей НИКОЛИШИН Вашингтон 28 6 0 1 1 0 6
Олег КВАША Айлендерс 23 5 0 0 0 1 0
И - игры, КН - коэффициент непробиваемости, % - процент отраженных бросков, 
В - выигрыши, Ш - штраф, Г - голы, П - передачи, О - очки.
Вратари Илья БРЫЗГАЛОВ («Цинциннати Майти Дакс», 21) и Егор ПОДОМАЦКИЙ 
(«Локомотив», 25) в матчах участия не принимали.

ФИНАЛЬНЫЙ ТУРНИР 
ПО ХОККЕЮ НА ОИ-2002

Группа С
 И В Н П Ш О
1. Швеция 3 3 0 0 14-4 6
2. Чехия 3 1 1 1 12-7 3
3. Канада 3 1 1 1 8-10 3
4. Германия 3 0 0 3 5-18 0

Группа D
 И В Н П Ш О
1. США 3 2 1 0 16-3 5
2. Финляндия 3 2 0 1 11-8 4
3. РОССИЯ 3 1 1 1 9-9 3
4. Белоруссия 3 0 0 3 6-22 0

1/4 финала
Швеция - Белоруссия - 3:4 

(Лидстрем, Нюландер, Сундин - 
Романов, Дудик, Ковалев, Копать).

Чехия - РОССИЯ - 0:1 (Афи-
ногенов).

США - Германия - 5:0 (Реник, 
Челиос, Амонти, Леклер, Халл).

Финляндия - Канада - 1:2 (Хаг-
ман - Сакик, Айзерман).

1/2 финала
Канада - Белоруссия - 7:1 

(Айзерман, Брюэр, С.Нидермайер, 
Кария, Ганье, Линдрос, Игинла - 
Салей).

РОССИЯ - США - 2:3 (Ковалев, 
Малахов - Герин, Янг, Хаусли).

Матч за 3-е место
Белоруссия - РОССИЯ - 2:7 

(Панков, Дудик - Ковалев-2, Кас-
парайтис, Твердовский, Дацюк, 
П.Буре, Афиногенов).

Финал
США - Канада - 2:5 (Амонти, 

Рафальски - Игинла-2, Сакик-2, 
Кария).
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18 лет - таким был 
возраст Ильи 
Ковальчука - 
самого моло-

дого хоккеиста нашей ко-
манды на Олимпийских иг-
рах 2002 года.

2 российских игрока, которые были в заявке сборной 
в Солт-Лейк-Сити, представляли не НХЛ - ахаэло-
вец Илья Брызгалов и голкипер «Локомотива» Егор 
Подомацкий.

4.20 коэффициент Winline на победу сборной 
России на чемпионате мира, который прой-
дет в мае 2017 года.

«Вся карьера Фетисова, в том числе и в НХЛ, прошла у меня 
перед глазами. И когда он пригласил меня в сборную в 2002 
году, я согласился, даже не дав ему договорить».

Игорь КУПЕРМАН, 
ассистент генерального менеджера сборной России на Олимпиаде-2002
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НАКАЗАНИЯ ТРЕНЕРАМ 
ДОЛЖНЫ ПРИНИМАТЬ 

КЛУБЫ
- Как вы восприняли ситуа-

цию со скандальным матчем?
-  Я вообще не понимал, где 

нахожусь, когда смотрел эту иг-
ру, как будто я инопланетянин. 
Пребывал в шоке - я 21 год ру-
ковожу клубом, но такого не 
видел. Это просто позорище. 
Какие еще слова здесь можно 
подобрать? Руководители этих 
клубов сейчас начинают ка-
чать права. Можно быть недо-
вольным каким угодно прези-
дентом: России, Америки, Фе-
дерации хоккея с мячом, мной, 
как президентом «Кузбасса», но 
это не значит, что надо так се-
бя вести и отдавать подобные 
распоряжения. Матч останется 
«классикой» мирового спорта.

Я занимаюсь хоккеем с мя-
чом на общественных началах, 
но как я могу дать ребятам рас-
поряжение забивать в свои во-
рота? В голове это не уклады-
вается. Все люди, с которыми 
я общаюсь, третий день зада-
ют вопросы, и я не могу на них 
ответить. Что тут скажешь? Это 
позор вида спорта, который лю-
бят миллионы людей, простые 
болельщики - работяги. В си-
бирских городах это отдушина.

Какой смысл сейчас выска-
зывать свое недовольство Феде-
рацией хоккея с мячом России? 
Собирайтесь, говорите, но до иг-
ры. Я могу быть недоволен боль-
ше всех, но я и плюсы вижу. И 
предлагаю какие-то вещи.

- Вы вносили предложения о 
пересмотре регламента турни-
ра и направили их в исполком.

- Дело не в этом. Почему, 
когда принимался нынешний 
проект регламента, единствен-
ный клуб, который был недово-
лен - «Кузбасс»? Я сказал, что 
не буду голосовать за такой ре-
гламент проведения чемпиона-
та России. Но большинство его 
приняло, и я должен был под-
чиниться. Все равно должна 
быть какая-то корпоративная 
этика. Доволен я или нет - я в 
меньшинстве.

- Как считаете, нужно ли 
менять регламент турнира, что-
бы подобное не повторилось?

- Понятно, что такой регла-
мент проведения соревнова-
ний - просто абсурд. Много что 
надо изменить, но дело не в 

этом. Есть проблемы самого ви-
да спорта, которые связаны с 
финансированием. Например, 
судьи. Дмитрий Минин сегодня 
выдвинул свои предложения - 
несколько пунктов, но у хоккея 
с мячом нет средств. Пусть тот 
же Минин поддерживает дет-
ские команды, развивает это 
направление. У моей детской 
спортивной школы в этом году 
14 хоккеистов стали чемпиона-
ми мира по разным возрастам.

- КДК вынес командам нака-
зание и дисквалифицировал тре-
неров на два с половиной года. 
Согласны с таким решением?

- Клубы надо было снимать 
с соревнований, им же вынесли 
очень мягкое наказание. Надо 
было отправить команды на 
последнее место, а потом клу-
бы пусть принимают решения. 
Надо отмываться от этой грязи. 
А как отмыться, если она оста-
нется на века? Одним махом за-
губили вид спорта. А наказания 
тренерам меня вообще не вол-
нуют - это клубы должны были 
принять у себя внутри.

КОМАНДЫ НУЖНО БЫЛО 
ДИСКВАЛИФИЦИРОВАТЬ
- Как вы относитесь к пере-

игровке матча? Не повторится 
ли ситуация?

- Плохо отношусь. Нужно 
было дисквалифицировать ко-
манды.

- Какие меры следует при-
нять в отношении судейской 
бригады и инспектора, которые 
не остановили игру?

- Их надо было дисквали-
фицировать. Этого нет в ре-
гламенте, но жизнь заставля-
ет принимать самостоятельные 
решения. Судья мог бы оста-
новить матч, подозвать трене-
ров и капитанов команд, ска-
зать им, что в случае повтор-
ного автогола остановит игру. 
Инспектор матча тоже ничего 
не сделал. А ведь он опытный 
человек, всю жизнь обслужи-
вает матчи.

- Нападающего «Водника» 
Олега Пивоварова дисквалифи-
цировали на 6 месяцев…

- Да какая разница, на 
сколько? Его жизнь накажет.

- Но он же не мог не выпол-
нить установку руководства клу-
ба.

- Если мне скажут кого-то 
убить, я должен пойти и убить? 
Я что, робот? Здесь же не ар-
мия, где лег-отжался.

- Вы предложили созвать 
совет профессиональной лиги. 
Для чего?

- Минин внес предложения, 
но это все одной строчкой. Если 
вы хотите, давайте сделаем со-
вет. Это следующий шаг к про-
фессиональной лиге, которую 
все хотят. Это контроль. Вы 
не доверяете президенту ФХ-
МР, так давайте примем такое 
решение. И Борис Иванович 
Скрынник вынужден будет это 
принять.

У многих видов спорта про-
блемы с финансированием. 
Хоккей на траве вообще ис-
чез. У регионов нет средств, 
чтобы нормально содержать 
клубы - все деньги в Москве. 
Появляются средства - что-то 
делают, как в Хабаровске. Мы 
пошли по другому пути. А вы-
носить корпоративные вещи 
наружу - это не дело. Сегодня 
виноваты все, кто занимается 
этим видом спорта. Мне обид-
но, что посвятил хоккею с мя-
чом много лет. Я вкладываю 
свои деньги и понимаю, что 
от такого позора просто не от-
мыться. При моих сложных от-
ношениях со Скрынником се-
годня я на его стороне. Нель-
зя делать такие вещи. В голове 
не укладывается, что натвори-
ли эти люди.

Елена ГРИГОРЬЕВСКАЯ

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Андрей СЕЛЬСКИЙ:  
«ЗА 21 ГОД В РУССКОМ ХОККЕЕ  

Я ТАКОГО НЕ ВИДЕЛ»
Президент кемеровского «Кузбасса» и член исполкома ФХМР рассказал 

о своем отношении к резонансной ситуации вокруг матча «Водник» - «Байкал-Энергия», 
в котором было забито двадцать автоголов

26 февраля. Архангельск. «Водник» - «Байкал-Энергия» - 9:11 (результат аннулирован). 
Олег ПИВОВАРОВ (№ 99) и его партнеры после очередного автогола.

Алексей ШЕВЧЕНКО из ЛДС ЦСКА

Человек в спартаковской форме, 
гражданин в куртке «Динамо»… 
Я видел даже кого-то с шарфом 

«Крыльев Советов» и еще каких-то 
российских клубов. Все они пришли 
на ледовую арену ЦСКА в прохлад-
ный и хмурый четверг, чтобы про-
ститься с Владимиром Петровым. 
Да, он считался армейцем, но сейчас 
совершенно лишним будет вспоми-
нать о его клубной принадлежности 
- с таким количеством титулов, заво-
еванных на международном уровне. 
Это наш хоккейный человек, за кого 
бы мы ни болели во время регуляр-
ного чемпионата.

***
Валерий Каменский задумался, 

когда я у него спросил, чем был хо-
рош Петров на хоккейной площад-
ке. Этот вопрос вообще ставил мно-
гих в тупик. У него не было какого-то 
одного козыря, но и слабых мест ни-
кто назвать не мог. Он не был таким 
техничным, как Валерий Харламов, 
или везучим, как Борис Михайлов, но 
без Петрова не было бы и этих звезд.

- Он как-то все соединял, - сфор-
мулировал Каменский. - То есть он 
давал им возможность раскрыться. 
При этом выполнял все функции, 
которые положены центральному 
нападающему. И вбрасывания вы-
игрывал, и в обороне отрабатывал.

Каменский согласился, что это 
был великий хоккеист. Просто даже в 
то время не очень понимали глубину 
его таланта. Кому-то даже казалось, 
что рядом с Харламовым и Михайло-
вым любой может стать великим, но 
ведь это не так.

***
- Его всегда немного недооцени-

вали, - подтверждает Андрей Ни-
колишин. - Мы как-то ездили в Ух-
ту презентовать его книгу, именно 
там много общались, и он, конечно, 
был разочарован положением. Я ви-
дел его игру только по телевизору. Но 
мы познакомились в 1993 году, ког-
да на чемпионат мира команду повез 

Борис Михайлов, а Владимир Пет-
ров был, можно сказать, генераль-
ным менеджером.

- Почему он был хорошим напа-
дающим?

- Он делал все, чтобы его партне-
ры блистали, и выполнял огромный 
объем работы.

К нам подошел Владимир Юрзи-
нов-старший.

- Соболезную вам, - сказал Ни-
колишин.

- Ох, это не потеря даже, - вздох-
нул тренер. - Это беда, настоящая 
беда.

***
Владимир Юрзинов попытал-

ся сформулировать, что значил для 
российского хоккея Петров, немно-
го иначе.

- У этих ребят было чувство собст-
венного достоинства, - отметил он. - 
Они были такими… Они знали, что 
сильней, и готовы были побеждать. 
И побеждали. Для нас всех это боль-
шая утрата, что уходят такие ребята.

Владимир Юрзинов действитель-
но каждую такую потерю пропускает 
через себя, через свое сердце.

***
Вячеслав Фетисов пришел на 

панихиду, а после нее на нем не было 
лица. Готовился что-то сказать жур-
налистам, но не смог. Ушел куда-то в 
глубину дворца. А что тут говорить? 
Для нас Петров - это великий хокке-
ист, который много что выиграл. А 
для более старшего поколения это 
в первую очередь близкий человек.

Хоккеисты ЦСКА пришли попро-
щаться со своим одноклубником чуть 
пораньше - у них тренировка. Были 
дети из школы, тренеры хоккейного 
клуба. Но было много пожилых лю-
дей. Ветеранов, простых людей. Тех, 
кому посчастливилось увидеть Пет-
рова на льду.

Большинство из нас были лише-
ны этой возможности. И теперь да-
же не сможем спросить у него, како-
во это было понимать, что ты силь-
нейший на планете и никто тебя не 
может обыграть.

ХОККЕЙ

ОН ДЕЛАЛ ВСЕ,  
ЧТОБЫ ЕГО ПАРТНЕРЫ 

БЛИСТАЛИ
В Москве состоялось прощание с великим хоккеистом Владимиром Петровым

На этой неделе были сыгра-
ны два матча с пристав-
кой супер. В турнире среди 

женских команд «Ростов-Дон» на 
своей площадке сразился с «Ку-
банью», а многократный чемпи-
он страны «Чеховские медведи» - 
с ближайшим преследователем, 
санкт-петербургским «Универ-
ситетом-Невой».

ВСТРЕЧА НА ДОНУ
Матч между «Ростов-Доном» 

и «Кубанью» был самым ожида-
емым не только на этой неделе, 
но и вообще последних несколь-
ких месяцев. Все уже давно при-
выкли, что ростовский клуб - 
один из фаворитов чемпиона-
та России, и не только, так как 
команда претендует на победу 
во втором по значимости тур-
нире Европы - Кубке ЕГФ. Но в 
этом сезоне в женском гандбо-
ле появилась новая сила - «Ку-
бань». Это случилось после того, 
как летом из Астрахани в Крас-
нодар перебрался главный тре-
нер женской сборной России Ев-
гений Трефилов, а вслед за ним 
олимпийские чемпионки Рио-
де-Жанейро Виктория Калини-
на, Виктория Жилинскайте, По-
лина Кузнецова и примкнувшие 
к ним Марина Судакова и Ека-
терина Мареникова.

Встреча в первом круге в 
Краснодаре, открывавшая чем-
пионат России, завершилась 
уверенной победой «Ростов-До-
на». Повторная игра должна бы-
ла ответить на вопрос, способна 
ли «Кубань», которая пока не об-
рела стабильность, остановить 
ростовскую команду, которая 
уверенно возглавляет турнир-
ную таблицу, выиграв шестнад-
цать раз подряд. Матч между  
географическими соседями еще 
был противостоянием олимпий-
ских чемпионок (в среду на пло-
щадку вышли восемь золотых 
медалисток Рио), а главное, тре-
нерских идей французского спе-
циалиста Фредерика Бужана и 
Евгения Трефилова.

К битве с «Кубанью» в со-
став ростовской команды вер-
нулись восстановившиеся от 
травм олимпийские чемпионки 
Владлена Бобровникова и Ека-
терина Ильина. Краснодарский 
клуб в свою очередь получил 
возможность заявить на прин-
ципиальную игру новичков, не-
давно перешедших из «Дина-

мо-Синары» - Антонину Скоро-
богатченко, Ярославу Фролову, 
Екатерину Фанину и Валенти-
ну Вернигорову.

Но «Кубани» усиление соста-
ва не помогло, команда Евге-
ния Трефилова если не была 
разгромлена, то потерпела до-
статочно крупное поражение. 
«Ростов-Дон» с самого начала 
встречи осадил краснодарский 
клуб, поведя более чем с солид-
ным преимуществом - 10:1. А к 
середине первого тайма на та-
бло горело 12:4 в пользу хозя-
ек площадки. Лишь после это-
го гандболистки «Кубани» чуть 
проснулись, сократив отстава-
ние до пяти мячей. Но «Ростов-
Дон» все равно уверенно выиг-
рал первую половину встречи 
- 18:11. Не в последнюю оче-
редь это произошло благодаря 
голкиперу Катрин Лунде, нор-
вежка показала блистательную 
игру, парировав 50 % бросков! 
На площадке также выделялись 
Юлия Манагарова, которая по-
сле 15 июня получит возмож-
ность дебютировать за сборную 
России после карантина, свя-
занного со сменой гражданст-
ва, и Владлена Бобровникова.

БУЖАН ПЕРЕИГРАЛ 
ТРЕФИЛОВА

Отрыв после первого тайма 
позволил Фредерику Бужану за-

менить Катрин Лунде на Галину 
Мехдиеву без потери качества. 
Второй голкипер ростовской ко-
манды показала 46 % отражен-
ных бросков, а хозяйки площад-
ки продолжали контролировать 
ход встречи. Успела проявить 
себя и Екатерина Ильина - не-
смотря на то, что она выступала 
на непривычной позиции край-
него игрока, успела забросить 
два мяча и в итоге была при-
знана лучшей в матче. В итоге 
«Ростов-Дон» не дал «Кубани» ни 
единого шанса рассчитывать на 
положительный исход, одержав 
победу 31:23, которая упрочила 
лидерство вице-чемпиона Рос-
сии. После матча Фредерик Бу-
жан излучал спокойствие, по-
зволив себе реверанс в сторону 
краснодарской команды.

- Мне хочется пожелать «Ку-
бани» удачи в плей-офф Куб-
ка ЕГФ. Мы с краснодарской 
командой в одной лодке, так 
как вместе рассчитываем дой-
ти до финала турнира, - под-
черкнул он. - Что касается иг-
ры, то мы готовились к ней, как 
к обычному матчу чемпионата 
России, несмотря на ажиотаж. 
Большое спасибо медицинско-
му персоналу, что в строй вер-
нулись Владлена Бобровникова, 
Екатерина Ильина и Лотте Гри-
гель. Хочу отметить вратаря Га-
лину Мехдиеву, она провела от-
личный матч.

Евгений Трефилов не ску-
пился на критические замеча-
ния в адрес своей команды:

- Я не удовлетворен игрой 
свой команды. К сожалению, 
после победы на Олимпиаде 
гандболистки не в лучшей фор-
ме. У профессионального иг-
рока должна быть только одна 
мотивация - мяч, площадка и 
желание биться. Гандболист-
ки должны хотеть быть лучше 
каждый день, но этого пока не 
происходит.

ЛИДЕРСТВО «МЕДВЕДЕЙ»
В мужской Суперлиге насту-

пила развязка в вопросе первого 
места по итогам предваритель-
ного этапа чемпионата России. 
Ключевым стал матч между ли-
дером «Чеховскими медведями» 
и главным преследователем - 
«Университетом-Невой». В этом 
сезоне команды олимпийских 
чемпионов Сиднея Владимира 
Максимова и Дмитрия Торгова-
нова встречались дважды. В Су-
перкубке «Чеховские медведи» 
разбили «Неву», а в первом кру-
ге чемпионата России в Санкт-
Петербурге была зафиксирова-
на ничья. У петербуржцев был 
последний шанс претендовать 
на первое место по итогам «ре-
гулярки», для этого нужно было 
побеждать. Но в Чехове сильнее 
оказалась команда Владимира 
Максимова. Если в первом тай-
ме шла упорная борьба (12:10), 
то после перерыва превосход-
ство «Чеховских медведей» бы-
ло более ощутимо. Лидер «Не-
вы» Дмитрий Киселев, как мог 
вел свою команду вперед, забро-
сив 12 мячей, но хозяева пло-
щадки все же праздновали по-
беду - 27:25.

Таким образом, команда 
Владимира Максимова фак-
тически гарантировала себе 
первое место по итогам пред-
варительного этапа чемпио-
ната России. Невозможно себе 
представить, чтобы действую-
щий чемпион проиграл четыре 
оставшихся до плей-офф матча. 
А вот интрига в распределении 
других верхних строчек турнир-
ной таблицы закручена до пре-
дела. Например, на второе ме-
сто претендуют сразу несколь-
ко клубов - «Университет-Нева», 
СКИФ и «СГАУ-Саратов».

Артем ЛИСОВСКИЙ

«РОСТОВ-ДОН» ВЗЯЛ ВЕРХ В ЮЖНОМ ДЕРБИ, 
«ЧЕХОВСКИЕ МЕДВЕДИ» - НАД «НЕВОЙ»

В женской и мужской суперлиге близится развязка предварительного этапа чемпионата России

Четверг. Ростов-на-Дону.  
«Ростов-Дон» - «Кубань»- 31:23. Лидер ростовской 
команды Владлена БОБРОВНИКОВА (слева) вернулась 
в игру после травмы и стала одним из лучших 
игроков встречи, забросив пять мячей.
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Вчера. Москва. Борис МИХАЙЛОВ на церемонии прощания с Владимиром Петровым.
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БАСКЕТБОЛ 
НБА. Регулярный чемпионат. Милу-

оки - Денвер - 98:110 (15:32, 22:31, 29:23, 
32:24), Сан-Антонио - Индиана - 100:99 
(29:28, 18:21, 26:27, 27:23), Юта - Минне-
сота - 80:107 (16:21, 19:30, 18:30, 27:26), 
Клипперс - Хьюстон - 103:122 (37:34, 
21:36, 20:38, 25:14), Сакраменто - Бру-
клин - 100:109 (31:35, 23:22, 18:24, 28:28).

ВОЛЕЙБОЛ
Мужчины. Молодежная лига. 1-й 

тур. Финал за 1 - 6 места. Локомо-
тив-ЦИВС (Новосибирск) - Беркуты Ура-
ла (Уфа) - 3:1 (28:30, 25:18, 25:14, 25:21). 
Енисей-2 (Красноярск) - Зенит-УОР (Ка-
зань) - 0:3 (21:25, 15:25, 18:25). Динамо-
Олимп (Москва) - Кузбасс-2 (Кемеро-
во)- 2:3 (23:25, 23:25, 25:16, 32:30, 11:15).

ТЕННИС
ДОНСКОЙ СЕНСАЦИОННО 

ОБЫГРАЛ ФЕДЕРЕРА
ДУБАЙ (ОАЭ). Мужской турнир ATP 

Dubai Duty Free Tennis Championships. 
Призовой фонд 2 429 150 долларов. От-
крытые корты, хард. 32 участника. Второй 
круг.  ДОНСКОЙ - Федерер (Швейцария, 
3) - 3:6, 7:6 (9:7), 7:6 (7:5). 1/4 финала. Ха-
асе (Голландия) - Джумхур (Босния и Гер-
цеговина) - 6:2, 4:6, 6:4.

АКАПУЛЬКО (Мексика). Мужской 
турнир АТР Abierto Mexicano Telcel. 
Призовой фонд 1 291 310 долларов. От-
крытые корты, хард. 32 участника. Второй 
круг. Джокович (Сербия, 1) - Дель Потро 
(Аргентина) - 4:6, 6:4, 6:4. Надаль (Испа-
ния, 2) - Лоренци (Италия) - 6:1, 6:1. Чилич 
(Хорватия, 3) - Чорич (Хорватия) - 6:3, 2:6, 
6:3. Тим (Австрия, 4) - Маннарино (Фран-
ция, 4) - 7:5, 6:3. Куэрри (США) - Гоффен 
(Бельгия, 5) - 6:2, 6:3. Кирьос (Австралия, 
6) - Янг (США) - 6:2, 6:4.

КУАЛА-ЛУМПУР (Малайзия). Жен-
ский турнир Alya WTA Malaysian Open. 
Призовой фонд 226 750 долларов. От-
крытые корты, хард. 32 участника. Вто-
рой круг. Хань Синьюнь (Китай) - КАЛИН-
СКАЯ - 6:3, 6:0.

ДОПИНГ
АНТИДОПИНГОВАЯ 

ЛАБОРАТОРИЯ НА БАЗЕ МГУ 
МОЖЕТ БЫТЬ СОЗДАНА  

В ТЕЧЕНИЕ ГОДА
МОСКВА. Московский государствен-

ный университет имени Ломоносова на-
правил во Всемирное антидопинговое 
агентство (ВАДА) приглашение оценить 
планы по созданию национальной анти-
допинговой лаборатории на базе вуза. 
Такая лаборатория может быть открыта в 
течение года, заявил ректор МГУ Виктор 
Садовничий. «Мы ждем их в гости, пото-
му что хотим реконструкцию делать с их 
согласия, - сказал Садовничий. - У ВАДА 
есть система антидопинговых лаборато-
рий в разных странах мира, по памяти, 
мне кажется, их 35. Одна из них была в 
России, та самая, которая находилась не-
далеко от Минспорта. В связи с теми во-
просами, которые возникли у WADA, пре-
зидент в ноябре дал поручение увести эту 
лабораторию из Минспорта и создать ла-
бораторию в МГУ. Вот мы ее и создаем. 
Структура есть, здание есть, мы его ре-
конструируем».

По его словам, старая лаборатория 
при Минспорте пока не будет закрыта, но 
она будет выполнять анализ крови толь-
ко по одному профилю, вплоть до откры-
тия новой лаборатории на базе МГУ. Са-
довничий также отметил, что реконстру-
ированная лаборатория после получения 
лицензии ВАДА сможет не только делать 

анализы биоматериалов от иностранных 
спортсменов, но и составлять заключения 
и хранить допинг-пробы. (ТАСС)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ВФЛА МОЖЕТ БЫТЬ 

ВОССТАНОВЛЕНА В НОЯБРЕ
ЛОНДОН. Президент Международ-

ной федерации легкой атлетики (ИААФ) 
Себастьян Коэ заявил о возможности воз-
вращения Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) в состав ИААФ в но-
ябре 2017 года. «Есть реальная возмож-
ность того, что ВФЛА будет восстановлена 
в своих правах в ноябре, после чемпиона-
та мира в Лондоне. В обновленной феде-
рации работают люди, которые, на мой 
взгляд, действительно поняли огромные 
масштабы проблемы допинга. Мы долж-
ны признать, что прогресс очевиден», - 
сказал чиновник. (ВВС)

МОСКВА. Российский метатель мо-
лота Алексей Сокирский, получивший от 
ИААФ разрешение на участие в междуна-
родных соревнованиях, планирует с мая 
выступать на коммерческих стартах. По-
дал заявки на все коммерческие старты, 
которые будут проходить с мая. Пока от-
ветов нет. Планирую также быть на чем-
пионате мира (2017 года) в Лондоне», - 
сообщил спортсмен. (Р-Спорт)

ХРОНИКА
МИНСПОРТА БУДЕТ 

СОТРУДНИЧАТЬ С НАУЧНЫМИ 
ОРГАНИЗАЦИЯМИ

МОСКВА. Министерство спорта РФ 
подписало соглашение о сотрудничестве 
с Федеральным агентством научных орга-
низаций (ФАНО), Российской академией 
наук (РАН) и Федеральным медико-био-
логическим агентством (ФМБА). «Мини-
стерство спорта Российской Федерации 
выражает уверенность, что достигнутое 
соглашение о сотрудничестве позволит 
повысить эффективность решения акту-
альных проблем подготовки наших спор-
тсменов, развития массового спорта на 
основе применения конкурентоспособ-
ных отечественных научных разработок», 
- говорится в сообщении. (minsport.gov.ru)

ЕДИНОБОРСТВА
МОНСОН ПРОВЕДЕТ 

ПОЕДИНОК ПО ГРЭППЛИНГУ 
25 МАРТА В РЯЗАНИ

МОСКВА. Известный боец ММА 
Джефф Монсон 25 марта в Рязани прове-
дет схватку по грэпплингу с россиянином 
Николаем Савиловым. Об этом сообщил 
организатор турнира Артем Казбанов. Гр-
эпплинг - вид спортивного единоборства, 
совмещающего в себе технику всех бор-
цовских дисциплин с минимальными ог-
раничениями по использованию болевых 
и удушающих приемов. Савилов и Монсон 
уже встречались в 2015 году. Россиянин 
ударил американца ногой после заверше-
ния раунда, за что был дисквалифициро-
ван. 46-летний американец является пя-
тикратным чемпионом мира по грэпплин-
гу по различным версиям. (ТАСС)

ПЛАВАНИЕ
ЧЕМПИОНАТ МИРА  

ПРОЙДЕТ В ХАНЧЖОУ
МОСКВА. Международная федера-

ция плавания (FINA) утвердила сроки про-
ведения чемпионата мира по плаванию 
на короткой воде 2018 года. Соревнова-
ния состоятся в китайском Ханчжоу с 3 по 
8 декабря. Перед стартом турнира - с 30 
ноября по 2 декабря - пройдет всемирная 
конвенция FINA. (Reuters)
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Первая проба корейской 
олимпийской трассы в де-
ле получилась для россий-

ской женской сборной по биатло-
ну далеко не самой оптимистич-
ной. Впрочем, на фоне того, что 
Международный союз биатлони-
стов (IBU) официально подтвер-
дил лишение Тюмени чемпио-
ната мира 2021 года, результа-
ты гонки уже не кажутся самым 
негативным событием дня.

НЕ ТОТ СТАДИОН НАЗВАЛИ 
«ЛАУРА»

После чемпионата мира, где 
российские спортсменки в лич-
ных гонках были по большей 
части далеки от борьбы за ме-
дали, от гонок в Пхенчхане едва 
ли ждали оглушительных успе-
хов. Однако промахи с физиче-
ской формой на главном старте 
позволяли надеяться на неко-
торый всплеск на олимпийских 
тестовых соревнованиях, тем 
более что они заявлялись в на-
чале сезона чуть ли не равно-
ценным Хохфильцену стартом.

При этом нельзя списывать 
со счетов и объективные фак-
торы: недостаточное время на 
восстановление после чемпио-
ната мира, тяжелый перелет, 
существенную разницу во вре-
мени, далеко не лучшую подго-
товку лыжни, тяжелые подъе-
мы и непривычный рельеф ко-
рейской трассы и так далее. 

Это сказалось на всех старто-
вавших вчера...

К примеру, Габриэла Коука-
лова, завоевавшая в Хохфиль-
цене полный комплект наград, 
побороться за призовые места 
в спринте не смогла - два про-
маха и 21-е место. Сравните с 
Кайсой Мякяряйнен, у кото-
рой стрельба не самая сильная 
сторона, - с теми же двумя про-
махами она в шаге от тройки 
призеров и уступает лидеру на 
лыжне всего лишь три секунды.

И только Лауре Дальмайер 
все нипочем. То ли спортсмен-
ка еще находится на кураже, 
пойманном в Австрии после 
сбора коллекции медалей, то ли 
она и впрямь «железная леди». 
По-настоящему успешной из 
лидеров на этих соревновани-
ях стала ведь только она - пять 
золотых и одна серебряная на-
града в личных и эстафетных 
гонках. Мартен Фуркад, к при-
меру, ограничился куда более 
скромным комплектом - золо-
то, два серебра и две бронзы.

Пока репетиция олимпий-
ского сезона для Дальмайер 
проходит по плану. На сочин-
ском стадионе «Лаура» три года 
назад на своих дебютных Играх 
немка была далека от борьбы 
за медали. В следующем году 
она будет в статусе фаворит-
ки, и кажется, ей вполне по 
силам повторить хохфильцен-
ский успех и сделать Игры сво-
им бенефисом.

А пока этот сезон не закон-
чен, и, похоже, Дальмайер на-
мерена завершить его триум-
фально. Тем более что в общем 
зачете она лидирует с комфорт-
ным отрывом.

БЕЗ МИРОНОВОЙ  
И СЛЕПЦОВОЙ

Чтобы найти лучшую из 
россиянок в протоколе - а ею 
стала призер чемпионата ми-
ра Татьяна Акимова, - придет-
ся перебрать три десятка фа-
милий. Татьяна допустила два 
промаха, но что менее приятно 
- пропустила вперед многих со-
перниц, которых она обгоняет 
в общем зачете, заняв 36-е ме-
сто. Сравните «ходовую» форму 
с лидерами Мякяряйнен и Коу-
каловой, у которых та же циф-
ра в графе «промахи» - проиг-
рыш россиянки чистым ходом 
больше минуты.

Ирина Услугина, вызванная 
в Хохфильцен на замену и вне-
запно показавшая лучший ре-
зультат в спринте среди соо-
течественниц, на этот раз от-
личиться не сумела. С одним 
промахом она заняла весьма 
скромное 37-е место. Проиг-
рыш на лыжах - почти 1.40.

Лучше всех соотечествен-
ниц на лыжне выглядела Ири-
на Старых, но и ее проигрыш 

ногами лидерам - в районе ми-
нуты. Итоговый результат Ири-
ны и вовсе на грани попадания 
в пасьют - 55-е место с четырь-
мя ошибками на стрельбище. И 
эти результаты совсем не те, на 
которые способна спортсмен-
ка, которая была так близка к 
призовой тройке в Хохфильце-
не. Впрочем, для нее сезон по-
лучается тяжелейший - два ее 
личных главных старта позади, 
и, возможно, это и есть глав-
ная причина спада результа-
тов. Держать форму на протя-
жении ряда недель - задача не 
самая легкая, тем более с уче-
том трех сезонов вне большого 
биатлона.

Сразу две российские биат-
лонистки из пяти не смогли по-
пасть в число шестидесяти луч-
ших, а как следствие - в суб-
ботнюю гонку преследования. 
Светлана Миронова стала 64-
й, ходом пробежав гонку нем-
ного медленнее Акимовой и до-
пустив три промаха. Светлана 
Слепцова - 66-я с двумя про-
махами, также худшая из соо-
течественниц и ходом. «Очень 
тяжело», - честно признается 
олимпийская чемпионка, но 
причин такого состояния на-
звать не может.

Репетиции бывают разные. 
И как в случае Дальмайер, ког-
да все идет как по маслу, и как у 
женской сборной России - когда 
что-то не ладится, а что - ска-
зать с ходу сложно. В обоих слу-
чаях за год есть шансы прове-
сти работу над ошибками или 
закрепить результат. В случае 
с нашей командой хотелось бы, 
чтобы получилось первое.

Елена СОБОЛЬ

Поводом жесткого реше-
ния IBU стали допинго-
вые проблемы России и, 

в частности, отсутствие аккре-
дитации у Российского антидо-
пингового агентства. Власти 
Тюменской области и Союз би-
атлонистов России (СБР) с по-
зицией IBU не согласны и на-
мерены оспаривать свои инте-
ресы в суде.

- По итогам исполкома IBU 8 
февраля СБР было предложено 
в срок до 24 февраля доброволь-
но отказаться от проведения 
чемпионата мира в Тюмени в 
2021 году, - заявил директор по 
связям с общественностью IBU 
Пер Ланге. - В итоговом релизе 
говорилось, что в противном 
случае решение о предостав-
лении города права проведе-
ния турнира будет аннулирова-
но. Никаких шагов со стороны 
СБР принято не было - добро-
вольного отказа не последова-
ло. Таким образом, решение 
вступило в силу. Место прове-
дения ЧМ-2021 будет выбрано 
на конгрессе IBU в 2018 году.

КАКИЕ ПРЕТЕНЗИИ  
К ТЮМЕНИ?

Тюмень получила право на 
проведение ЧМ-2021 на кон-
грессе IBU в Кишиневе в сен-
тябре 2016 года. При этом фор-
мально были нарушены реко-

мендации Международного 
олимпийского комитета, кото-
рый еще летом прошлого года 
по итогам первой части докла-
да ВАДА настоятельно совето-
вал спортивным федерациям 
по зимним видам спорта воз-
держаться от решений по про-
ведению крупных соревнова-
ний на территории России. 
После выхода второй части до-
клада Макларена СБР и Тюмень 
приняли решение не нагнетать 
обстановку и добровольно от-
казались от проведения этапа 
Кубка мира-2016/2017 (эти со-
ревнования в итоге были пере-
даны в финский Контиолахти).

IBU ждал, что Россия так-
же добровольно откажется и 
от чемпионата мира-2021 и та-
ким образом спасет Междуна-
родный союз биатлонистов от 
претензий со стороны МОК и 
ВАДА. Однако СБР навстречу 
не пошел, посчитав мотиви-
ровку исполкома IBU весьма 
слабой. Рекомендация МОК о 
непроведении больших стар-
тов в России не являлась жест-
кой. А ссылка IBU на отсутст-
вие аккредитации у РУСАДА 
вообще выглядит странной. Во-
первых, Россия уже проводила 
крупные турниры в такой об-
становке. А во-вторых, восста-
новление аккредитации агент-
ства ожидается в конце этого 
года. Даже если этого не слу-

чится в обозначенные сроки, то 
проблема навряд ли затянется 
еще на четыре года.

КАКИЕ МОГУТ БЫТЬ 
АРГУМЕНТЫ ПРОТИВ IBU?
Во-первых, мы не заставля-

ли IBU нарушать санкции МОК. 
Кандидатура Тюмени была вы-
брана в Кишиневе доброволь-
но, после чего должен быть за-
ключен контракт на проведе-
ние турнира. Навряд ли в этом 
соглашении доклад Макларе-
на упомянут как форс-мажор. 
То есть при разрыве контракта 
мы вправе требовать неустой-
ку. Во-вторых, решение о пере-
носе ЧМ из Тюмени было при-
нято исполкомом IBU, тогда как 
российский город получил тур-
нир от конгресса IBU. То есть, 
возможно, исполком превы-
сил свои полномочия. Во вся-
ком случае, членом исполкома 
теперь предстоит доказывать, 
что у них были очень серьез-
ные основания не дожидаться 
очередного конгресса, который 
пройдет накануне Олимпиады 
в Пхенчхане, а принимать экс-
тренное решение.

- Мы будем обращаться в 
международный суд. У IBU нет 
прав на то, чтобы отнять у нас 
чемпионат мира, - отметил ис-
полнительный директор Тю-
менской областной федерации 

лыжных гонок и биатлона Ана-
толий Тоболов. - Происходит 
«рейдерский захват» из-за до-
клада Макларена. У ВАДА нет 
доказательств того, что россий-
ские спортсмены принимали 
допинг. Однако, не смотря на 
это, они лишают нас чемпи-
оната мира, переносят этапы 
Кубка мира по другим видам 
спорта. Если бы мы самостоя-
тельно отказались от права на 
проведение соревнований, то 
у нас бы уже не было возмож-
ности подать апелляцию. Ду-
маю, эта тяжба будет продол-
жаться, и как решится вопрос 
в итоге - предположить сложно. 
Есть шанс изменить это реше-
ние на конгрессе IBU.

ЗАХОТЕЛИ - ЛИШИЛИ, 
ЗАХОТЕЛИ - ОТСТРАНИЛИ
- Возвращать себе право на 

проведение чемпионата мира 
бессмысленно, - считает дву-
кратный чемпион мира Дмит-
рий Ярошенко. - На будущее 
- нужно настаивать на том, 
чтобы в случае лишения чем-
пионата мира стране и горо-
ду компенсировались вложен-
ные затраты. Мы выиграли пра-
во, произвели реконструкцию, а 
нам теперь заявляют, мол, изви-
ните, мы не будем проводить со-
ревнования у вас. А для кого де-
лалась реконструкция? Пусть 

тогда сами несут расходы. На 
основании чего у Тюмени от-
няли чемпионат мира? На ос-
новании доклада, который ВА-
ДА признало не совсем состоя-
тельным и объективным? Все 
это очень сомнительно. Проис-
ходит странная вещь: захотели - 
лишили, захотели - отстранили.

- Будем бороться за чемпи-
онат мира в Тюмени, - заявил 
в эфире «Матч-ТВ» известный 
комментатор Дмитрий Губер-
ниев. - У Тюмени лучшая заяв-
ка, абсолютно лучшие условия. 
Одну заявку выиграли, выиг-
раем еще. Наши чешские дру-
зья, которые спят и видят, что-
бы провести свой чемпионат... 
Мы с удовольствием приедем в 
2023 году в Нове-Место. Все эти 
высказывания, которые были, 
касаются исключительно жела-
ния получить чемпионат мира, 
который чехи проиграли. Про-
играли честно на конгрессе в 
Кишиневе. Я тому свидетель.

- СБР продолжает ждать от 
IBU документов с обосновани-
ем принятого решения, - ска-
зал в интервью ТАСС прези-
дент Союза биатлонистов Рос-
сии (СБР) Александр Кравцов. 
- Мы продолжаем считать, что 
у IBU нет прав на принятие та-
кого решения, поскольку ис-
полком не имеет права подме-
нять собой конгресс.

Олег ШАМОНАЕВ

Владимир ИВАНОВ из Лахти

Все шансы на высокие ме-
ста были потеряны еще 
на первом этапе. Увы, со-

вершенно провальном для Рос-
сии. Полина Кальсина проиг-
рала лидерам почти полторы 
минуты. Для 5 км - безнадеж-
ная пропасть. Что случилось 
со спортсменкой - самочувст-
вие ли подвело, лыжи не ехали 
или груз ответственности вда-
вил в снег - узнать с первых уст 
не удалось. После финиша По-
лина, не заходя в микст-зону, 
отправилась подальше от зри-
тельских глаз. И понять ее в об-
щем-то не сложно. Кальсина 
впервые принимала участие в 
чемпионате мира - и не спра-
вилась с самой ответственной 
гонкой. Той, где работать нуж-
но не только за себя, но и за всю 
команду.

Для спортивной истории ни-
чего нового в произошедшем не 
открылось. Сколько атлетов мы-
сленно пробегало свои этапы в 
ночь до старта, а потом выходи-
ли на соревнования совершен-
но пустыми - не счесть. Причем 
зачастую, куда более опытных и 
титулованных, чем Кальсина. 
Теперь это откровенно непри-
ятный опыт испытала на себе 
и Полина. Ей можно только по-
сочувствовать и пожелать по-
скорее выбросить все из голо-
вы. Критикой спортсменке сей-
час едва ли поможешь.

ПЕРЕСТАНОВКИ НЕ ПОМОГЛИ
Кому можно посочувство-

вать еще больше, так это на-
шим девушкам, бежавшим три 
следующих этапа. Выходить на 
старт в промозглую погоду и бе-
жать по тяжелой, мокрой лыж-
не, прекрасно осознавая, что ло-
вить в этой гонке уже нечего - 
удовольствие сомнительное. Но 
они не просто не опустили рук 
- девушки боролись так, будто 
сражаются не за 5 – 8-е места, а 
по меньшей мере за бронзу. И в 
итоге вытянули команду с ужа-
сающе далекой 12-й позиции на 
довольно рабочую пятую.

Вообще по спортивному 
принципу первый этап эстафе-
ты должна была бежать Мария 
Гущина. В недавней «разделке» 
она была немного быстрее Каль-
синой. Однако Гущина приболе-
ла и бежать отказалась. Тренер-
ский штаб быстро сделал заме-
ну. Тем более Полина проиграла 
ей в личной гонке совсем немно-
го. Да эстафетный опыт в этом 
сезоне у нее имеется. Пусть не 
очень удачный…

Тогда, на этапе в Ля-Клюза, 
очень здорово на первом этапе 

сработала Юлия Белорукова. 
На своих 5 км россиянка про-
играла только норвежке, а вот 
шведку, финку, немку и аме-
риканку уверенно опередила. 
Удержаться после этого в груп-
пе лидеров Кальсиной не уда-
лось и тогда. В итоге наша ко-
манда стала четвертой. Но с тех 
пор прошло достаточно време-
ни. Плюс тренерский штаб ре-
шил перестраховаться в Лахти, 
переставив Кальсину и Белору-
кову местами. Ведь, как пра-
вило, первый этап более спо-
койный и большие просветы 
на нем явление не частое. Не 
сработало.

ОЧЕРЕДНОЙ ПОБЕДНЫЙ 
ФИНИШ БЬОРГЕН

Белорукова на своем этапе 
вытащила команду на восьмое 
место. Юлия отработала 5 км на 
47 секунд быстрее Кальсиной, 
показав шестое время на этапе.

Совершенно потрясающе 
пробежала «коньком» Юлия 
Чекалева. В очередной раз она 
доказала, что является желез-
ным эстафетным бойцом. Рос-
сиянка отмолотила свой этап 
даже быстрее, чем Марит Бь-
орген! У Юлии абсолютный тре-
тий результат. Лучше отрабо-
тали только Астрит Якобсен и 
швейцарка Натали фон Зибен-
таль. Когда Чекалева отправля-
ла Анастасию Седову на заклю-
чительный этап, отставание от 
пятого места составляло 19 се-
кунд. И 22-летняя спортсмен-
ка сумела их ликвидировать. 
Больше того, она еще «привезла» 
немке 10! Это при том что даже 
на юниорских чемпионатах ми-
ра Седова не была финишером.

Работа Белоруковой, Чека-
левой и Седовой заставляет с 
оптимизмом смотреть на на-
ши эстафетные перспективы 
в Пхенчхане. Стоит добавить, 
что все эти девушки - и Каль-
сина, кстати, тоже - трениру-
ются у Маркуса Крамера. Если 
молодые россиянки продолжат 
прогрессировать у него столь же 
стремительно, то в Корее они 
могут много кого удивить.

Что же касается сегодняш-
них победителей, то вопросов 
по этой части ни у кого не бы-
ло изначально. Марит Бьор-
ген финишировала с норвеж-
ским флагом, и никто этому не 
удивился. Все давно привыкли. 
Шутка ли - Бьорген бежала чет-
вертый этап на победной эста-
фете… еще на чемпионата мира 
2005 года в Оберстдорфе. Бело-
руковой и Седовой тогда толь-
ко-только исполнилось по де-
сять лет.

Женщины
Кубок мира

1. Лаура ДАЛЬМАЙЕР Германия 963
2. Габриэла КОУКАЛОВА Чехия 877
3. Кайса МЯКЯРЯЙНЕН Финляндия 819
4. Мари ДОРЕН-АБЕР Франция 711
5. Доротея ВИРЕР Италия 604
6. Анаис ШЕВАЛЬЕ Франция 550

11. Татьяна АКИМОВА Россия 464
38. Ольга ПОДЧУФАРОВА Россия 150
39. Екатерина ГЛАЗЫРИНА Россия 147
50. Ирина СТАРЫХ Россия 86
56. Ирина УСЛУГИНА Россия 66
67. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 42
68. Ульяна КАЙШЕВА Россия 40
74. Екатерина ШУМИЛОВА Россия 23
78. Анастасия ЗАГОРУЙКО Россия 21

Спринт
1. Кайса МЯКЯРЯЙНЕН Финляндия 323
2. Лаура ДАЛЬМАЙЕР Германия 308
3. Габриэла КОУКАЛОВА Чехия 306
4. Мари ДОРЕН-АБЕР Франция 241
5. Анаис ШЕВАЛЬЕ Франция 226
6. Франциска 

ХИЛЬДЕБРАНД Германия 211
10. Татьяна АКИМОВА Россия 168
43. Екатерина ГЛАЗЫРИНА Россия 44
47. Ольга ПОДЧУФАРОВА Россия 38
50. Ирина УСЛУГИНА Россия 37
62. Ульяна КАЙШЕВА Россия 18
63. Ирина СТАРЫХ Россия 17
69. Анастасия ЗАГОРУЙКО Россия 9
71. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 8

Кубок наций
1. Германия 6405
2. Франция 6153
3. Украина 5380
4. Италия 5182
5. Чехия 5172
6. Россия 4964

СЕГОДНЯ УСТЮГОВ 
ВЫСТУПИТ В ЭСТАФЕТЕ

Тренерский штаб сборной России определился с четверкой 
спортсменов, которая сегодня примет участие в мужской эстафе-
те. «Побегут Андрей Ларьков, Александр Бессмертных, Алексей 
Червоткин и Сергей Устюгов», - сообщил генеральный менеджер 
сборной Юрий Чарковский. (Владимир ИВАНОВ)

ЛЫЖИ ЧЕМПИОНАТ МИРА

КРУШЕНИЕ  
НА ПЕРВОМ ЭТАПЕ

ТЮМЕНЬ ЛИШАЕТСЯ ЧМ-2021 И ИДЕТ В СУД

КАЛЕНДАРЬ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА

23 февраля
Лыжи. Спринт (С)

Женщины
1. Майкен Касперсен ФАЛЛА Норвегия
2. Джессика ДИГГИНС США
3. Киккан РЭНДАЛЛ США
9. Наталья МАТВЕЕВА Россия

10. Юлия БЕЛОРУКОВА Россия
28. Елена СОБОЛЕВА Россия
44. Полина КОВАЛЕВА Россия

Мужчины
1. Федерико ПЕЛЛЕГРИНО Италия
2. Сергей УСТЮГОВ Россия
3. Йоханнес КЛЕБО Норвегия

15. Глеб РЕТИВЫХ Россия
17. Антон ГАФАРОВ Россия
26. Александр БОЛЬШУНОВ Россия

24 февраля
Лыжное двоеборье. HS100

1. Йоханнес РИДЗЕК Германия
2. Эрик ФРЕНЦЕЛЬ Германия
3. Бьорн КИРХХАЙЗЕН Германия

24. Вячеслав БАРКОВ Россия
32. Эрнест ЯХИН Россия
43. Самир МАСТИЕВ Россия
53. Нияз НАБЕЕВ Россия

Прыжки с трамплина

Женщины
1. Карина ФОГТ Германия
2. Юки ИТО Япония
3. Сара ТАКАНАШИ Япония

12. Ирина АВВАКУМОВА Россия
21. Анастасия БАРАННИКОВА Россия
26. Софья ТИХОНОВА Россия
30. Ксения КАБЛУКОВА Россия

25 февраля
Лыжи. Скиатлон

Женщины
1. Марит БЬОРГЕН Норвегия
2. Криста ПАРМАКОСКИ Финляндия
3. Шарлотт КАЛЛА Швеция
7. Юлия ЧЕКАЛЕВА Россия
9. Анастасия СЕДОВА Россия

14. Полина КАЛЬСИНА Россия
33. Анна МЕДВЕДЕВА Россия

Мужчины
1. Сергей УСТЮГОВ Россия
2. Мартин Йонсруд СУНДБЮ Норвегия
3. Финн Хаген КРОГ Норвегия
8. Андрей ЛАРЬКОВ Россия

15. Александр БОЛЬШУНОВ Россия
17. Александр БЕССМЕРТНЫХ Россия

Прыжки с трамплина

Мужчины. HS100
1. Штефан КРАФТ Австрия
2. Андреас ВЕЛЛИНГЕР Германия
3. Маркус АЙЗЕНБИХЛЕР Германия

22. Евгений КЛИМОВ Россия
29. Денис КОРНИЛОВ Россия
30. Дмитрий ВАСИЛЬЕВ Россия
44. Алексей РОМАШОВ Россия
26 февраля

Лыжи. Командный спринт

Женщины
1. Норвегия (Венг/Фалла)
2. Россия (Белорукова/Матвеева)
3. США (Бьорнсен/Диггинс)

Мужчины
1. Россия (Крюков/Устюгов)
2. Италия (Неклер/Пеллегрино)
3. Финляндия (Яухоярви/Нисканен)

Лыжное двоеборье. 
Команды. HS100

1. Германия (Кирххайзен, Риссле, Френцель, Ридзек)
2. Норвегия (Моэн, Кокслиен, Крог, Гробок)
3. Австрия (Груббер, Зайдль, Ортер, Герстгразер)
9. Россия (Мастиев, Барков, Яхин, Борисов)

Прыжки с трамплина

Смешанные команды
1. Германия (Фогт, Айзенбихлер, Вюрт, Веллингер)
2. Австрия (Ирашко-Штольц, Хайбек, Зайфридсбергер, Крафт)
3. Япония (Таканаши, Такеучи, Ю.Ито, Д.Ито)
6. Россия (Баранникова, Корнилов, Аввакумова, Климов)

28 февраля
Лыжи. 10 км (К)

Женщины
1. Марит БЬОРГЕН Норвегия 25.24,9
2. Шарлотт КАЛЛА Швеция 41,0
3. Астрид ЯКОБСЕН Норвегия 55,5

11. Анастасия СЕДОВА Россия 1.23,7
18. Юлия ЧЕКАЛЕВА Россия 2.03,5
20. Мария ГУЩИНА Россия 2.13,4
24. Полина КАЛЬСИНА Россия 2.26,0

1 марта
Лыжи. 15 км (К)

Мужчины
1. Иво НИСКАНЕН Финляндия 36.44,0
2. Мартин Йонсруд СУНДБЮ Норвегия 17,9
3. Никлас ДЮРХАУГ Норвегия 31,3
4. Александр БЕССМЕРТНЫХ Россия 41,8
5. Андрей ЛАРЬКОВ Россия 53,2

20. Сергей ТУРЫШЕВ Россия 2.06,3
22. Станислав ВОЛЖЕНЦЕВ Россия 2.19,1

Лыжное двоеборье. HS130
1. Йоханнес РИДЗЕК Германия 26.41,8
2. Акито ВАТАБЕ Япония 4,8
3. Франсуа БРО Франция 13,0

32. Вячеслав БАРКОВ Россия 4.03,7
35. Самир МАСТИЕВ Россия 4.46,2
41. Эрнест ЯХИН Россия 5.13,1
48. Тимофей БОРИСОВ Россия 7.32,1

2 марта
Лыжи. Эстафета 4х5 км

Женщины
1. Норвегия (Фалла, Х.Венг, 

Якобсен, Бьорген) 52.21,5
2. Швеция (Хог, Кала, 

Э.Андерссон, С.Нильссон) 1.01,6
3. Финляндия (Сааринен, 

Нисканен, Мононен, Пармакоски) 1.02,1
5. Россия (Кальсина, Белорукова, 

Чекалева, Седова) 1.33,8
Прыжки с трамплина
Мужчины. HS130

1. Штефан КРАФТ Австрия 279,3
2. Андреас ВЕЛЛИНГЕР Германия 278,0
3. Петр ЖИЛА Польша 276,7

20. Евгений КЛИМОВ Россия 234,3
24. Дмитрий ВАСИЛЬЕВ Россия 225,3
29. Денис КОРНИЛОВ Россия 209,1
49 Алексей РОМАШОВ Россия 83,3

3 марта. 14.30. Лыжи. Мужчины. Эста-
фета 4х10 км. 17.00. Лыжное двоеборье. Ко-
манды. HS130.

4 марта. 15.30. Лыжи. Женщины. Масс-
старт, 30 км (С). 18.15. Прыжки с трампли-
на. Мужчины. Команды. HS130.

5 марта. 15.30. Лыжи. Мужчины. Масс-
старт, 50 км (С).

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ
 З С Б Всего

1. Норвегия 5 3 4 12
2. Германия 5 3 2 10
3. Россия 2 2 0 4
4. Австрия 2 1 1 4
5. Финляндия 1 1 2 4
6. Италия 1 1 0 2
7. Япония 0 2 2 4
8. Швеция 0 2 1 3
9. США 0 1 2 3

10. Польша 0 0 1 1
 Франция 0 0 1 1

КАЛЕНДАРЬ ОСТАВШИХСЯ ГОНОК
3 марта. 13.00. Мужчины. Спринт
4 марта. 12.45. Женщины. Гонка преследования
4 марта. 14.30. Мужчины. Гонка преследования
5 марта. 11.30. Женщины. Эстафета
5 марта. 13.45. Мужчины. Эстафета

ШУМИЛОВА 
ВЫИГРАЛА ГОНКУ 

НА КУБКЕ IBU
КОНТИОЛАХТИ (Финлян-

дия). Кубок IBU. Индивиду-
альная гонка. Мужчины. 1. 
Моравец (Чехия) - 49.12,9 (0). 
2. ВОЛКОВ - 46,7 (0). 3. Мезо-
тич (Австрия) - 52,5 (0).

Женщины. 1. Шумилова - 
46.57,9 (2). 2. Кайшева - 22,2 
(2). 3. Алифировец (Швеция) 
- 39,5 (1).

КУБОК МИРА

ДАЛЬМАЙЕР  
НА КУРАЖЕ 

НЕПОБЕДИМА
Немка Лаура Дальмайер на олимпийской 

трассе в Корее продолжила победную 
серию, а наших девушек в спринтерской 

гонке не было даже в тридцатке

БИАТЛОН

Вчера. Пхенчхан. Дебютантка сборной России Светлана МИРОНОВА финишировала 64-й, опередив Светлану Слепцову.

Вчера. Лахти. Марит БЬОРГЕН.

Женская эстафета ознаменовалась 
убедительнейшей победой норвежек  
и провальным первым этапом нашей 
команды, который лишил россиянок 

шансов на медали

Международный союз биатлонистов (IBU) не дождался от Тюмени добровольного отказа от права  
на проведение чемпионата мира-2021 и лишил Россию этого турнира в одностороннем порядке

ЭСТАФЕТА. 4х5 км. Женщины
Страна 1-й этап 2-й этап 3-й этап 4-й этап Финиш

1. Норвегия Фалла 11.35,0 (1) Х.Венг +0,4 (2) Якобсен 37.43,6 (1) Бьорген 52.21,5
2. Швеция Хог +8,1 (4) Калла +12,7 (3) Э.Андерссон +56,7 (2) С.Нильссон +1.01,6
3. Финляндия Сааринен +7,1 (2) Нисканен 23.36,0 (1) Мононен +58,3 (3) Пармакоски +1.02,1
4. США Рэндалл +24,5 (5) Бьорнсен +36,2 (4) Стивен 1.19,8 (4) Диггинс +1.33,8
5. РОССИЯ КАЛЬСИНА +1.27,4 (12) БЕЛОРУКОВА +1.41,8 (8) ЧЕКАЛЕВА +2.05,3 (8) СЕДОВА +2.28,6
6. Германия Хенниг +1.07,3 (7) Белер +1.12,0 (6) Фессель +1.46,0 (5) Рингвальд +2.38,3

СПРИНТ. 7,5 км. Женщины
Стрельбы Финиш1-я/лежа 2-я/стоя

1. Лаура ДАЛЬМАЙЕР Германия +2,9/0 (3) 14.34,6/0 (1) 20.43,7/0
2. Тириль ЭКХОФФ Норвегия 7.02,1/0 (1) +2,9/0 (2) +8,4/0
3. Анаис ШЕВАЛЬЕ Франция +14,8/0 (8) +25,1/0 (4) +41,6/0
4. Кайса МЯКЯРЯЙНЕН Финляндия +0,1/0 (2) +55,3/2 (11) +58,7/2
5. Сюзан ДАНКЛИ США +11,2/0 (5) +49,7/1 (6) +59,7/1
6. Юлия ДЖИМА Украина +29,0/0 (23) +47,9/0 (5) +1.01,0/0

34. Татьяна АКИМОВА Россия +36,9/1 (39) +1.37,7/1 (39) +2.01,5/2
36. Ирина УСЛУГИНА Россия +47,9/1 (54) +1.25,8/0 (30) +2.08,9/1
55. Ирина СТАРЫХ Россия +1.15,7/2 (69) +2.27,3/2 (68) +2.42,8/4
64. Светлана МИРОНОВА Россия +1.30,2/2 (76) +2.33,6/1 (71) +2.58,5/3
66. Светлана СЛЕПЦОВА Россия +43,8/0 (47) +2.20,0/2 (67) +3.00,0/2
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Андрей БАЗДРЕВ

Бокс, бои ММА и прочие кровавые 
развлечения современного чело-
века - это не спорт. Это мир выду-

манных героев, вымышленных событий 
и ненастоящих правил, где реальность 
зачастую пытаются дотягивать до ожи-
даний зрителя.  Худшее, что могут сде-
лать бойцы, - это казаться нормальными, 
заурядными людьми, поэтому основной 
задачей UFC  было всегда делать каждый 
бой незаурядным событием и каждого 
бойца - персонажем и героем.

ОПАСНЫЙ СОПЕРНИК
Формально Хабиб Нурмагомедов и 

Тони Фергюсон дерутся за временный 
титул чемпиона в легком весе. Для тех, 
кто является частью индустрии и фанат-
ского ядра, это де-факто бой за настоя-
щий титул - потому что Конору Макгре-
гору нет сейчас никакого интереса защи-
щать свой чемпионский пояс. В реальном 
мире у этих титулов нет никакого значе-
ния, мы сами наделяем тот или иной бой 
смыслом, а его участников - несущест-
вующими качествами.

Так Хабиб стал самым страшным рос-
сийским бойцом, который в детстве бо-
ролся с медведем, соперники у него ле-
тают в октагоне, титульный бой он тре-
бовал у Даны Уайта прямо по ходу того, 
как добивал в клетке своего последне-
го соперника, а из последнего - напу-
гал и обратил в бегство Макгрегора. Так 
что, если верить фанатам Хабиба, у То-
ни Фергюсона против него нет ни еди-
ного шанса.

На самом деле Фергюсон для Хаби-
ба, возможно, опаснее, чем ирландский 
бородатый лепрекон Макгрегор. Во-пер-
вых, единственное, в чем у Нурмагоме-
дова есть однозначное преимущество, 
это борьба. Все удары, которые бьет Ха-
биб, должны не наносить урон, а просто 
отвлечь внимание соперника от быст-
рого прохода с тейкдауном или ампли-
тудным броском, а вот уже если ему это 
удается, после начинается самая тоскли-
вая часть боя. Соперник пытается встать 
и не попасть на болевой, а Хабиб, ис-
пользуя технический арсенал и физиче-
скую мощь, любой ценой старается ему 
этого не дать.

БОЙ-ЗАЯВЛЕНИЕ
Арсенал приемов Тони Фергюсона  

значительно шире, он лучше чувствует 
дистанцию в стойке, его удары острее, 
а в борьбе он умеет достаточно, чтобы 

вставать там, где не могли встать другие. 
В ходе конференц-звонка оба без оста-
новки называли друг друга «цыпленком» 
и угрожали вбить в настил. Примерно 
так будет выглядеть и их бой - изматы-
вающий, тактический бой, где оба будут 
упорствовать, попытаются сначала сло-
мать друг друга с ходу, затем утомить и, 
наконец, заставить ошибиться.

Это не будет слишком уж зрелищно, 
по меркам современных боев, но нерв 
боя чувствуется уже сейчас. Это ожи-
дания, за которыми должна дотянуться 
реальность. Быстрая победа одного или 
другого бойца - станет разочарованием.  
Поражение Хабиба - как эпического и са-
мобытного персонажа, который держал 
элиту дивизиона в напряжении, - разо-
чарование не меньшее даже для тех, кто 
за него не болеет. Тогда он сразу пере-
стает быть явлением в UFC, перестает 
быть угрозой, и одной интригой, одним 
из главных сюжетов в боях сразу стано-
вится меньше.

Но победа Нурмагомедова может 
обернуться не меньшим разочаровани-
ем, если она не принесет ему больших 
боев, а фанаты не получат по итогам зве-
зду, способную привезти турнир UFC  в 
Россию. Потому что если не будет ни 
первого, ни второго, зачем это все? Ра-
ди титула? Это часть вымышленной до-
полненной реальности.

Поэтому все ждут боя, чтобы увидеть 
не победу или поражение - а бой-заяв-
ление, бой-утверждение, бой, который 
покажет, в какой реальности находится 
UFC и смешанные единоборства в целом 
- победитель должен выглядеть как зве-
зда. В предыдущих боях Нурмагомедову 
это удавалось. Фергюсону тоже, пусть и 
в меньшей степени. В эти выходные То-
ни Фергюсон может и не стать главным 
героем, но он может помешать сделать 
это своему сопернику.

Пока Президент России 
Владимир Путин говорил 
в Красноярске о недостат-

ках отечественной антидопин-
говой системы, а наша незави-
симая общественная комиссия 
готовилась представить наци-
ональный план по борьбе с до-
пингом, глава американско-
го антидопингового агентства 
(USADA) Трэвис Тайгарт озву-
чил в Конгрессе США собствен-
ный проект реформ самой чув-
ствительно сферы большого 
спорта. Если российские влас-
ти, кажется, окончательно со-
гласились с тем, что изменения 
следует начинать с себя, то аме-
риканский замысел грозит пе-
ревернуть с ног на голову всю 
мировую спортивную систему.

РОССИЯ ИСПОРТИЛА 
ДВЕ ОЛИМПИАДЫ?

Тайгарт давно пользуется 
репутацией русофоба и анти-
допингового радикала. Он не-
однократно требовал от ВАДА 
«закручивания гаек» и изгна-
ния России из олимпийской се-
мьи, чем вызвал неудовольст-
вие даже в Олимпийском коми-

тете США (USOC), где не хотят 
наживать себе врагов во вре-
мя выборной кампании Лос-
Анджелеса-2024. Но даже по-
сле окрика из USOC Тайгарт не 
успокоился, заявив в Конгрес-
се, что «Россия испортила две 
Олимпиады, а в Рио соревнова-
лись десятки россиян, которые 
не прошли через заслуживаю-
щую доверие антидопинговую 
программу». В общем, высказы-
вания главы USADA надо сра-
зу делить на двое - они ни в ко-
ем случае не являются офици-
альной позицией глав мирового 
спорта.

С другой стороны, нет сом-
нений в том, что USADA впра-
ве выступать с любыми идея-
ми по поводу антидопинговых 
реформ. Чтобы мы не думали 
о стиле работы Тайгарта и о 
странностях западной системы 
терапевтических исключений 
на прием запрещенных пре-
паратов, американское анти-
допинговое агентство остается 
одной из самых эффективных 
и профессиональных органи-
заций в мире. Еще в те времена, 
когда в России борьба с допин-

гом воспринималась как игра, 
USADA уже сурово карал таких 
суперзвезд, как Мэрион Джонс 
или Лэнс Армстронг. Другой во-
прос, удалось ли ведомству Тай-
гарта в итоге полностью побе-
дить допинг в США, и станет 
ли кому-то легче от разруше-
ния мифической «российской 
допинговой системы».

ХВОСТ ВИЛЯЕТ СОБАКОЙ
Итак, что же предлагает нам 

Тайгарт? Если отбросить тра-
диционные просьбы об увели-
чении финансирования, самой 
значимой надо признать идею 
«исключить влияние спортив-
ных организаций на вопросы 
антидопинга» и расширить воз-

можности ВАДА, дав ему право 
не только расследовать и над-
зирать за вынесением дисква-
лификаций, но и самому нала-
гать санкции. Вроде бы логика 
в этом предложении есть. Спор-
тивные федерации не заинте-
ресованы в раздувании допин-
говых скандалов и очень часто 
пытаются замять эти неприят-
ные истории. Однако наделение 
ВАДА карательной функцией не 
избавит нас от «конфликта ин-
тересов» - все лишь развернет-
ся в другую сторону. И здесь еще 
неизвестно, что хуже - не нака-
зать виновного или наказать не-
виновного.

Схема, согласно Тайгарту, 
получится крайне странная - 

проводить соревнования будут 
федерации и МОК, а допускать 
к ним и формировать оконча-
тельные списки победителей и 
призеров - ВАДА. Даже если в 
агентстве будут работать кри-
стально честные и професси-
ональные люди - перед ними 
откроется непаханое поле для 
злоупотреблений и ошибок. Рас-
считывать же, что все наклад-
ки в разумные сроки исправит 
Спортивный арбитражный суд, 
просто смешно. Как показывает 
история наших отстраненных 
спортсменов и федераций, рас-
права всегда происходит почти 
моментально, а восстановление 
прав наказанных затягивает-
ся на месяцы, если не на годы.

ПАРАЛЛЕЛЬНАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ

Предложению о расшире-
нии полномочий ВАДА нам на-
до сопротивляться изо всех сил. 
А вот с идеей «усилить поддер-
жку информаторов», увы, при-
дется смириться как с меньшим 
из зол. Да, возможно, многие из 
нас испытывают чувство брез-
гливости к «доносчикам», воз-

можно в истории России есть 
страницы, позволяющие неод-
нозначно относиться к подоб-
ным людям. Однако эйфория 
ВАДА от сотрудничества с су-
пругами Степановыми и Григо-
рием Родченковым сейчас столь 
сильна, что от проекта «поддер-
жки информаторов» нам уже не 
отбиться.

Насколько мне известно, в 
национальном плане по борь-
бе с допингом, который будет 
представлен в апреле, плани-
руется предложить включить 
«информаторов» в российское 
правовое поле. Однако в наших 
силах сделать так, чтобы атмос-
фера доносов и сведения лич-
ных счетов не убила наш спорт 
сильнее, чем запрещенные ве-
щества. Вместе с «пряником» 
доносчики могут получить и 
«кнут» - уголовную ответствен-
ность за предоставление заве-
домо ложных сведений. Навер-
няка это снова вызовет крити-
ку у Тайгарта. Но очевидно, что 
мы с USADA сейчас существуем 
в параллельных реальностях, и 
споров не избежать.

Олег ШАМОНАЕВ

РЕФОРМЫ ТАЙГАРТА
1. Исключить влияние спорта на вопросы антидопинга.
2. Усилить ВАДА через независимость, открытость и увеличенное 

финансирование.
3. Усилить и сделать понятными возможности ВАДА расследовать, 

следить за соблюдением правил и налагать санкции.
4. Дать возможность спортсменам, которые пострадали из-за при-

менения допинга другими спортсменами, получить достойное призна-
ние, включая быстрое перераспределение медалей.

5. Усилить поддержку информаторов по всему миру.

Завтра состоится долго-
жданный поединок между 
первым и вторым номером 

рейтинга легкого веса UFC. Бой 
станет самым важным в карье-
ре Хабиба Нурмагомедова - с та-
ким сложным соперником, как 
Тони Фергюсон, он еще не встре-
чался. Отец и тренер Хабиба - 
Абдулманап Нурмагомедов не 
сможет лично присутствовать 
на бое в Лас-Вегасе. Ему, а так-
же двоюродному брату Хабиба 
Шамилю Завурову и троюродно-
му брату Магомедрасулу Хасбу-
лаеву отказали в американской 
визе. В интервью «СЭ» Абдулма-
нап Нурмагомедов рассказал, 
что станет ключом в победе сы-
на и выразил уверенность, что 
поединок закончится досрочно.

У ХАБИБА ЖЕСТЧЕ УДАР, 
НО ФЕРГЮСОН 

РАЗНООБРАЗНЕЕ
- Сколько времени Хабиб про-

водит в США перед боем, чтобы 
пройти акклиматизацию?

- Он в США уже два месяца. 
Акклиматизация давно пройде-
на. Чувствует он себя нормаль-
но, никаких проблем со здоро-
вьем и травм у него нет.

- Нет проблем со сгонкой 
веса?

- Нет, сгоняет по два кило-
грамма в день, так он как раз 
уложится в лимит легкого веса 
(до 70 кг. - Прим. «СЭ») к 3 мар-
та. У меня своя система сгонки 
веса. Всегда ее используем, так 
что этот режим привычен для 
Хабиба. После взвешивания, он 
быстро набирает довольно боль-
шую массу - порядка 8 - 9 кило-
граммов к моменту боя.

- На что Хабиб делал упор во 
время тренировок перед боем с 
Фергюсоном?

- Выносливость, ударная 
техника и так далее. Я считаю, 
что решающими факторами в 
бою станет как раз выносли-
вость и тактическая установка.

- Хабиб будет работать в стой-
ке или постарается перевести бой 
в партер?

- В стойке у Хабиба будет 
преимущество, потому что уда-
ры у него посильнее, чем у Фер-
гюсона. Но у Фергюсона длин-
нее руки, поэтому очень важно 
подобрать правильную дистан-
цию. Чтобы это сделать, снача-
ла нужно измотать соперника в 
борьбе. Так что первый раунд по 
плану Хабиб проведет в парте-
ре, соперник устанет, и скорость 

станет меньше. А со второго ра-
унда будет работать в стойке. 
Если пойти в размен ударами, 
Фергюсон упадет раньше.

- Можете ли вы назвать пре-
имущества Фергюсона перед 
Хабибом?

- Тони немного разнообраз-
нее.

НЕ ИСКЛЮЧАЮ, 
ЧТО UFC ЗАМЕШАН 

В ПРОБЛЕМАХ С ВИЗОЙ
- Может бой дойти до судей-

ского решения и не опасаетесь 
ли вы, что судейство может быть 
предвзятым?

- До судейского решения не 
дойдет, потому что бой анонси-
рован на пять раундов, и у Ха-
биба хватит времени, чтобы за-
вершить его досрочно. Судейст-
ва я не боюсь.

- Вы не сможете полететь на 
бой Хабиба в США, потому что 

вам отказали в визе. С чем, на 
ваш взгляд, это связано?

- Не исключаю, что в этом 
может быть замешан UFC, но 
доказательств у меня никаких 
нет, так что я не могу это утвер-
ждать. Есть некоторые момен-
ты, которые наталкивают на та-
кие мысли. Например, почему-
то флаг России нельзя выносить 
в октагон или на церемонию 
взвешивания, а, допустим, фла-
ги Польши или Эстонии можно. 
Российский флаг отбирают, уг-
рожают денежными штрафа-
ми. Это случалось со мной уже 
на нескольких турнирах UFC.

- Ваше отсутствие на поедин-
ке может как-то негативно ска-
заться на выступлении Хабиба?

- Не думаю. В любом случае 
я никогда не присутствую в его 
углу во время боя. Буду болеть 
за него из дома в Махачкале.

Сергей ФИШ

Сергей ФИШ из Москвы

Накануне поединка состо-
ялась традиционная про-
цедура взвешивания. Все 

бойцы из карда вечера M-1 
Challenge 75 уложились в по-
ложенный вес. За исключени-
ем одного бойца из Украины - 
Максима Мельника, который не 
успел доехать до Москвы. «Ни-
чего страшного, - сказал глава 
М-1 Вадим Финкельштейн. - Он 
приедет уже сегодня и пройдет 
процедуру взвешивания. Поеди-
нок между Приказой и Мельни-
ком состоится».

ШЛЕМЕНКО 
МОЖЕТ ПРОВЕСТИ ЕЩЕ ДВА 

БОЯ В М-1 В ЭТОМ ГОДУ
Главным событием вечера 

станет, разумеется, бой Алек-
сандра Шлеменко с Полом Брэд-
ли. «Шторм» показал 83,9 кило-
грамма, Брэдли - 83,6 килограм-

ма, таким образом, оба бойца 
уложились в норму среднего ве-
са. Шлеменко, видимо, сгонка 
не далась слишком сложно - еще 
перед началом взвешивания он 
съел дольку яблока, то же, что и 
обычно употребляет на завтрак.

Пол Брэдли, как и Шлемен-
ко, был в хорошем настроении. 
«Чувствую себя отлично, я готов 
к бою», - сказал Брэдли на взве-
шивании. До приезда в Россию 
он волновался не нападут ли на 
него российские болельщики, 
если он выиграет у Шлеменко. 
«В России гостеприимные лю-
ди, может даже чересчур, уве-
рен, Брэдли уже ничего не бес-
покоит», - сказал Шлеменко на-
кануне боя.

Среди слабых сторон амери-
канца Александр отметил пло-
хую работу ногами и слабые 
приемы в партере. Тем не ме-
нее соперник у российского бой-
ца серьезный. Брэдли - мощный 
и неуступчивый боец, которому 

отдал должное даже Андрей Ко-
решков, подопечный Шлемен-
ко. По словам главы М-1 Вади-
ма Финкельштейна, после то-
го как Рамазан Эмеев не смог 
выйти на бой из-за травмы они 
искали соперника примерно та-
кого же уровня:

- Брэдли очень хороший 
соперник, - сказал Финкель-
штейн. - Он выступал в лучших 
организациях мира - Bellator 
и UFC. Изначально мы хоте-
ли провести бой с Эмеевым, но 
пришлось искать другого сопер-
ника. В М-1 всегда проводятся 
только конкурентные бои, где 
шансы 50 на 50. Соперника для 
Шлеменко всегда найти слож-
но, ведь это очень высокий уро-
вень. Мы сделали хорошее пред-
ложение Брэдли, и он согласил-
ся. Я надеюсь на долгий бой. 
Что касается дальнейших вы-
ступлений Шлеменко в М-1, то 
мы ведем с ним переговоры, хо-
тим провести еще один или два 

боя с его участием в этом году.
Бои вечера M-1 Challenge 75 

будут традиционно проводить-
ся в рейдже  - ринге с сеткой у 
канваса. Брэдли всегда драл-
ся только в клетке, в то время 
как Шлеменко провел два не-
давних поединка в рейдже про-

тив Вячеслава Василевского. По 
словам Александра, поединки 
в клетке отличаются от ринга 
и тому подобного. В отличие от 
клетки здесь есть риск упасть за 
канаты, если соперник давит. 
При этом, по мнению Андрея 
Корешкова, Брэдли будет как 

раз стремиться зажать Шле-
менко либо в углу, либо у кана-
тов. Сам Александр говорит, что 
приготовил сюрпризы для Брэд-
ли, и знает как можно остано-
вить его прессинг.

ПОДАРОК НА ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ

Соглавным событием вечера 
станет поединок за титул чем-
пиона «М-1» в полусреднем весе 
между обладателем пояса Алек-
сеем Кунченко и претендентом 
Максимом Грабовичем. Инте-
ресно, что Кунченко является 
учеником Шлеменко, в то вре-
мя как Грабович представляет 
«Клуб имени святого Александ-
ра Невского» из города Старый 
Оскол, где тренируется сам и 
тренирует молодых бойцов Фе-
дор Емельяненко. На взвешива-
нии Кунченко показал вес 77 кг, 
Грабович - 76,9 кг.

Алексей Кунченко пришел в 
ММА из армейского рукопаш-

ного боя. В смешанных едино-
борствах провел 15 боев и во 
всех одержал победы, в апреле 
2016 года стал чемпионом «М-
1». На взвешивании перед бо-
ем он сказал, что ждет сложно-
го поединка:

- Главная трудность в том, 
что Максим левша. Это мой пер-
вый бой с левшой в професси-
оналах. Я готовился, отраба-
тывал технику против левши в 
спаррингах, но все равно, про-
водить тренировочный поеди-
нок и выходить на реальный 
бой - это разные вещи. Буду дей-
ствовать по обстоятельствам. 
Могу отметить, что мой сопер-
ник хорошо развит физически 
- крепкий, выносливый, имеет 
борцовскую базу и базу удар-
ной техники. Я смотрел много 
его боев, и каждый раз он дей-
ствовал по-разному - умеет под-
страиваться под соперника и 
использовать свои сильные сто-
роны.

3 марта, в день боя, Максим 
Грабович отпразднует свое 
28-летие. Вероятно, это станет 
самым необычным днем рожде-
ния в его жизни. Боец расска-
зал, что лучшим подарком для 
него станет выигранный титул, 
но отметил, что с бойцами та-
кого высокого уровня он еще не 
встречался:

- Конечно, очень хочется 
одержать победу, особенно в 
свой день рождения. Но Алек-
сей Кунченко - самый серьез-
ный соперник в моей карьере. 
Судя по его боям, он очень тол-
ковый боец. Готовлюсь ко все-
му, действовать буду по обсто-
ятельствам. Тренировался ря-
дом с Федором Емельяненко, 
но он был больше сконцентри-
рован на собственном поедин-
ке с Мэттом Митрионом, кото-
рый так и не состоялся. Так что 
в основном со мной занимались 
Владимир Воронов и Александр 
Мичков.

VS

 Александр   Пол
 ШЛЕМЕНКО  БРЭДЛИ

             Россия Страна               США
32 Возраст 33
180 см Рост 175 см
84 кг Вес 84 кг
54 (30 нокаутом) Побед 23 (8 нокаутом)
9 Поражений 7
Шторм (Storm) Прозвище Джентльмен 
  (The Gentleman)
Армейский рукопашный бой Др. виды Вольная борьба

 Александр   Пол
 ШЛЕМЕНКО  БРЭДЛИ

 Страна               

VS

НУРМАГОМЕДОВ ФЕРГЮСОН
Российский боец Хабиб Нурмагомедов в субботу проведет в Лас-Вегасе один из ключевых 

поединков в своей карьере - против американца Тони Фергюсона. Победитель получит право 
сразиться с главной звездой UFC Конором Макгрегором.

БОЙ БЕЗ ГЕРОЯ

ШЛЕМЕНКО И БРЭДЛИ УЛОЖИЛИСЬ В ВЕС
Сегодня в Москве пройдет поединок между одним из самых известных российских бойцов ММА Александром Шлеменко и американцем Полом Брэдли. 

Накануне боя его организаторы выразили надежду, что схватка не окажется скоротечной, а Шлеменко в этом году еще дважды выйдет в рейдж.

ВАДА МЕЧТАЕТ О КАРАТЕЛЬНЫХ ФУНКЦИЯХ
Глава Американского антидопингового агентства Трэвис Тайгарт предложил лишить спортивные федерации и МОК права наказывать спортсменов 

за допинг и возложить эту обязанность на Всемирное антидопинговое агентство (ВАДА)

Хабиб НУРМАГОМЕДОВ с отцом.

12 ноября 2016 года. Нью-Йорк. 
Хабиб НУРМАГОМЕДОВ после победы 

над Майклом Джонсоном.

Вторник. Вашингтон. Майкл ФЕЛПС (слева) 
и Трэвис ТАЙГАРТ.

 Хабиб  Тони
НУРМАГОМЕДОВ ФЕРГЮСОН
             Россия Страна               США
 28 Возраст  33
177 см Рост 180 см
 70 кг Вес  70 кг
 24 (8 нокаутом) Побед  22 (9 нокаутом)
 0 Поражений  3
Орел (The Eagle) Прозвище Кошмар (El Cucuy)
Боевое самбо Др. виды Джиу-джитсу

 Хабиб  Тони
НУРМАГОМЕДОВ ФЕРГЮСОНVS

ДОПИНГ

ЕДИНОБОРСТВА
Отец и тренер самого успешного российского бойца 

в UFC Хабиба Нурмагомедова рассказал о тактике сына 
на бой против американца Тони Фергюсона, 

который состоится 4 марта в Лас-Вегасе

Абдулманап НУРМАГОМЕДОВ: 
«UFC ГРОЗИТ НАМ ШТРАФАМИ 

ЗА РОССИЙСКИЙ ФЛАГ»
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ПРОТИВ ДОПИНГА ПОДНЯЛИ 
КОСМИЧЕСКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

Молодые российские спортсмены создали проект Rocket Science, чтобы 
заразить идеей «чистого спорта» новое поколение наших атлетов

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Главное легкоатлетическое 
событие зимы, увы, пройдет 
при минимальном предста-

вительстве россиян. Право вы-
ступить на чемпионате Европы - 
пусть и под нейтральным флагом 
- получила только 26-летняя пры-
гунья в длину Дарья Клишина. То 
есть в глобальном плане никаких 
сдвигов по части восстановления 
в правах наших атлетов по срав-
нению с прошлым летом не про-
изошло.

Предпосылки к изменению си-
туации в лучшую сторону имеют-
ся. Международная федерация 
легкой атлетики (ИААФ) приня-
ла решение допустить до участия 
в международных стартах под 
нейтральным флагом еще трех 
россиян: Анжелику Сидорову, 
Кристину Сивкову и Алексея Со-
кирского. Другое дело, что соот-
ветствующее уведомление при-
шло 24 февраля - через день по-
сле окончания приема заявок на 
участие в чемпионате Европы. 
Больше того, никто из перечи-
сленной тройки ехать в Белград 
не собирался: Сидорова завер-
шила сезон чемпионатом России, 
Сивкова болела, а метания моло-
та - дисциплины, в которой вы-
ступает Сокирский, - в програм-
ме зимних стартов просто нет.

Столь неоднозначным шагом 
ИААФ, с одном стороны, дала по-
нять, что в светофоре, регулиру-
ющем движение из России, есть 
не только красный, но и зеленый 
цвет, а с другой - опять по не-
объяснимой причине без стартов 
осталась, например, безусловный 
лидер мирового сезона Мария Ку-
чина. Действующая чемпионка 
мира в прыжках в высоту сдала 
неимоверное количество допинг-
тестов, многократно выражала 
огромное желание выступить в 
Белграде, но все это оказалось на-
прасным. На этой неделе Марии 
разъяснили, что ее недопуск свя-
зан с тем, что в данный момент не 
завершена перепроверка допинг-
проб с чемпионата мира-2015, 
где Кучина завоевала золото.

У КЛИШИНОЙ  
ХОРОШИЕ ШАНСЫ

Когда наши лидеры все-та-
ки смогут соревноваться за ру-
бежом,  не знает никто. В итоге 
нам ничего не остается, кроме 

как болеть за Дарью Клишину. Ее 
финал начнется в воскресенье в 
19.40. Россиянке на предстоящем 
старте вполне по силам побороть-
ся за медали. Явный фаворит тур-
нира - Ивана Шпанович. Сербка 
совсем недавно во все том же ма-
неже Белграда улетела на 6,96 м. 
На чемпионате Европы ее цель 
не только золото, но и прыжок 
за гроссмейстерские 7 метров. 
Остальные участницы о подоб-
ном пока могут только мечтать.

Показанные в Риге 6,78 м Кли-
шиной - второй результат сезо-
на в Европе. При этом плотность 
спортсменок, прыгавших в райо-
не 6,70 м, очень высока, и очевид-
но, что борьба за призовые места 
будет очень серьезная. Насколько 
готова к ней Дарья - узнаем сов-
сем скоро. Но на зимних турнирах 
россиянка, как правило, выступа-
ет успешнее. Два золота чемпио-
натов Европы, которые пока яв-
ляются главными спортивными 
достижениями Клишиной, были 
выиграны именно в закрытых по-
мещениях.

КТО БЫ ИЗ РОССИЯН МОГ 
ПОБОРОТЬСЯ ЗА МЕДАЛИ
В спорте нельзя быть уверен-

ным в чем-то до окончания сорев-
нований, но у меня нет никаких 
сомненийв том, что в женской 
высоте в Белграде победила бы 
Кучина. Мария на недавнем чем-
пионате России фактически без 
зрителей и конкуренции прыгну-
ла 2,03 м. Последний раз на такие 
рубежи женщины зимой выходи-
ли пять лет назад, когда «зажига-
ла» Анна Чичерова. При этом не 
секрет, что Кучина свои лучшие 
результаты показывает в усло-
виях серьезного соперничества. 
Так что остается лишь гадать, на 
какие высоты ей по силам вый-
ти сейчас.

Грустно, но помимо Кучиной 
и Клишиной, исходя из резуль-
татов, показанных по ходу сезо-
на, на медали Белграда из нашей 
женской команды могла претен-
довать только Анжелика Сидо-
рова.

А вот у мужчин ситуации по-
интереснее. 21-летний Констан-
тин Холмогоров обладатель тре-
тьего времени в Европе на 800 м 
(1.47,56), а 24-летний Владимир 
Никитин - четвертого на 3000 м 

(7.44,65). Выше шестовика Ти-
мура Моргунова, взлетевшего в 
январе в Челябинске на 5,80 м, 
из европейцев прыгал только по-
ляк Петр Лисек. За 21 м толк-
нул ядро на чемпионате России 
Максим Афонин - и в такой фор-
ме он точно боролся бы за «при-
зы» в Сербии.

Лучший результат сезона в 
мире в тройном прыжке (17,20) 
принадлежит Люкману Адамсу. 
В длине - Артему Примаку (8,21). 
Кстати, четвертый прыжок в ми-
ре и второй в Европе (после При-
мака) - у 21-летнего Федора Ки-
селькова (8,11). Наконец, потря-
сающая конкуренция сейчас у 
нас в мужской «высоте». По-преж-
нему в большом порядке олим-
пийский чемпион Иван Ухов. 2,33 
в этом сезоне имеет 19-летний 
Даниил Лысенко. Прыжки на 2,30 
-2,31 есть в активе молодых Ни-
киты Анищенков и Ильи Иваню-
ка. Каждый из них мог бороть-
ся бы в Белграде за самые высо-
кие места.

СТЕПАНОВОЙ  
ТОЖЕ НЕ БУДЕТ НА ЧЕ

Не выступит в Белграде еще 
одна россиянка - информатор ВА-
ДА Юлия Степанова. Она и рань-
ше не показывала выдающих-
ся результатов, но ее нынешний 
уровень совсем уж посредствен-
ный - она не смогла справиться 
даже с отборочным нормативом 
для участия на чемпионате Ев-
ропы. Чтобы квалифицировать-
ся на 800 м - коронной дистан-
ции Степановой, - нужно было 
по ходу сезона пробежать их быс-
трее 2.04. Однако лучшим дости-
жением 30-летней бегуньи ста-
ли 2.05,14.

С таким бегом Степанова не 
победила бы даже на юниорском 
чемпионате России. У нас, к сло-
ву, поразительных результатов 
на 800 м это зимой тоже никто 
не показывал, но по крайней ме-
ре квалификационный норма-
тив семь спортсменов выполни-
ли. А Степанову, судя по всему, 
если еще и будут приглашать на 
какие-то коммерческие турни-
ры, то сугубо из политических 
соображений. Ни малейшего ин-
тереса как спортсменка она не 
представляет.

Владимир ИВАНОВ

БЕЛГРАД-2017
КЛИШИНА И ПУСТОТА

Сегодня в Сербии стартует чемпионат Европы в закрытых помещениях. Как и на Олимпийских 
играх в Рио, Россия будет представлена только лишь одним спортсменом.

Эта идея напрашивалась 
давным-давно. Ее обду-
мывали независимо друг 

от друга десятки людей. Одни 
мечтали: «Ах, если бы...» Другие 
приводили в пример зарубеж-
ные аналоги, третьи сетовали, 
что у нас нет никакой альтер-
нативы существующей систе-
ме... Так стал реальностью про-
ект, который способен помочь 
нашим спортсменам вернуть-
ся в мировую легкоатлетиче-
скую семью. Основатели Rocket 
Science - Василий Пермитин и 
Евгений Пищалов. Они открыто 
говорят о том, что соревнуются 
«чистыми», пользуясь новейши-
ми технологиями и научными 
разработками для достижений 
высоких результатов. В их тре-
нировочном процессе нет места 
только одному - допингу.

МОЗГИ ВМЕСТО 
ФАРМАКОЛОГИИ

Для Пермитина и Пищалова  
это идея  не способ заработать, 
а возможность собрать едино-
мышленников, найти и воспи-
тать «чистых» молодых спор-
тсменов - звезд российского и 
мирового уровня.

- Мы с самого начала не хо-
тели ни с чем воевать. У нас нет 
позиции «против системы», мы 
за создание альтернативы, - от-
метил Василий. - Мы хотим сво-
им примером показать тому же 
Западу, что в России не все так 
плохо, что есть люди, желаю-
щие развиваться независимо 
от системы.

- Учитывая ситуацию в ми-
ровом спорте, нас под микроско-
пом будут рассматривать бли-
жайшие лет десять, - добавил Ев-
гений. - Нам хочется добиваться 
результатов не с помощью за-
прещенной фармакологии, а с 
помощью мозгов, знаний, ин-
туиции. Это более продуктив-
но. Мы не зависим от достиже-
ний медицины, и у нас огромный 
простор для творчества.

Клуб будет в некотором смы-
сле элитарным - для попадания 
туда нужно разделять идеи про-
екта, быть открытым, обладать 
прогрессивным мышлением, в 
котором не место клише вроде 
«весь мир бегает на «фарме». К 
тому же нового участника дол-
жен одобрить костяк команды.

- Мы хотим выращивать бу-
дущее поколение, готовиться к 
следующим Олимпиадам, - под-
черкнул Пищалов. - Но у нас - не 
фабрика медалей. Мы собира-
емся растить разносторонних 

личностей, помимо высоких ре-
зультатов они смогут пообщать-
ся с прессой, рассказать о чем-
то интересном.

СБОРНАЯ  
НЕ ПРИСОЕДИНИТСЯ?

Сейчас проект держится на 
энтузиазме и вложениях его 
основателей. «Это для души», - 
подчеркивают основатели. Ко-
стяк Rocket Science состоит из 
6 - 7 человек, в том числе на-
учного гуру проекта Михаила 
Виноградова. Проект планиру-
ет привлекать молодых и про-
грессивных тренеров, созда-
вать собственную автономную 
структуру для полноценной под-
готовки спортсменов. Основа-
тели Rocket Science сами и вы-
ступают, и тренируют, а так-
же переводят научные статьи 
и занимаются организацион-
ной работой.

- Мы оформили несколько 
тезисов, чтобы было понятно, 
что за проект делаем, - расска-
зал Пермитин. - Rocket Science 
создан для достижения резуль-
татов мирового уровня при по-
мощи спортивной науки, совре-
менных технологий и методик, и 
главное - без использования за-
прещенных методов и препара-
тов. Мы начинали с бега на выно-
сливость, а сейчас к нам присое-
динились спортсмены из других 
дисциплин легкой атлетики.

- Нас на словах поддержал 
президент Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики Дмит-
рий Шляхтин, - подхватил Пи-
щалов. - Насколько далеко все 
зайдет, будет видно. Но в нашем 
развитии заинтересованы, и это 
хорошо. Мы связывались с не-
которыми членами сборной, но 
ответом было молчание - чего-
то боятся, наверное. Тем не ме-
нее число наших сторонников у 
нас растет. Очень амбициозные 
и грамотные атлеты - такие как 
Сергей Литвинов, Ярослав Ры-
баков, Степан Киселев, Ринас 
Ахмадиев - уже прониклись на-
шей идеей.

СПОРТСМЕН НЕ ДОЛЖЕН 
ДУМАТЬ ОБ АПТЕКЕ

Психологический барьер, 
возможно, создает одно из ус-
ловий принятия в члены клуба - 
в случае нарушения антидопин-
говых правил спортсмен обязан 
выплатить штраф 25 тысяч дол-
ларов. Спортсмен должен быть 
готов проходить проверки в лю-
бое время.

- Мы организуем собствен-
ное тестирование на запрещен-
ные препараты, которое не имеет 
веса юридически, но для нас это 
важно, - говорит Пищалов. - Если 
человек сдаст положительный 
тест, в нашем проекте он не оста-
нется. При этом мы открыты для 
тех, кто скажет: «Да, в прошлом у 
меня были проблемы, но я изме-
нил свой образ мышления». Что 
касается штрафа, если человек 
не готов к подобному повороту, 
это повод задуматься. Если спор-
тсмен чистый, чего ему бояться?

- Я присоединился к Rocket 
Science в декабре, понравилась 
идея - сам что-то похожее вына-
шивал, - рассказал один из первых 
участников проекта российский 
метатель молота Сергей Литви-
нов. - Многие спортсмены хотели 
бы найти место, где можно сделать 
так, чтобы атлет целенаправленно 
развивался без допинга. Помимо 
тренировок нам надо учиться ан-
тидопинговому менталитету, на-
до выходить в свет и говорить об 
этом почаще. Пока Rocket Science 
- большая идея, которую предсто-
ит реализовать. Важно, чтобы о 
нас сейчас узнали и спортсмены, 
и специалисты, и спонсоры. В Рос-
сии не принято высказываться 
против допинга, быть открыты-
ми. Мы застряли в тренировоч-
ном процессе, поэтому и зрители 
к нам не приходят. Но спорт - это 
зрелище, история, шоу.

- Действительно ли можно 
показывать без допинга очень 
высокие результаты?

- В моем виде это, безуслов-
но, возможно. Молот - сложно-
технический вид, мне удается за 
счет технических аспектов ухо-
дить очень далеко. Если я при-
бавлю в силе и не подберу уро-
вень техники, то допинг мне в 
принципе не поможет. Работа 
над движением - более серьез-
ный ресурс. Допинг может бы-
стро приводить к результатам, 
но есть в нем большой минус: 
когда человек думает об апте-
ке, он перестает размышлять 
о технике, тактике и прочем. И 
нет надобности в дальнейшем 
развитии. Поэтому я думаю, что 
люди придают фармакологии 
чересчур большое значение.

- Вы разделяете идею штра-
фа за нарушение и подписались 
на это?

- Это психологический мо-
мент, чтобы человек понимал, 
что все серьезно. По сути идею 
поддерживаю. И, конечно, я все 
подписал.

Елена СОБОЛЬ

Дарья КЛИШИНА станет единственной 
российской спортсменкой - участницей 
чемпионата Европы в Белграде.

Кубок Группы компаний «Регион» явля-
ется одним из самых известных блиц-
турниров в мире, на который год от го-

да сильнейшие «блицоры» планеты. При-
зовой фонд форума составил 20 000 евро. 
В нынешнем году стартовый лист возгла-
вили такие гроссмейстеры, как вице-чем-
пион мира, действующий чемпион ми-
ра по блицу Сергей Карякин, бронзовый 
призер чемпионата мира по блицу Дани-
ил Дубов, действующий чемпион России 
по блицу Владислав Артемьев (все - Рос-
сия), чемпион Европы по блицу 2015 года 
Рауф Мамедов (Азербайджан), сильнейший 
шахматист Грузии Баадур Джобава и дру-
гие ведущие шахматисты.

Конечно, настоящим событием стало 
участие Карякина, к которому в России 
сейчас приковано пристальное внимание. 
Однако игра у Сергея не заладилась. Блиц 
- это отчасти шахматная лотерея. И если 
в этот день у тебя, как говорится, не пош-
ло, то даже чемпиону мира трудно испра-
вить ситуацию.

Тон соревнованию задали Антон Коро-
бов и Рауф Мамедов. И если Мамедов су-
мел в личной дуэли Коробова обыграть - 
1,5-0,5, то другим соперникам Антон про-
тивостоял более удачно и уверенно занял 
первое место. Рауф финишировал вторым, 
бронза у российского гроссмейстера Да-
ниила Дубова.

- Я всегда с удовольствием приезжаю в 
Москву, - сказал корреспонденту «СЭ» Ма-
медов. - В «Аэрофлоте» играю уже 15 раз, 
то есть не пропустил ни одного турнира. 
Может быть, это своеобразный рекорд. А 
в этот раз привез в столицу России и свою 
талантливую ученицу Нармин Халафову. И 
могу с гордостью сказать, что она велико-
лепно выступила в турнире «Б». Помимо то-
го, что прибавила к рейтингу почти 50 пун-
ктов, выполнила мужскую норму между-
народного мастера, взяв первый женский 
приз. То есть здесь на меня легла двойная 
нагрузка. И могу сказать, что в принципе 
выступлением доволен.

- А как вам организация блица от компа-
нии «Регион»?

- Все прошло на самом высоком уровне. 
Для меня блиц - это святое. Можно сказать, 
что молниеносные шахматы - моя стихия. 

Лучший результат - входил в пять лучших 
игроков мира. И я рассчитывал на побе-
ду. Но мой товарищ Антон Коробов про-
вел просто выдающийся турнир, разорвав 
всех соперников. Несмотря на то, что я вы-
играл у него личный матч, - 1,5-0,5 (хотя 
Мамедов упустил победу во второй партии, 
позволив сопернику соскочить на ничью), 
Коробов не расстроился и действовал пре-
дельно сильно.

- Вы проиграли всего одну партию…
- Да! Кстати, это было мое единственное 

поражение за 27 поединков, как в класси-
ку, так и в блиц. Но вполне мог и не усту-
пать китайцу Ю Янги. Думаю, что если 
бы этого не случилось, то взял бы пер-
вый приз.

- А как вам удается совмещать работу 
профессионального шахматиста и тренера?

- Дело в том, что многие гроссмейстеры 
являются помощниками. Это нормальная 
практика. Мне нравится работать с моло-
дыми и талантливыми ребятами, переда-
вать опыт. И каждую партию Нармин я 
проносил через сердце, переживал, даже 
больше, чем за себя.

- Почему, на ваш взгляд, так неудачно 
выступил Сергей Карякин? Все теперь от 
него ждут в России только побед.

- Думаю, что не было Магнуса - не бы-
ло мотивации (смеется). На самом деле это 
действительно так. Карякин привык иг-
рать с элитными гроссмейстерами, здесь 
не было Карлсена, Грищука, Непомнящего 
и других, я понимаю Сергея, настроиться 
было очень тяжело. Но то, сколько сегод-
ня приехало камер федерального телеви-
дения именно на Карякина - уже его боль-
шая победа. Раньше нас так не баловали 
московские журналисты. Сергей поднял 
шахматы в России на совершенно другой 
уровень. Я так много раз бывал в Москве, 
но первый раз вижу такую потрясающую 
атмосферу.

Кирилл ЗАНГАЛИС
Кубок Группы компаний «Регион». 1. Антон 

Коробов (Украина) - 15,5 очков из 18 возможных. 
2. Рауф Мамедов (Азербайджан) - 13,5. 3. Дани-
ил ДУБОВ - 13.

Рауф МАМЕДОВ: «ТАКОЙ ШАХМАТНОЙ 
МОСКВЫ Я НЕ ВИДЕЛ НИКОГДА»

Вчера в гостинице «Космос» состоялся международный блицтурнир на Кубок 
Группы компаний «Регион». В соревнованиях приняли участие 200 спортсменов.

НА БЛАГО РОССИЙСКОГО СПОРТА
- Рад, что в очередной раз мы провели этот удивительный шахматный турнир, отме-

тил генеральный директор ГК «Регион» Сергей Менжинский отметил. - Я от души поздрав-
ляю победителей - лучших из лучших, тех, кого выбрала игра. Уверен, что шахматы близки 
любому интеллектуальному труду. И нам, финансистам, более чем кому-либо. Мы под-
держиваем этот турнир, понимая, что самое главное - это дать возможность шахматистам 
играть! Состязаться и совершенствоваться на благо российского спорта.

Рауф МАМЕДОВ с ученицей Нармин ХАЛАФОВОЙ.
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Генеральный продюсер «Матч ТВ» встречает нас 
в студии, где через час в прямом эфире стартует 
выпуск новостей. Мельком бросает взгляд на за-

писку, протянутую помощником. Достает телефон.
Скользит пальчиком по экрану - а мы вспомина-

ем последнее интервью Тины: «Мир изменился. Те-
перь уверена, что долгие беседы ни к чему хорошему 
не приводят. Качественная, профессиональная встре-
ча длится от силы 30 минут. Дальше общение перехо-
дит в имитацию и абсолютно неэффективно. Начина-
ется передозировка информацией, люди теряют кон-
центрацию…»

Проговорили мы час. Минута в минуту. Хотелось 
больше - нас-то затяжными интервью не напугаешь. 
Но прямой эфир шансов не оставил. Передозировки 
не случилось.

КАРПИН
- Вскоре после вашего появления на «Матч ТВ» про-

несся слух, что изначально вы должны были возгла-
вить не спортивный, а развлекательный телеканал из 
холдинга «Газпром-Медиа» - «Пятница». Это правда?

- Я?! «Пятницу»?! Нет, конечно. Не демонизируй-
те меня. На протяжении последних трех лет «Пят-
ницей» занимается Коля Картозия. Получается у не-
го блестяще.

- Самый тяжелый ваш день на «Матч ТВ»?
- Первый. Запускать канал, когда в стране объяв-

лен траур по погибшим в авиакатастрофе над Сина-
ем, - вы даже не представляете, какое это испытание! 
Мы же совсем в другом качестве готовились старто-
вать. А тут к техническим страхам - как все выйдет в 
эфир и одновременно заработает - прибавилась чело-
веческая трагедия. По нервному напряжению с этим 
днем не сравнится ничто.

- Чему особенно необычному вы научились за про-
шедший год?

- Молчать.
- Прежде не умели?
- Я умею молчать. Но в работе эмоции сдерживать 

непросто, часто от тебя ждут мгновенной реакции. 
Есть же такая манера - сотрудник что-то не выпол-
нил, и начальник сразу, наотмашь: «Как?! Не сделал?! 
Ну-ка давай!» Энергию ты выплеснул, а результат-то 
не изменился. Поэтому иногда есть смысл дать боль-
ше воздуха. Или, как говорят, на мягких лапках. Вот 
сойдутся все пазлы - и тогда озвучивай выводы, вы-
сказывай свое мнение.

- Разумно.
- С одной стороны, не устаю повторять, что в ра-

боте никого жалеть нельзя. С другой - не забываю о 
хрупкости человеческой души. С оценками нужно по-
осторожнее. Телевидение - особый мир, деньги здесь 
не ключевой фактор.

- Вы полагаете?
- Сто процентов! Невозможно сказать человеку: 

«Приходи к нам. Зарплата такая-то, бонус такой-то. 
Но будешь безвылазно сидеть в Останкино, не спать 
ни днем, ни ночью…» В нашем коллективе все уже 
привыкли, что нет праздников, выходных, отпусков. 
Второй год работаем вне времени и Трудового кодек-
са. Невероятно сложно уговорить людей жить в таком 
графике. К счастью, мне и моей команде это удалось.

- На кого последний раз повысили голос?
- Я себя воспитываю. Все чаще люди, которые со-

прикасаются со мной по работе, удивляются, что я не 
такая громкая, как им казалось. Вот Роман Абрамович, 
например, очень тихо говорит, и все к нему прислуши-
ваются. Один из микронавыков любого менеджера - 
понимание, что орать вообще не надо. Этим лишь де-
монстрируешь собственную слабость.

- Вы и дома такого же принципа придерживаетесь?
- Конечно. На детей кричать бессмысленно. За-

чем? Пугать? 17-летнюю дочь и почти 16-летнего сы-
на? Если говоришь тихо, медленно, с паузами - зна-
чит, ты уверен в себе и в том, что делаешь. А крик - это 
всегда бессилие.

- Самое болезненное расставание с человеком за 
последнее время?

- Настоящая потеря - смерть папы в 2009 году. Все 
остальное - рабочий момент, не более. Если кто-то хо-
чет уйти, считает, что в другом месте ему будет лучше, 
чем со мной, - не держу. И никогда не жалею.

- Чем руководствовались, назначая Валерия Кар-
пина главным редактором футбольных трансляций?

- Уверена, это хорошая история. Я пристально 
слежу, как развивается комментаторская школа в 
нашей стране. Валера - один из немногих, кто мо-
жет профессионально давать экспертную оценку, и 
она будет приниматься. Потому что за плечами ко-
лоссальный опыт - и футболиста, и тренера, и чело-
века, успевшего поработать на испанском телевиде-
нии. Я внимательно наблюдала за ним на «Матч ТВ». 
Поняла, что у Валеры хватит страсти, одержимости 
привнести конструктивные дополнения в ту работу, 
которая выстраивалась годами. Не сомневаюсь, это 
пойдет на пользу как опытным комментаторам, так 
и новичкам.

- Главные болевые точки канала по версии Карпина?
- А вы спросите у него. Он прекрасный спикер, с 

удовольствием расскажет. Зачем за Валеру говорить?
- Нет опасений, что через месяц Карпина позовут 

тренировать - и ваша затея рухнет?
- Ну что вы! Мы всё обсуждали заранее. Его же при-

глашали в сборную Белоруссии, например. Но у Вале-
ры контракт с «Матч ТВ».

- На год?
- Да.
- Значит, минимум до конца 2017-го он точно с вами?
- Совершенно верно.
- Мы не представляем Карпина, который каждое утро 

приезжает в телецентр, проводит планерки…
- Ой, о чем вы говорите! Я-то как раз отлично это 

представляю. Сейчас с вами расстанусь и пойду обсу-
ждать с ним ключевые темы. У Валеры на канале бу-
дет много работы. Помимо должности главного редак-
тора еще аналитика, ведение программ.

- Загрузка его не смущает?
- Нет, конечно. Он очень трудолюбивый человек. 

Пожалуй, самый трудолюбивый из всех моих знако-
мых в мире спорта. Мы же неслучайно решили дальше 
с ним идти. Долго присматривались. Приятно порази-
ло, что Валера всегда тщательно готовится, за три-че-
тыре часа до эфира уже на месте. Да и в кадре это бро-
сается в глаза. Бывает, сидит гость, и ты понимаешь - 
какой-то матч он видел урывками. А Валера - изучил 
от и до. Большой профессионал.

ГИНЕР
- В недавнем интервью вы нахваливали «Культ тура»: 

«Еще одна наша футбольная виктория. Телевизионный 
рок-н-ролл, отвязная программа для мужчин. Цифры 
говорят о том, что она нравится болельщикам…» Спу-
стя пару недель ее закрывают.

- От слов своих не отказываюсь. Я действительно 
люблю эту программу. И она не закрыта. Просто для 
нашего канала очень дорогая. Может существовать 
только при наличии спонсора. Увы, сотрудничество 
он прекратил. Если возобновит либо появится новый 
- сделаем еще 10-12 выпусков.

- В какую же сумму они обходятся?
- Я бы рада ответить, но не могу. Коммерческая 

тайна.
- Тянуть проект в одиночку вам не под силу?
- Исключено. У нас много дорогостоящих прав на 

трансляции, оттого к любой программе гиперэффек-
тивный подход. Пока не поймем, что можем аморти-
зировать ее несколько раз, заработать на спонсорст-
ве или рекламе, в эфир не пойдет. Впрочем, телевиде-
ние - это конвейер, бесконечный show must go on. Одни 
программы сменяют другие. Уже не секрет, что мы за-
пускаем футбольное реалити-шоу. В спортивной жур-
налистике не привыкли к такому калейдоскопу жан-
ров. Что ж, привыкайте. Наш канал скучать не даст.

- Зачем в январе показали матч 1/16 финала Кубка 
Англии «Дерби» - «Лестер», когда в это же время на чем-
пионате Европы по фигурному катанию шла произволь-
ная программа у женщин?

- Подобные вопросы мне задают регулярно. Хотя 
ответ на поверхности.

- Неужели рядовой матч с участием середняка вто-
рой английской лиги интересует людей больше, чем 
победа Жени Медведевой?!

- К сожалению, это так. Я бы уже кучу денег зарабо-
тала, если б в такой ситуации спорила с каждым. Вот 
цифры: средняя доля трансляций «Лестера» в сегмен-
те аудитории М «18+» - 2,5 пункта, а фигурного ката-
ния в этой же возрастной группе - 1,9.

- Бог с ними, с цифрами. Мы же помним, как год 
назад вместо матча «Арсенал» - «Ливерпуль» вы транс-
лировали водное поло. Наша сборная боролась за право 
попасть на Олимпиаду.

- Послушайте, программная сетка формируется за 
две недели до эфира. Аналитический департамент со-
ставляет прогноз долей, затем коммерсанты изучают, 
каким будет интерес. Исходя из этого, делаем выбор в 
пользу того или иного события. Если же речь о сборной 
России, приоритет, безусловно, отдаем ей. Но с точки 
зрения бизнеса и экономики канала сильно рискуем. 
Футбол, бокс, бои без правил, биатлон, хоккей и «Фор-
мула-1» по рейтингу в этот временной период выше, 
чем другие виды спорта. Включая фигурное катание.

- Какая ваша мечта еще не сбылась, но обязатель-
но сбудется - применительно к «Матч ТВ»?

- Ваши слова - да Богу в уши… Я поспорила с му-
жем, что доживу на канале до того дня, когда россий-
ский клуб выиграет Лигу чемпионов.

- Смело. Вы как-то обмолвились: «Дружу и совету-
юсь с Гинером, знакомы не первый год». Самое памят-
ное, что от него услышали?

- Когда пришла на «Матч ТВ», скептиков хватало. 
А Гинер сказал: «Не боись, поддержу…» Женя - он же 
такой: полный вперед! Ни шагу назад! Все будет хоро-
шо! Поначалу часто обсуждала с ним футбольные во-
просы. Нужно было разобраться, кто есть кто. Он дал 
много правильных наводок.

- Например?
- Зачем же раскрывать все секреты?
- В свое время ваша компания проводила презента-

цию Самюэля Это’О в Махачкале. С капризами столк-
нулись?

- Я не была в той поездке. Но знаю, что он, как лю-
бая западная звезда, к подобным мероприятиям гото-
вится скрупулезно. Все-все-все должно быть согласо-
вано заранее. Это наши, и я не только о спортсменах, 
обычно все делают в последнюю минуту. Примчались, 
быстренько переоделись - и погнали. А Самюэль за три 
дня до презентации подробно расспрашивал о том, 
какая будет программа, что надо сказать. Потом спе-
циально на примерку костюма приехал, взял текст…

- Профессионал.
- Другого я и не ждала. После того как в програм-

ме «Детали» мы с Наташей Билан «пережили» Дэние-
ла Крэйга, меня уже ничего не удивляет. Тогда только 
свет в студии выставляли четыре часа!

- Почему?
- У него очень жесткий контракт. Актер, играю-

щий Джеймса Бонда, должен быть визуализирован с 
определенных ракурсов. То есть вы не можете увидеть 
Крэйга таким, каким его не хотят показывать произ-
водители фильмов про суперагента.

- В какой момент Керимов к футболу охладел?
- Когда разговаривала с Сулейманом Абусаидови-

чем, чувствовала, что к «Анжи» он отнесся одержимо - 
как ко всем проектам в своей жизни. Но целиком посвя-
тить себя футболу не мог, ведь из бизнеса уходить не 
собирался. Наверное, поэтому со временем «Анжи» ото-
двинулся на второй план. Жаль. Керимов в РФПЛ - это 
было здорово. И явно оживило российский чемпионат.

- Человек из мира спорта, с которым вы не знако-
мы, но точно познакомитесь?

- Ну, конечно же, Лионель Месси! Эта встреча не-
избежна, я уверена!

ШАШВИ
- Как-то разговаривали с Вахтангом Кикабидзе. Тот 

обронил: «Настоящий грузин бесшабашный, порядоч-
ный и добрый…»

- Дядя Вахтанг абсолютно точно описал образ!
- Вы знакомы?
- Мой папа как раз был бесшабашным, порядочным 

и добрым. Он с Кикабидзе общался.
- А какая она - настоящая грузинка?
- Грузинская жена - это воспитание. За мужем в 

огонь и воду. В Грузии верность женщин считается 
знаковой. Если помните, после смерти Грибоедова 
Нина Чавчавадзе так и не вышла замуж. На ее руку и 
сердце было много претендентов, но она осталась од-
на. В советские времена об этой истории рассказыва-
ли всем грузинским девушкам: настоящая женщина 
любит один раз. Это же Нине принадлежат слова: «Ум 
и дела твои бессмертны в памяти русской, но для чего 
пережила тебя любовь моя?»

- Похоронена рядом с Грибоедовым в Тбилиси.
- Да, в пантеоне на склоне горы Мтацминда. Вот 

это - первое качество. Второе… Какая же она, грузин-
ская жена… Должна вкусно готовить! Обязательно! А 
еще грузинские женщины, что уж греха таить, любят 
весело провести время. Грузинская жена - веселая же-
на. Не скучная, это точно.

- Вы - такая?
- У нас в семье много праздников! Вот недавно ор-

ганизовали вечеринку - назвала ее «долма-пати». Для 
друзей сама долму готовила.

- Сколько человек набилось в квартиру?
- Мы за городом живем. Человек пятнадцать было.
- Есть хоть один человек в Москве, кто может назвать 

вас Тика?
- Даже мама уже Тикой не называет. Чтоб «Тика» 

звучало, нужно по-грузински говорить. Вот почему я 
и стала Тиной. Хотя некоторые имена приживаются - 
Мака, например. Это же Мария. Или Эка - Екатерина. 
А Тика - не особенно. Так меня только тбилисские под-
руги называют, когда звонят или приезжают.

- Ваш ресторан «Тинатин» жив?
- Жив и здоров. На днях там была. А вчера девчон-

ки мои, приятельницы, заезжали. Спрашиваю: «Как 
хинкали?» - «Ничего, вкусно…»

- Как и прежде, все готовится по маминым рецеп-
там?

- Когда-то она дала целый список рецептов. В по-
следнее время обновления не было. Как раз сегодня 
вечером буду встречаться на тему расширения меню.

- Что в вашем ресторане стоит попробовать в пер-
вую очередь?

- Вот здесь разговор очень серьезный!
- Мы к такому готовы.
- Давайте по порядку - вы что предпочитаете? Мя-

со или рыбу?
- Рыбу.
- Наверное, как многие мужчины, пхали не очень 

любите? Трава… Мне кажется, не мужское это блю-
до! Ну что, мужик пришел - пхали заказал? Странно 
же! Но если любите - пожалуйста. Сыры. Правильно?

- Разумеется.
- Копченый сыр рекомендую. Если кушать, как в 

Москве, с тремя подачами, то начнем с салата. Наш 
классический - огурцы, помидоры. С тархуном. Суп 
не предлагаю. В грузинском ресторане надо брать са-
циви и хачапури. Если взяли - можно считать, пообе-
дали… А-а, рыбу в тесте попробуйте! Очень вкусная. 
Калмахи с гранатовым соусом!

- Впечатляет.
- Это я про перепелку еще не говорю. Вот интерес-

но, как «перепелка» по-грузински? Сейчас проверим 
(вытаскивает телефон). На украинский перебрасыва-
ет - «перепилка»… Ох, ничего себе - «амцхели»! Смешно!

- Не всё по-грузински помните?
- Помню, как будет «дрозд» - «шашви». Есть чудо-

вищная скороговорка, мне букву «ш» через нее стави-
ли: «Шавма шашвма шав шашвс…» - и так далее. Пе-
реводится «Черный дрозд черному дрозду построил 
черное гнездо».

- Ресторанный бизнес - хлопотная штука.
- Вообще никаких хлопот - там работает хорошая 

команда. Сегодня главная проблема в ресторанах Мо-
сквы - коррекция меню. Соответствие между качест-
вом блюд и стоимостью. Это же город дорогущих ре-
сторанов. Еще недавно надо было умудриться найти в 
Европе место, где можно пообедать так же дорого, как 
в Москве. Но все меняется.

- Рестораны дешевеют?
- Всем известно, что из ресторанов первой лиги 

нет ничего дороже «Ла Маре». Но ходить теперь стали 
в «Эрвин». Там то же самое, но в три раза дешевле. Эру 
первичного капитализма мы прошли. Это тогда ваше 
присутствие в самом дорогом ресторане Москвы сви-
детельствовало о том, что в жизни вы удались. Нынче 
даже те, кто могут поужинать в самом дорогом, ищут 
заведение с адекватными ценами.

- Вы тоже?
- Я всегда так поступала! У меня нет привычки со-

рить деньгами. С 16 лет зарабатываю сама, содер-
жу семью.

- 3770 долларов - наверняка самые памятные день-
ги в вашей жизни. Родители продали квартиру, чтоб 
оплатить вашу учебу в Москве.

- Так и есть.
- Деньги номер два для вас?
- Те, которые заработала в Москве - и заплатила 

первый взнос за квартиру. Для родителей. Она была 
такая крошечная, что не могла представить, как ма-
ма с папой будут там жить. Потом в том же районе ку-
пила им другую квартиру, побольше.

- Когда-то вы рассказывали - маме в Тбилиси при-
шлось продавать вещи, чтоб уберечь отца от больших 
неприятностей. Что врезалось в память - уезжающий 
из квартиры комод?

- Мама продавала все, что было в доме! Папа в со-
ветские времена диссидентствовал слишком актив-
но - поток продаваемых вещей в нашей семье не оста-
навливался. Мама из очень состоятельной семьи, мно-
го чего было. Предметы искусства, картины, вазы…

- Хотелось бы что-то вернуть?
- Вот никогда об этом не думала! Я выросла в до-

статке, у нас всегда все было. Когда вокруг тебя с дет-
ства такая обстановка, к роскоши относишься очень 
спокойно. Годы спустя меняются картинки перед гла-
зами, но уже понимаешь - люди с собой ничего не заби-
рают. Я через многое прошла. Знаю, что такое переез-
жать из дорогой квартиры в дешевую. Что такое делить 
имущество. Да все через это проходили…

ВЕЛЛЕР
- Приехали в Москву вы в 1995 году. Сделали массу 

программ. Какие три пересмотрели бы с особенным 
удовольствием?

- Я много чего вела, но «Самый умный» и «Детали» 
вне конкуренции. Эти - главные в моей жизни. Про-
грамма «Детали» сделала меня ведущей. Не будь ее - 
и никакой Тины Канделаки не существовало бы. Мо-
мент самого крутого профессионального роста. Жанр 
интервью, не мне вам рассказывать, бесконечно раз-
вивает человека…

- Это правда.
- Дает возможность познакомиться с огромным ко-

личеством интереснейших людей. Я разговаривала с 
Андроном Кончаловским, Дэниелом Крэйгом, Брю-
сом Уиллисом, Тимуром Бекмамбетовым, Констан-
тином Хабенским, Земфирой… Да эти люди и сейчас, 
10-15 лет спустя, остаются интеллектуальной и твор-
ческой элитой мира! Я брала у них интервью уже тог-
да! Сегодня меня часто спрашивают: «Почему ты от 
этого отошла?»

- Кстати - почему?
- Потому что я со всеми поговорила. Слава богу, во-

время остановилась. Очень жалею о закрытии проекта 
«Самый умный» на телеканале СТС. Ничего сравнимо-
го на отечественном телевидении не было и нет. Это не 
просто развлекательное интеллектуальное шоу, про-
веряющее знания у детей. Передача, которая показы-
вала детям: быть образованным - модно!

- Помним случай - к Урмасу Отту пришел большой 
артист Евстигнеев. На все вопросы отвечал «да» и «нет». 
В конце поднялся и произнес самую длинную фразу: 
«Мне очень понравилось». У вас были тяжелые герои?

- Много! Передача с Михаилом Веллером, напри-
мер, даже не попала в эфир. Человек находился в воз-
бужденном состоянии. Он на одной волне, я - на дру-
гой. Творческие люди бывают в разном состоянии. Хо-
тя это странно - если вы сели напротив меня, пришли 
в мою передачу, значит, настроены разговаривать.

- Не всегда, Тина.
- Тогда вопрос к ним: зачем на грани нервного сры-

ва давать интервью? На работу тоже можно ходить 
больным. Можно с переломом. В гипсе или берушах. 
Вопрос - зачем? Интервью - работа для двух сторон. 
Глазами корреспондента мы увидим этого человека. 
Ведет себя неадекватно - ну и покажут его таким! Всег-
да понимала, что я - это сервис. Моя задача - понра-
виться зрителям и гостю программы. Могу вот так по-
вернуться. Могу эдак.

- Сейчас как оцениваете ситуацию с Веллером? Был 
ход, чтоб привести человека в себя?

- Нет. Бывает - не сошлось! Я никогда не ставила 
собеседника в жесткие рамки, не люблю. Хорошее ин-

тервью - если села разговаривать с одним мнением о 
вас, и в процессе оно изменилось. Это здорово! Я о вас 
узнаю что-то новое, зритель узнает. Слепить образ из 
клише большого ума не надо. Чаще всего образ, со-
зданный по публикациям, соответствует действитель-
ности процентов на сорок пять. Моя задача была до-
стать остальное.

- Была же сумасшедшая история, как к вам пришел 
продюсер группы «Тату» Иван Шаповалов. В несколько 
ином состоянии - сравнивая с Веллером.

- Ваня - это же такой… Как вам сказать… Он силь-
но опередил время. Еще не было никаких хэштегов, а 
Ваня уже думал трендами, мемами. Это просто амери-
канский сценарий о человеке, добившемся быстрого 
успеха! С моралью - если Бог дал талант, то он же мо-
жет его забрать. Потому что в дальнейшем у Шапова-
лова не было ни-че-го. Прорыв с «Тату» - да, феноме-
нальный. Никогда прежде русская эстрада на Западе 
никого не интересовала. После - тоже.

- В какую секунду поняли, что происходит не то и 
лучше прекратить разговор?

- С самого начала было понятно!
- Настолько явно?
- В отличие от мамы, я - не нарколог. Но там любо-

му стало бы понятно. Вы, разговаривая с человеком, 
сразу же почувствуете - рюмку он выпил или пять? 
При этом у Ивана был отлично продуман образ - та-
кой infant terrible с Востока. Здоровенный пласт рус-
ской поп-культуры не имел ни малейшего шанса на 
экспорт. Вдруг появляется контент абсолютно мирово-
го уровня! Востребован на любом американском шоу! 
Помню забавный фрагмент - девочки едут в машине. 
Кажется, Ван Дамм хочет с ними познакомиться. Юля 
Волкова говорит: «Ван Дамм… А что - Ван Дамм-то? Чо 
с ним делать-то?» - «Чо, чо… Познакомиться!» Они са-
ми не ожидали этой феноменальной славы.

- Интервью с Шаповаловым вытягивать вы не стали. 
Это - поражение?

- Да ну, о чем вы говорите, что за глупости. Я слиш-
ком взрослая женщина, чтоб делить мир на черное и 
белое. На «люблю или ненавижу», «сейчас или никог-
да»… Я же не на бой тогда шла - «или я тебя, или ты 
меня!». С такой мыслью отправишься на встречу - 
разговор интересным не получится. Можно шестью 
приемами в ходе интервью подать человека крайне не-
приятным - и пусть всё увидят! Но это не мое. Не пото-
му, что боюсь, - я сама кого угодно затроллю…

- Это так легко?
- Но зачем? Собрать факты биографии, перекре-

стить их, проехать катком и потом выдать обескура-
женного человека в эфир? «Вытаскивать» ту историю, 
пытаться привести Ивана в чувство… Да наблюдать 
за его агонией в эфире гораздо интереснее! Смотришь 
и понимаешь, что вот такое состояние убивает. Чтоб 
слышать голос Бога - должен работать канал. Если 
труба не прочищена, в гари и пыли - голос глохнет… 
Я часто вижу талантливейших людей - лет до тридца-
ти делают что-то яркое, на этом все заканчивается. 
Тяжело им жить дальше? Я не знаю! В тридцать твою 
фамилию написали в «Нью-Йорк таймс», а сегодня 
твой пост в инстаграме и тысячу лайков не наберет. 
Как это принять?

ПРАНКЕР
- Вы когда-то говорили: «Главная моя черта - любо-

пытство. Она и помогает, и мешает». Когда особен-
но помогла?

- Помогает даже не выглядеть молодой, а чувст-
вовать себя молодо. Мне интересно жить, интересно 
учиться! Например, у меня замечательный препода-
ватель английского. Знаю язык неплохо, но езжу мало 
- значит, нужно постоянно поддерживать навык. Вче-
ра ему сказала: «Сегодня выходной, а мы с тобой сидим 
два часа занимаемся!» Не странно ли?

- Что ж тут странного?
- Моя карьера сложилась - не так много звезд в на-

шей стране. Я уже давно не работаю селебрити, но все 
равно являюсь частью этого ландшафта. Могу рабо-
тать меньше, а зарабатывать больше. Вы же прекрас-
но понимаете, могла бы вести любую передачу и быть 
самой высокооплачиваемой ведущей в стране!

- Это проще, чем продюсировать?
- Намного! Могла бы вести корпоративы. Это потря-

сающие гонорары. При нулевых затратах сил.
- Серьезно?
- Поверьте - мне и готовиться не надо. Вышла да 

поговорила. Память у меня шикарная, имена и фа-
милии запоминаю легко. Но корпоративы давным-
давно не веду.

- Мы не ослышались? Это ж золотое дно.
- Могу повторить - отказалась вообще. Я часто в 

жизни понимала, что делаю что-то на автомате, и тут 
же переключалась на другое. Например, телетекст за-
поминаю моментально. Подготовиться к любой пере-
даче - два часа глубокого погружения. Но разве это ин-
тересно? Вот на «Матч ТВ» на автомате ничего не сде-
лаешь. Нереально!

- Последний корпоратив, который отработали?
- Как раз дня три назад сказала Ване Урганту: «Пом-

нишь, вели вместе корпоратив? Это был мой послед-
ний!» Прошло лет семь.

- Предлагать не перестали?
- Предлагают… Я улыбаюсь и отвечаю: «Не веду!» 

Есть настойчивые люди, которым приходится повто-
рять несколько раз. Случается, и этого недостаточно. 
Снова твердят: «У нас праздник…» Хорошо, отвечаю. 
Называю сумму, за которую они могут привезти гол-
ливудскую звезду. Разговор заканчивается. В этих спо-
рах всегда побеждаю.

- А когда зовет ну очень хороший человек?
- Знали б вы, сколько у меня домашних мероприя-

тий для друзей и родных! Вот там я тамада, упраши-
вать не надо. Могу тематическую вечеринку устро-
ить. Всё что хотите! Эти семейные застолья обожаю! 
Но я не люблю быстрые деньги. Урвал - а дальше что? 
Нужно уметь от чего-то отказываться. Хотите пример?

- Очень.
- Константин Эрнст. Ни до, ни после никто так 

не вел «Матадор». Вы пересмотрите старые выпуски, 
убедитесь. Таких ведущих просто нет, он роскошный! 
Русский язык, интонация… Прошло пятнадцать лет, 
а он номер один в жанре «рассказчик». Эрнст в какой-

то момент сказал «нет» - и всё, мы остались только с 
Леонидом Парфеновым. Который тоже великолепен, 
но по-другому. Мне постоянно задают вопрос: «Поче-
му ты не берешь интервью?» Потому что так не быва-
ет! Или я занимаюсь продюсированием канала, или 
продюсирую себя.

- Получается, Магнус Карлсен - последний, у кого 
вы брали интервью?

- Я бы не назвала это «интервью». Весной 2014-го 
Карлсена пригласили в Москву на встречу со студен-
тами физтеха. Организатором был мой хороший зна-
комый, основатель международного венчурного фон-
да. Попросил выступить модератором. Такие вещи 
делаю с удовольствием, мне самой интересно. С Маг-
нусом общались по-английски, задавала вопросы на 
разные темы.

- Что вы поняли про него после этого разговора?
- Гроссмейстеры вовсе не такие «ботаны», как мно-

гим кажется. Да нормальные ребята! Тоже любят кра-
сивых девушек, клубы, тусовки, футбол. Конечно, шах-
маты в жизни Карлсена занимают огромное место, 
он интроверт, прагматик, умеет сохранять за доской 
максимальную концентрацию. Но и ничто человече-
ское ему не чуждо.

- Фанатичным аутистом вам не показался?
- Ни в коем случае. Магнус - болтун. В хорошем смы-

сле слова. Кто бы мог подумать, что через два с поло-
виной года в финальном матче на первенство мира 
он будет встречаться с Сергеем Карякиным и в Рос-
сии снова возникнет всплеск интереса к шахматам? 
В том числе благодаря «Матч ТВ».

- Работая во «Времечке», вы разыграли в эфире дру-
гого ведущего - Игоря Василькова. Со временем тягу к 
розыгрышам не растеряли?

- С Васильковым было… Сейчас слышу о пранке-
рах - сразу вспоминаю, что мы выделывали на радио 
и в программе «Времечко». Баловались здорово. Но те-
перь такое не практикую.

- Напрасно.
- Всему свой возраст. Почему я всегда в рамках од-

ной профессии меняла жанры? Когда ты в 25 лет зани-
маешься подобными вещами - забавно. Если не закон-
чил в 35 - это вызывает вопросы. После сорока - тебя 
жаль… Хотя все поступки после 38 лет, совершенные 
на эмоциях, можно считать озорными.

- Вас-то разыгрывают?
- Часто!
- Случай?
- Когда только создался «Матч ТВ», мне дозвонился 

так называемый «Виталий Леонтьевич Мутко». Он же 
пранкер. Многие в курсе, что трубку с незнакомых но-
меров не беру, общаюсь эсэмэсками. Но вот тут взяла.

- Раскусили?
- Сначала повелась. Люди, которые разыгрывают, 

обычно ловят своих героев на бегу, в спешке. Я-то си-
дела, спокойно отвечала. На середине разговора поня-
ла, что это за «Виталий Леонтьевич». Но было поздно.

ПОЗНЕР
- С Василием Бровко у вас свадьба была?
- Нет. А зачем?
- Устроить праздник себе и друзьям - разве плохо?
- Полагаете, надо?
- Это уж от вас зависит.
- Подумаем… Тогда времени не было.
- Бывают моменты, когда чувствуете, что двенад-

цать лет разницы с мужем - это много?
- Во-первых, одиннадцать (Василий родился 6 фев-

раля 1987-го, Тина - 10 ноября 1975-го. - Прим. «СЭ»). 
А во-вторых… Что такое молодость? Скорость! С воз-
растом она замедляется - закономерный биологиче-
ский процесс. У меня пока скорость высокая. Здесь 
мы с мужем совпадаем. Продлится ли это всю жизнь, 
не знает никто. Да и глупо что-то загадывать в совре-
менном мире, когда Билл Гейтс всерьез заявляет о не-
обходимости брать налоги с роботов. Они же стреми-
тельно вытесняют людей из профессий. Скоро дойдет 
до того, что многим компаниям станет невыгодно пла-
тить человеку условно тысячу долларов. Лучше пусть 
получает пятьсот в качестве пособия и сидит дома, а 
вместо него вкалывает машина. Так что лет через де-
сять мир может сильно измениться. И на этом фоне 
моя разница в возрасте с мужем покажется самой ни-
чтожной проблемой.

- Илья Авербух рассказал о своих вредных привыч-
ках - ругается матом, непунктуален, ест на ночь, игра-
ет в PlayStation… А какие у вас?

- Хм. В PlayStation я не играю. Пунктуальна. Мат? 
Есть грех. Ох, ребята, грузинский мат - такой краси-
вый! Что еще? Обожаю сладкое. Вредные привычки 
и пороки - это нормально. Без них жить неинтерес-
но. Смысл жизни в том, чтоб работать над своими не-
достатками. В свое время в Америке провели экспе-
римент. Создали рай для мышей, кормили на убой. 
Самцы отъелись, вообще перестали что-то делать, ро-
ждаемость упала. В самках же проснулась агрессия. 
Сначала друг на друга нападали, затем начали пожи-
рать обленившихся самцов.

- Прекрасный финал.
- Это близко к утопиям, которые описывали фан-

тасты. Всегда плохо заканчивались попытки приду-
мать выхолощенное общество, где люди идеальные, в 
белых костюмах с металлическим отливом. Уж лучше 
пороки, чем неконтролируемая человеческая агрессия.

- Есть правило, которое никогда не нарушаете?
- Стараюсь соблюдать режим. Для меня он залог хо-

рошего психологического и физического состояния.
- Вы говорили в интервью, что спите по четыре часа. 

Какой же это режим?!
- Ну и что. Встаю каждое утро в 6.30. Проблема воз-

раста в чем? В детстве ограничивает мама. Держит на 
паровых котлетках, не позволяет пить, курить, наби-
вать рот всякой гадостью. Поэтому у нас здоровый вид, 
лучше выглядим, кожа свежее. Когда вырастаем, паро-
вые котлетки заканчиваются. Но вот сегодня утром по 
дороге на работу поймала себя на мысли: «А ведь у ме-
ня со школы почти ничего не изменилось!» Я по-преж-
нему рано встаю, правильно питаюсь, равнодушна к 
алкоголю. С одной стороны, скучновато…

- А с другой?
- Я же трудоголик. Всегда работала наравне с муж-

чинами. Если хочешь конкурировать с ними на рав-
ных, побеждать, нужно быть в форме, следить за со-
бой. Это - режим.

- У вас на левой руке татуировка. Подсказал рису-
нок близкий человек?

- Есть очень хороший мастер. Человек своеобраз-
ный, живет в Тибете, деньги для него роли не играют. 
Татуировки делает по настроению. Мы как-то сидели, 
разговаривали…

- Где? В Тибете?
- Да нет, в Петербурге. Это его родной город, время 

от времени приезжает. Он-то и предложил такой ва-
риант. Я удивилась: «Почему именно знак воина? За-
чем людей пугать?» В ответ услышала: «Так ты и есть 
воин. Пусть все знают…»

- Кроме аварии в Ницце, был хоть один эпизод, про 
который можете сказать: «Боженька меня уберег»?

- А у вас не было?
- Были. Но наши истории интересует лишь родст-

венников. Да и то не всех.
- Все истории были даны в назидание. Каждый слу-

чай помогал мне перейти на новый уровень. Я поня-
ла: не нужно ставить себе «потолок», быть просто веду-
щей - это так скучно… Можно выйти совсем на другой 
уровень! Кто бы тогда поверил, что стану генеральным 
продюсером телеканала, который создадут с нуля?

- Немногие.
- Видите, как получилось. Жизнь-то, оказывается, 

интереснее. Я очень ценю то, что имею сегодня. Близ-
кие живы и здоровы. Все остальное мы можем изме-
нить! И спродюсировать!

- Четыре года назад Владимир Познер в своей про-
грамме спросил вас: «Очутившись перед Богом, что 
ему скажете?» Вы ответили по-грузински. Перевода 
не последовало. Так что?

- Не помню.
- А у нас записано. Знакомые грузины перевели.
- Как интересно. И что же?
- «Спасибо, Господь, за то, что для меня сделал. 

Надеюсь, после того, как меня не станет, ты поможешь 
моим детям и родным…» Какой сегодня дали бы ответ?

- Тот же самый. Бог для меня действительно сде-
лал столько, что уже ничего не прошу, кроме счастья 
и здоровья близким. А с Познером, кстати, встреча-
лась перед стартом канала «Матч ТВ», уговаривала на 
один проект.

- Надо думать, безуспешно?
- Пока да. Но, уверена, все еще сложится. И нам обя-

зательно повезет.
Юрий ГОЛЫШАК, 

Александр КРУЖКОВ

Тина КАНДЕЛАКИ
СЕМЬ ЛЕТ БЕЗ КОРПОРАТИВОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Тина КАНДЕЛАКИ общается с обозревателями «СЭ» Александром КРУЖКОВЫМ и Юрием ГОЛЫШАКОМ (справа).
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